
Sinfônica 
Municipal 
realiza o seu 
8o concerto 
da temporada

Evento é em 
homenagem ao 
compositor Alexandre 
Guerra, autor de trilhas 
sonoras famosas do 
cinema nacional. Página 12
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Encontro aconteceu ontem no Palácio da Redenção, durante visita do ministro-chefe da Secretaria de Governo. Na pauta, temas como educação, infraestrutura e recursos hídricos. Página 3

Governador apresenta demandas da PB a ministro

Foto: Francisco França

Paraibanos gastam mais 
em habitação, aponta IBGE
Pesquisa de Orçamento Familiar foi divulgada ontem e mostrou as principais despesas da população paraibana em 2018. Página 4

Fundac e Sejel vão realizar 
os Jogos Recomeçar

Jogos dos Ciganos da PB 
são abertos em Sousa

Competição vai acontecer no início de novembro e 
vai reunir equipes esportivas de todas as unidades 
socioeducativas da capital. Página 22

Evento reúne aproximadamente 500 ciganos do 
Sertão da Paraíba em diversas competições esportivas. 
Torneio termina amanhã. Página 17

Foto: Secom-PB
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Órgão estratégico, 
Suplan responde 
por grandes obras
Responsável por cerca de 2.500 
empregos diretos e indiretos, secretaria 
toca obras de infraestreutura em todo 
o território paraibano.   Página 8

Foto: Sérgio Cardoso / Divulgação Foto: Pedro Ladeira / Folhapress

Paraíba em alta Documentário paraibano 
do diretor Bertrand Lira leva quatro prêmios no 
Festival de Cinema de Vitória. Página 11

No alto da Borborema, Campina Grande completará 155 anos 
de sua emancipação política na próxima semana, embora sua 
história se perca séculos a dentro. Em sua homenagem, trago 
aqui um trecho da pesquisa [...] sobre uma das mais pitorescas 
ruas da cidade, o Beco da Pororoca.  Página 11

O Beco da Pororoca

Thomas Bruno Oliveira

Foto: Arquivo

Marcelo Álvaro Antônio é 
acusado de envolvimento no 
esquema de candidaturas 
laranjas do PSL nas eleições 
do ano passado. Página 14

MP denuncia 
ministro do 
Turismo do 
Governo Federal
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É preciso estar atento à vida po-
lítica da Nação. Aliás, a tudo o que diz 
respeito ao País onde se vive, e isso vale 
tanto para os filhos naturais como para 
os adotados. Se o oxigênio poluído é no-
civo ao corpo, de igual modo a atmosfe-
ra ideológica pode desvirtuar a mente 
da correta interpretação da realidade.

Há menos de uma década, o Su-
premo Tribunal Federal (STF) era uma 
espécie de Olimpo, portanto completa-
mente inacessível para a maioria dos 
mortais. Sabiam de sua existência ape-
nas as defesas que ingressavam na cor-
te maior para demandar constituciona-
lidades.

Hoje, as decisões do Supremo são 
discutidas, criticadas ou aprovadas por 
um número crescente de mortais, em 
recintos fechados ou a céu aberto, que 
sabem de cor os nomes de seus onze mi-
nistros, do mesmo modo que sabem de 
memória os nomes dos onze atletas do 
escrete brasileiro de futebol.

Na verdade, a suprema corte bra-
sileira tornou-se menos divina e mais 
humana a partir de 2002, ano em que 
as reuniões administrativas e judiciais 
do STF passaram a ser transmitidas ao 
vivo pela televisão. Adicione-se a essa 
conquista (democrática e pedagógica) 
a abertura dos julgamentos ao público.

Imaginava-se, e trata-se aqui dos 
mortais, que a suprema corte detinha 
a verdade na mais profunda acepção da 
palavra, ou seja, tinha a última e certei-
ra palavra, na sua olímpica condição de 

mais alta instância do Poder Judiciário 
brasileiro, último foro e tribunal consti-
tucional por excelência.

Parafraseando o poeta, de perto 
nada é normal. Da aproximação, mesmo 
que ainda remota e substancialmente 
mecânica, do povo com os olimpianos 
guardiões da constitucionalidade, im-
plicitamente desvelou-se a paradoxal 
existência do contraditório, cria dos in-
domáveis rebanhos da dialética.

E mais: a subjetividade também 
reivindicou cadeira na fileira de tronos 
menores, haja vista que também na 
instância soberana existe o domínio 
presidencial, tornando explícito que ali 
ninguém estava verdadeiramente brin-
dado contra as interferências dos que 
mandam na Terra.

Hoje, os olimpianos da suprema 
corte assemelham-se ao que de fato 
são e nunca deixaram de ser, ou seja, 
espécimes humanos, portanto falhos, 
precários, contraditórios, interessei-
ros, sujeitos ao vendaval de desejos 
que desde tempos remotos vêm mu-
dando os rumos das histórias coleti-
vas e individuais.

Isso parece óbvio. E realmente 
é. Vale ressaltar, no entanto, que, no 
Brasil, assuntos relacionados a ma-
croestruturas diz respeito àqueles 
que dominam, ou seja, a percepção do 
poder é monopólio dos que mandam. 
Portanto, no que se refere à democra-
cia, demanda plena ainda é um objeti-
vo a ser alcançado. 
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Foi nessa quinta-feira. 
Além de avizinhar meu 
humilde nome ao do filó-
sofo Miguel Reale, inda me 
dá carona no chapéu do 
seu avô que se descobre 
reverente ao ingressar na 
seção eleitoral numa das 
primeiras festas radiosas 
do 3 de outubro, acompanhado do neto. 

Era realmente uma festa, meu 
compadre Martinho. Festa solene, 
cada qual levando nos trajes a sua 
particular  solenidade. O vulto imen-
so de seu avô quebrando no linho, as 
mãos,  uma na gravata e a outra de 
apoio ao neto, me faz trasladar para 
Alagoa Nova esse mesmo fantasma cí-
vico, só que na roupa do nosso vizinho 
de sítio, seu Otávio Lima Leite, que en-
trevejo desmontar impávido, se livrar 
das esporas, para dar seu voto público 
ao Brigadeiro. Não entra aí meu pai, 
também de montaria, mas sem o títu-
lo de eleitor, privilégio dos alfabetiza-
dos. Assinava em cruz, fechariam as 
vistas a seus garranchos, mas preferia 
poupar-se do favor. 

Mas não vem diretamente disso a 
carona do meu amigo ou mais propria-
mente do seu avô. E sim do hábito agre-
gado à educação que o fazia tirar o cha-
péu onde a ocasião e o lugar exigiam. 
“Acompanhei-o (...) orgulhoso por vê-lo 
entrar na cabine, depois de tirar o cha-
péu em sinal de respeito ao seu direito 
de voto”- lembra o neto setentão em 
crônica lírica que, estroina de humor e 
talento, as rotula de variedades.   

No tempo do avô havia muito cha-
péu a tirar, muita cabeça a se descobrir, 

fosse ao cruzar com o 
patrão ou ao ingressar 
na igreja, na repartição, 
em visitas.   

 Menino, ainda vi 
o chapéu servir de dis-
tinção em quase todas 
as cabeças, bem pen-
santes ou não. Vagando 

à esquerda, rares vezes o tive de perto 
como ornato  de cabeças femininas. 

De repente, arrefecida a festa da re-
democratização, o chapéu foi sumindo. 
Em 1951, no pernoite de chegada a esta 
cidade, sem dinheiro para hotel e ainda 
por conseguir vaga na Casa do Estu-
dante, acolheu-me, na Analice Caldas, 
perto do rio, o velho Quincó, que em 
Alagoa Nova vivia de reformar chapéu. 
E vivia bem. Sem mais chapéu para re-
formar, sua hospedagem só valeu para 
amparar-nos do sereno ou da chuva. O 
café da manhã, num fogão de trempe, 
teria sido melhor se não fosse coado. O 
pão, saímos atrás, por nossa conta. As 
formas do ofício achavam-se há anos 
encostadas. 

Com surpresa, só nestes últimos 
tempos voltou a frequentar altas ca-
beças, sem delas sair nem  à mesa da 
Assembleia ou de outros palcos e ple-
nários. Não arrisco afirmar se também 
na Igreja. Só sei que desejei possuir um 
Ramenzoni só para tirá-lo à passagem 
de Celso Mariz. Botei isso numa crôni-
ca dos 1960 e ingressei definitivo nes-
sa amizade veneranda e saudosa. Dia 
seguinte foi visitar-me e terminou me 
dando uma página em seu último livro, 
Figuras & Fatos (1970). Bastou a vênia 
com o chapéu que nunca tive. 

Martinho faz das suas

Olimpo

No tempo do avô havia 
muito chapéu a tirar, muita 
cabeça a se descobrir, fosse 
ao cruzar com o patrão ou 
ao ingressar na igreja, na 
repartição, em visitas    

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

O ministro-chefe do Governo Federal, gene-
ral Luiz Eduardo Ramos, agiu de modo des-
contraído sobre o fato de o governo da Pa-
raíba não estar alinhado, politicamente, ao 
presidente Jair Bolsonaro (PSL). Ontem, em 
solenidade no Palácio da Redenção, lembrou 
de uma “figura de linguagem” que usava 
nos tempos em que trabalhou no Congresso: 
“Meu nome de guerra no Exército é Ramos; 
se você escrever ao contrário é somar”.

O Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) disponibilizou o 
resultado do Índice de Gover-
nança, Gestão e Infraestrutura 
de Tecnologia da Informação e 
Comunicação referente ao ano 
de 2019. O TJPB, que havia al-
cançado patamar satisfatório 
em anos anteriores, atingiu 
o nível aprimorado em 2019, 
representando um salto de 
57 posições no ranking geral: 
alcançou a 13ª colocação entre 
os Tribunais Estaduais. 

O deputado estadual Buba Germano 
(PSB) se reuniu com prefeitos paraibanos 
que apoiam o seu mandato – só na região 
do Curimataú são 10 gestores dos 12 mu-
nicípios – e ouviu deles a seguinte consi-
deração: nenhum quer que a crise interna 
no PSB tenha continuidade. “Todos me 
disseram que torcem para que não haja 
nenhum racha na legenda”, disse.

Ouviu de prefeitOs

elevaçãO

imprObidade e suspensãO de direitOs pOlíticOs

apOia anexO É cOntra

mensagens da ‘vaza JatO’ teriam validade, se autênticas?

“Fazer remendo novo em calça 
velha, sempre vai ter proble-
ma”. De Buba Germano, refe-
rindo-se aos problemas estru-
turais do prédio da ALPB, que 
passou por reforma em 2017, 
mas ainda não comporta, satis-
fatoriamente, o funcionamento 
do Legislativo. “Mas vamos 
reconhecer que o plenário ficou 
bem melhor do que era antes 
[da reforma]”, disse, afirmando 
que apoia a proposta de cons-
trução de um novo anexo.

Ex-presidente da ALPB, Gervá-
sio Maia (PSB) se diz contrário 
à proposta de construir um ane-
xo – ou uma nova sede, como 
alguns colocam – para o Legis-
lativo estadual – em sua gestão, 
o prédio passou por uma reforma 
geral, época em que a parte ad-
ministrativa passou a funcionar 
no Paraíba Palace, no Ponto de 
Cem Reis. “A justificativa de que 
é um prédio velho não convence. 
O prédio acomoda muito bem [as 
atividades legislativas]”.

Direitos políticos suspensos por quatro anos e pagamento de multa civil de 40 vezes o valor da 
última remuneração percebida. Eis a condenação imposta pelo Mutirão da Meta 4 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) à ex-prefeita de Patos,  Francisca Motta, por ato de improbidade ad-
ministrativa. Ele teria contratado servidores sem prévia aprovação em concurso público para 
funções de cargo próprio da atividade administrativa. Ainda cabe recurso. 

meu nOme É ‘sOmar’

Em junho, o ministro Gilmar Mendes, do 
Supremo Tribunal Federal (STF), consi-
derou que o fato de as mensagens divul-
gadas pelo site The Intercept Brasil terem 
sido obtidas de modo ilegal – pela ação 
de hackers – não anula a possibilidade de 
o material produzir provas que venham 
a anular condenações feitas pelo ex-juiz 
Sérgio Moro, no âmbito da Operação Lava 
Jato. Agora, esse debate, cujo teor foi motivo, à época, de debates entre operadores do direito, 
voltou à tona, por causa do pedido que o STF (foto do plenário) pretende enviar à Procuradoria-
-Geral da República para que seja verificada a autenticidade das mensagens divulgadas pelo 
site. E considerado a hipótese de que análise seja positiva, as mensagens poderão ser utilizadas 
como provas em processos contra as investigações da Lava Jato. Então, a pergunta que se impõe 
é: grampos, mesmo ilegais, devem ser acatados pela Justiça, caso comprovem que ocorreram 
ilegalidades cometidas pelo então juiz Moro e procuradores? Ontem, o presidente Jair Bolso-
naro (PSL) contestou a validação das mensagens, alegando que foram conseguidas de modo 
“criminoso”. Voltando a Mendes, ele deu um exemplo, naquele junho, que justificaria o uso das 
mensagens para anular condenações, à Folha de S. Paulo: “Se amanhã uma pessoas tiver sido 
alvo de condenação por assassinato, e aí se descobrir por uma prova ilegal que ele não é o autor 
do crime, se diz, em geral, que essa prova é válida”. Faz sentido. Não é só Mendes que admitem 
essa possibilidade. Outros ministros do STF comungam desse entendimento.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Governo do Estado pleiteia investimentos ao ministro-chefe da Secretaria de Governo durante visita à capital

O governador João Aze-
vêdo recebeu, ontem, no Pa-
lácio da Redenção, em João 
Pessoa, o ministro-chefe da 
Secretaria de Governo, Luiz 
Eduardo Ramos, oportuni-
dade em que detalhou as po-
tencialidades econômicas e 
os principais investimentos 
da gestão estadual e apre-
sentou as demandas da Pa-
raíba nas áreas de educação, 
infraestrutura, recursos hí-
dricos, saúde e habitação. A 
vice-governadora Lígia Feli-
ciano também participou do 
encontro.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual destacou 
a solidez fiscal da Paraíba, 
que assegurou ao Estado o 
rating B junto à Secretaria 
do Tesouro Nacional (STN), 
os números positivos da se-
gurança pública e as ações 
do governo para viabilizar a 
geração de emprego e renda, 
a exemplo do Polo Turístico 
Cabo Branco e do estaleiro 
para reparos navais no mu-
nicípio de Lucena.

João Azevêdo também 
ressaltou a importância do 
aporte de recursos do Gover-
no Federal para a dragagem 
do Porto de Cabedelo, do canal 
Acauã-Araçagi e da barragem 
de Cupissura. “Nós tivemos a 
oportunidade de apresentar 
as nossas demandas, conhecer 
em detalhes o Plano Nordeste 
e o que cabe à Paraíba e mos-
trar as nossas necessidades 
para que a gente possa fortale-
cer o Estado e a sua população. 
Foi uma reunião extremamen-
te positiva e que gerará frutos 

Governador busca parceria 
federal para mais ações na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

para, efetivamente, trazer para 
a Paraíba o que o povo espera: 
geração de emprego e renda 
e melhoria na qualidade de 
vida”, avaliou.

Na oportunidade, o gestor 
ainda evidenciou o apoio ao 
Pacto Federativo, à implantação 
do Plano Mansueto, à securiti-

zação da dívida, à compensação 
pelas perdas na arrecadação 
tributária decorrentes da Lei 
Kandir e pleiteou soluções 
para a preservação do Fundo 
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais 
da Educação (Fundeb).

Por sua vez, o ministro-
chefe da Secretaria de Gover-
no, Luiz Eduardo Ramos, afir-
mou que o encontro foi uma 
oportunidade de conhecer 
as principais demandas do 
Estado e de apresentar o Pla-
no Nordeste. “Tivemos uma 
reunião de trabalho, onde o 

governador apresentou a ex-
celente gestão que ele vem fa-
zendo no Estado e o Governo 
Federal apresentou o Plano 
Nordeste, que sintetiza um 
aporte de recursos e de me-
didas efetivas que são obri-
gações nossas com relação à 
Paraíba. Até o próximo ano, o 

Governo Federal vai investir 
R$ 4 bilhões no Nordeste em 
obras de infraestrutura, edu-
cação e saúde”, explicou.

Deputados federais, de-
putados estaduais, represen-
tantes do Governo Federal e 
secretários de governo parti-
ciparam do encontro.

Foto: Secom-PB

O ministro-chefe da Secretaria de Governo Luiz Eduardo Ramos foi recebeido pelo governador João Azevêdo e pela vice-governadora Lígia Feliciano, no Palácio da Redenção, em João Pessoa

A Autarquia de 
Proteção e Defesa do 
Consumidor da Paraíba 
(Procon-PB) promove 
nos dias 8, 9 e 10 deste 
mês o 13º Mutirão de 
Renegociação de Dívi-
das no município de Pa-
tos. Os consumidores 
do Sertão paraibano 
poderão negociar seus 
débitos com empresas 
de serviços essenciais, 
Cagepa e Energisa, ins-
tituições financeiras, 
telefonias e consultar o 
nome nos birôs de cré-
ditos do SPC e Serasa. 
A ação ocorre em par-
ceria com a OAB sub-
seção de Patos e Clube 
dos Diretores Lojistas 
de Patos (CDL).

Os interessados 
devem comparecer à 
sede da Associação 
Comercial de Patos 
portando documento 
de identificação oficial 
com foto (RG e CPF) e 
comprovante dos dé-
bitos. O atendimento 
ocorrerá das 8h às 16h, 
por ordem de chegada 
e com senha limitada. 
Para esclarecer dúvi-
das o consumidor deve 
ligar 151.

Procon 
renegocia 
dívidas 
em Patos

Fórum do TJ e da Esma

Justiça discute novas formas de conciliação
O Núcleo Permanente 

de Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nupe-
mec), do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, e a Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma) 
promoveram, ontem, o I Fó-
rum Estadual de Justiça Con-
sensual. O evento, realizado 
no auditório da instituição de 
ensino em João Pessoa,  com-
partilha iniciativas e desen-
volveu ideias com vistas ao 
avanço do acesso da popu-
lação ao Judiciário por meio 
da Conciliação, Mediação e 
Negociação.

O fórum foi voltado a 
magistrados, professores, 
advogados, estudantes e 
voluntários que integram o 
sistema de Conciliação do 
Estado. O encontro foi aberto 
com a apresentação do Quin-
teto da Funjope, Virgílios da 
Ação Social pela Música de 
Mangabeira, e teve palestras 
no período da manhã e ofici-
nas à tarde.

Em seguida, o diretor-
geral do Nupemec, desem-
bargador Leandro dos San-
tos, ministrou palestra sobre 
o tema ‘O Nupemec e a mate-
rialização da Política Nacio-
nal de Métodos Consensuais 
de Solução de Conflitos’. Du-
rante sua explanação, o de-
sembargador apresentou o 

que o Nupemec vem promo-
vendo e trabalhando nesses 
últimos anos no Estado, bem 
como falou sobre a postura 
de ser conciliador e media-
dor.

“Estamos avançando 
muito, na Paraíba já são qua-
se 40 Cejuscs espalhados 
por todo o Estado e o país 
tem mais de mil. Estamos 
evoluindo de acordo com a 
necessidade e com a cons-
ciência de que, ainda, temos 
muito que fazer, principal-
mente na questão da estru-
turação de pessoal e servido-
res”, disse o desembargador 
Leandro.

Ele enfatizou, também, 
que os tribunais estão se es-
truturando de forma mais 
científica, profissional e ar-
rojada, para cumprir a po-
lítica do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) a respeito 
da política nacional de mé-
todos consensuais de solu-
ção de conflitos. Por fim, o 
desembargador Leandro dos 
Santos comentou que, desde 
2015, o ordenamento jurí-
dico foi reorganizado para 
fomentar a resolução dos li-
tígios, priorizando o formato 
extrajudicial com as várias 
reformas e inovações legis-
lativas. “A busca do consenso 
é a forma mais rápida e me-

nos custosa de se resolver os 
problemas entre as partes”, 
frisou.

Dando continuidade à 
programação, o diretor da 
Esma, desembargador Mar-
cos Cavalcanti, abordou a 
temática ‘A Conciliação e a 
Mediação no CPC 2015’. Na 
ocasião, o  magistrado fez 
um paralelo da conciliação e 
mediação com o Direito em 
outros países, além dos as-
pectos práticos, mostrando a 
diferença e o conceito do que 
é mediação e conciliação.

Ainda, segundo o de-
sembargador Marcos Caval-
canti, o Brasil não tem a cul-
tura da conciliação, e, sim, a 
cultura do litígio. “É preciso 
investir forte em um trabalho 
efetivo, tirando essa cultura 
do litígio e transformando-a 
em cultura da conciliação, 
a fim de que a sociedade se 
acostume a esse novo mé-
todo de solução de conflito”, 
comentou.

Para o juiz auxiliar da 
presidência do TJPB, Gusta-
vo Procópio, o momento em 
que o país passa, em respei-
to às divergências ideológi-
cas e políticas, são muitas 
vezes resolvidas sem diálo-
gos, criando um fosso entre 
pessoas pelo simples fato de 
pensarem diferente.

Nupemec é exaltado
Na ocasião, Gustavo Procópio representou o 

presidente do Judiciário estadual, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha Ramos, parabenizando o 
Nupemec pelas iniciativas que vem sendo implemen-
tadas no Estado, e os desembargadores Leandro dos 
Santos e Marcos Cavalcanti pelos temas abordados. 
“É importante que as pessoas tenham essa cultura 
de conciliação no seu dia a dia. É por isso que é 
relevante a promoção de eventos como este, da 
divulgação da cultura da conciliação, não só dentro 
do Poder Judiciário, e que a população veja que 
esses métodos alternativos são meios que vieram 
para ficar”, comentou.

Também presente ao fórum, o juiz da 1a Vara 
Mista da Comarca de Piancó, Pedro Davi de Vascon-
celos, falou que o Código de Processo Civil de 2015 
transformou a política conciliatória, tornando-a pro-
tagonista do Processo Civil. Ele pontuou que o evento 
deixará marca no Estado dessa implementação da 
política de pacificação social, por meio da conciliação.

A instrutora em formação pelo CNJ, Liliane 
Bandeira, informou que a população vem procu-
rando esses métodos alternativos em virtude de sua 
praticidade. Ela disse os casos mais procurados são 
de família e discussões entre vizinhos. “Temos solu-
cionado bastante conflitos”, disse.

Ainda pela manhã, o juiz Carlos Eduardo de Vas-
concelos, mestre em Direito das Relações Sociais pela 
PUC-SP, abordou a temática ‘Aspectos Práticos para 
um diálogo e construção de consensos no Judiciário’.  
Às 14h, a desembargadora Fátima Bezerra tratou 
da temática “Conciliação e Mediação: aplicação e 
trajetória histórica”.
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Dado foi divulgado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística por meio da Pesquisa de Orçamentos Familiares

Os gastos com habita-
ção têm o maior peso no ren-
dimento mensal das famílias 
paraibanas e correspondem 
a 34% das despesas desse 
público, segundo a Pesquisa 
de Orçamentos Familiares 
(POF), divulgada ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
Se somado à despesa com 
alimentação (21%), o parai-
bano desembolsa mais da 
metade de seu orçamento 
com estes dois itens. 

A terceira maior despe-
sa de consumo do paraibano 
é com transporte (15%). O 
conjunto desses três maio-
res gastos (habitação, ali-
mentação e transporte) 
compromete 70% do orça-
mento das famílias do Esta-
do. A POF se refere ao ano de 
2018.

O professor Paulo Amil-
ton Maia Leite Filho, chefe 
do Departamento de Econo-
mia da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), afirmou 
que não se surpreendeu com 
os dados. “Isso não é novida-
de porque a renda média na 
Paraíba é muito baixa, não 
tem nenhuma capacidade de 
poupança e as despesas na-
turais são de sobrevivência: 
consumo de mantimentos e 
habitação”.

Segundo ele, essa situa-
ção vem piorando porque a 
crise brasileira não dá sinais 
de recuperação e na Paraí-
ba há aspectos que agravam 
esse contexto. Paulo Amilton 
explicou que a renda dos pa-

raibanos depende muito dos 
serviços públicos. “Na crise 
aguda, como você não pode 
demitir funcionários públi-
cos isso garante um certo 
volume de consumo, porém, 
em um momento de recupe-
ração, a economia tende a se 
reerguer por último, porque 
a atividade privada é muito 
mais débil, se comparada a 
outro lugar do Brasil”, argu-
mentou. 

O economista acrescen-
tou que na Paraíba a renda 
média caiu ao longo dos anos 
e a população está tentando 
preservar os itens de sobre-
vivência como habitação e 
alimentação em detrimento 
a outros gastos como o lazer. 

A pesquisa do IBGE 
mostrou que cerca de 30% 
do rendimento dos parai-
banos são distribuídos com 
vestuário, assistência à saú-
de, higiene e cuidados pes-
soais, educação, recreação e 
cultura, além de fumo. 

Cálculo: Para chegar 
aos dados da Paraíba, o 
IBGE considerou que os 
gastos com as despesas 
de consumo por família 
no Estado mensalmente 
são de R$ 2.349,91. Desse 
total, o paraibano desem-
bolsa R$ R$ 798,84 com 
habitação; R$ 496,10 com 
alimentação e R$ 348,21 
com transporte. Ainda 
são gastos R$ 75,39 com 
recreação e cultura; R$ 
105,97 com educação; R$ 
10 com fumo; R$ 118,60 
com vestuário, R$ 180,42 
com assistência à saúde e 
R$ 126,46 com higiene e 
cuidados pessoais.

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Habitação tem maior peso no 
rendimento mensal do paraibano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Outubro Rosa

Hospital do Bem de Patos discute 
mitos e verdades sobre o câncer

A própria palavra cân-
cer ainda assusta muita gen-
te e traz alguns mitos que, 
de boca em boca, parecem 
verdade. Isso ocorre porque 
ainda existem muitas ideias 
erradas sobre a doença e, 
infelizmente, a maioria das 
pessoas ainda pensa que ela 
é sinônimo de morte. Nessa 
quinta-feira (3), na abertu-
ra das atividades alusivas ao 
Outubro Rosa do Hospital do 
Bem, de Patos, um bate-pa-
po focou os mitos e verdades 
que cercam a doença. A ação 
teve a mediação da diretora 
geral do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro, Liliane Sena, e con-
tou com a participação da Dra. 
Nayarah Castro, médica onco-
logista do Hospital do Bem, e 
da enfermeira oncologista e 
paliativista, Aretusa Delfino.

“Foi uma tarde bastante 
informativa e um debate bem 
produtivo, envolvendo as dú-
vidas mais recorrentes sobre a 
oncologia. Foi um momento de 
muito conhecimento com in-
teração entre diversos colabo-
radores do CHRDJC”, destacou 
Liliane Sena, lembrando que as 
ações programadas para este 
mês, além de estarem inseri-
das na contextualização do 
Outubro Rosa, fazem parte 
das atividades comemorati-
vas de um ano de funciona-
mento do Hospital do Bem.

A um mês do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep) deu início a distri-
buição das provas para os 
locais de aplicação distri-
buídos em todo o país. Na 
quinta-feira, 3 de outubro, 
408 mil impressões saíram 
do 4º Batalhão de Infantaria 
Leve do Exército, em Osasco 
(SP), com a escolta da Polí-
cia Militar, em direção a mu-
nicípios da Bahia e do Pará. 
Para o exame deste ano, são 
10,2 milhões de provas im-
pressas.

“O Enem envolve o país 
inteiro, é um projeto nacio-
nal. São milhares de parti-
cipantes que contam com 
a gente, que esperam uma 
boa prova, um bom ambien-
te para aplicarmos essas 
provas com segurança”, dis-
se o presidente do Inep, Ale-
xandre Lopes. O Enem 2019 
tem 5,1 milhões de inscritos.

O diretor de Gestão e 
Planejamento do Inep, Mu-
rillo Gameiro disse que a 
logística do Enem é “uma 
verdadeira operação de 
guerra”. “Sem a participação 

de todos os parceiros não 
seria possível. Estamos tra-
balhando para que o suces-
so seja antes, na entrega das 
provas, até o final, quando 
realizamos a divulgação dos 
resultados”, completou.

Enem 2019
Este ano, o exame ocor-

re em 3 e 10 de novembro. 
São 10.133 locais de aplica-
ção em 1.727 municípios. O 
Enem avalia o desempenho 
do estudante e viabiliza o 
acesso à Educação Superior, 
por meio do Sistema de Se-
leção Unificada (Sisu), Pro-
grama Universidade para 
Todos (ProUni) e institui-
ções portuguesas. O exame 
também possibilita o finan-
ciamento e apoio estudan-
til, por meio do Fundo de 
Financiamento Estudantil 
(Fies).

Para o dia da prova, é 
necessário levar caneta es-
ferográfica de tinta preta, fa-
bricada com material trans-
parente, a única permitida. 
O Inep recomenda também 
que o participante imprima 
o Cartão de Confirmação da 
Inscrição e a Declaração de 
Comparecimento (caso pre-
cise de comprovante) e leve 
os dois para a sala do exame.

Enem: Provas levadas 
a locais de aplicação

É ‘injusto’ condenar Lula sem esclarecer 
contradições, diz Marcelo Odebrecht

O empresário Marcelo 
Odebrecht fez críticas ontem 
às acusações apontadas con-
tra o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Em depoi-
mento à 10ª Vara Federal Cri-
minal do Distrito Federal, Mar-
celo disse ser “extremamente 
injusto fazer qualquer espécie 
de acusação ou condenação de 
Lula sem que se esclareça con-
tradições”.

As afirmações foram feitas 

em depoimento no processo 
em que Marcelo atua como réu 
e testemunha por corrupção 
passiva em obras da empreitei-
ra Odebrecht em Angola.

O empresário disse que 
nunca tratou de ilicitudes com 
Lula, mas que apenas ouviu 
afirmações de seu pai, Emílio 
Alves Odebrecht, e de Antonio 
Palocci, ministro da Fazenda no 
primeiro mandato de Lula, que, 
segundo ele, foram contraditó-
rias.

“A questão de Lula, eu 
acho que tem de ser esclare-

cida por meu pai e Palocci. 
Até porque hoje eu me sinto 
totalmente desconfortável, 
porque eu vejo depoimentos 
tanto de Lula quanto de Pa-
locci cheios de contradições”, 
disse Marcelo.

“Meu pai já disse que fala-
va para mim uma coisa e falava 
para Lula outra. Meu pai se es-
queceu, disse que se esqueceu, 
de um bocado de coisa. Minha 
opinião é que é tremendamen-
te injusto se fazer qualquer 
espécie de acusação ou conde-
nação de Lula sem que se es-

clareçam as contradições dos 
depoimentos de meu pai e Pa-
locci”, completou.

Lula e os ex-ministros pe-
tistas Antonio Palocci Filho e 
Paulo Bernardo são acusados 
de aceitar, segundo o Ministé-
rio Público Federal, pagamen-
tos da Odebrecht para liberar 
US$ 1 bilhão (cerca de R$ 4 
bilhões, na cotação atual) em 
empréstimos do BNDES (Ban-
co Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social). A ação 
é conduzida pelo juiz Vallisney 
de Souza Oliveira.

Manchas de óleo que atingem o 
Nordeste chegam ao Litoral da Bahia

Depois de atingir praias 
de oito estados do Nordeste 
nos últimos 30 dias, as man-
chas de óleo chegaram ao Lito-
ral da Bahia.

Manchas de óleo com as 
mesmas características das en-
contradas nos demais estados 
nordestinos foram registradas 
na Praia de Mangue Seco, no 
município de Jandaíra, que fica 
210 km de Salvador na divisa 
com Sergipe.

A praia é um dos prin-
cipais destinos turísticos do 
Litoral Norte da Bahia e foi 
imortalizada pelo escritor 
baiano Jorge Amado ao servir 
de cenário para o romance 
Tieta do Agreste.

Também há manchas de 
óleo na Praia de Siribinha, 
bucólica vila litorânea que 
pertence ao município de 
Conde (190 km de Salvador).  

O Ibama (Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Reno-
váveis) confirmou as novas 

manchas de óleo e informou 
que suas equipes estão em 
campo para avaliação e diag-
nóstico.

A Marinha do Brasil in-
formou que encaminhou uma 
equipe de Inspeção Naval 
para a região. A equipe está 
colhendo amostras que serão 
encaminhadas para análise 
no Instituto de Pesquisas do 
Mar Almirante Paulo Morei-
ra.

A região da Bahia atin-
gida pelo óleo é uma área 
de proteção e preservação 

de tartarugas marinhas com 
atuação do Projeto Tamar. 
A entidade, que já havia de-
terminado a suspensão da 
liberação de filhotes de tar-
tarugas marinhas no mar do 
Estado de Sergipe, está moni-
torando o avanço do óleo no 
Litoral baiano.

“Estamos monitoran-
do e avaliando de que forma 
o avanço das manchas vai 
acontecer na Bahia”, afirma 
César Coelho, diretor de sus-
tentabilidade da Fundação 
Pró-Tamar.

Na abertura das atividades do Outubro Rosa do Hospital do Bem, de Patos, um bate papo focou os mitos e verdades que cercam o câncer

De acordo com a Dra. 
Nayarah, é muito comum 
uma má interpretação de 
fatos relacionados ao cân-
cer ou uma generalização 
de um caso isolado da doen-
ça, assim como especula-
ções, acabarem por fazer 
com que ideias e até mes-
mo crenças se apresentem 
como verdades. Entre as 
questões mais recorrentes 
sobre a doença e que são 
na realidade mitos, desta-
cam-se o fato de se pensar 
que o câncer é hereditário. 
“Em geral, o câncer não é 
apenas uma doença here-
ditária. Quando falamos na 

possibilidade hereditária, 
estamos nos reportando a 
apenas 15% dos casos. No 
entanto, existem alguns fa-
tores genéticos que tornam 
algumas pessoas mais sen-
síveis à ação dos agentes 
cancerígenos”, explicou a 
médica. Outro mito comum 
é pensar que o câncer é 
contagioso, que todo tumor 
é câncer, que adoçante pro-
voca câncer, que pessoas da 
raça negra não correm risco 
de ter câncer de pele e que 
desodorante antitranspi-
rante pode causar câncer 
de mama.

Entre o que se conhe-

ce como verdade sobre a 
doença, segundo Aretusa 
Delfino, é que o câncer tem 
cura, desde que tratado em 
estágios iniciais e acompa-
nhado corretamente, o que 
demonstra a importância 
do diagnóstico precoce, que 
qualquer pessoa corre o ris-
co de desenvolver câncer, 
que câncer de pele é mais 
comum em pessoas acima 
de 40 anos, que a maior in-
cidência de câncer de pele 
ocorre na cabeça, no rosto 
e no pescoço, que pintas e 
sinais podem virar câncer e 
que amamentar reduz o ris-
co na mama.

Foto: Secom-PB

Da Agência Brasil Constança Rezende
Da Folhapress

João Pedro Pitombo
Da Folhapress



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 5 de outubro de 2019 5

Obras para o povo
Superintendente da Suplan, Simone Guimarães, fala 
sobre os resultados que o conjunto de obras vem trazendo 
para a população em toda a Paraíba  Página 8
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Ação faz parte do Programa Renova BR e consiste na construção de um espaço de lazer feito com apoio da comunidade
O Brasil acompanhará 

a realização de 1.400 ações 
por todo o país durante este 
sábado (5) dentro da pro-
gramação do Dia de Renovar 
o País. Em João Pessoa, no 
entanto, o que era para ser 
apenas uma ação ou tarefa 
do curso RenovaBR Cidades 
se tornou o início de uma 
mudança efetiva na vida das 
pessoas da Comunidade Três 
Lagoas. Mobilização, diálo-
go e um verdadeiro mutirão 
transformaram o exercício 
do curso do Programa Reno-
vaBR em uma ação de muitas 
pessoas e de grande impacto 
social na capital.

Assim surgiu o projeto, 
idealizado pelo aluno do curso 
Renova BR Cidade, Iago Sari-
nho, que somou o apoio do Co-
letivo Mão na Massa com a ne-
cessidade de uma comunidade 
formada por uma história de 
luta por dignidade e serviços 
públicos desde os anos 1960.

A proposta de constru-
ção de uma estrutura de lazer 

e que agora já ganhou nome, 
projeto e muitos voluntários 
– já são mais de 50 pessoas 
mobilizadas para participar 
da ação. A nova Praça Ver-
de das Três Lagoas que será 
construída nesse sábado (5), 
terá minianfiteatro, uma área 
de convivência e a geladeira 
dos sonhos - uma biblioteca 
diferente, acessível e diverti-
da -, tudo isso feito com mate-
riais recicláveis, pensando na 
coleta seletiva e no plantio de 
mudas no espaço.

Em uma região conheci-
da pelos alagamentos, a co-
munidade sofreu durante as 
chuvas de julho com a maior 
elevação das águas em 25 
anos e busca, desde então, se 
recuperar e reivindicar uma 
solução definitiva para o lo-
cal. Diante disso, a proposta 
da construção de um espaço 
coletivo surge como ato de 
visibilização e mobilização da 
comunidade, além da criação 
de um espaço de convivência, 
cultura, arte e lazer.

“O objetivo, além de so-
mar nesse grande dia de mo-
bilizações e ações por todo o 
país, era poder realizar algo 
que tivesse a participação 
real da comunidade e que 
pudesse também envolver 
pessoas de toda a cidade que 
agora passam a conhecer e 
estar comprometidas para 
lutar pela melhoria da quali-
dade de vida das pessoas que 
aqui moram, trabalham e vi-
vem há quase seis décadas”, 
explicou o jovem de 26 anos.

A comunidade é a maior 
apoiadora, desde o projeto, 
ela se faz presente em todas 
as etapas, dialogando sobre 
suas necessidades e desejos 
para o espaço, se volunta-
riando também na execução, 
assim como parceiros que 
doaram materiais e que es-
tarão no sábado construindo 
com o Coletivo Mão na Massa 
a ação que promete ser a pri-
meira de muitas intervenções 
sociais e urbanas a serem rea-
lizadas em João Pessoa. 

Comunidade Três Lagoas vai 
receber intervenção urbana 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Mercado para pessoas com deficiência

A Funad será a porta de en-
trada para a pessoa com deficiên-
cia que tiver interesse em adqui-
rir o crédito. Simone explicou que, 
por meio de um banco de dados 
formado a partir de um pré-ca-
dastro, as pessoas serão avaliadas 

e encaminhadas para a seleção 
do Empreender Paraíba. “Quem 
tiver interesse, procure a Funad 
e faça um pré-cadastro. A pessoa 
tem que vir munida com o laudo 
médico - porque tem que ser pes-
soa com deficiência, não é para o 

familiar -, documentação pessoal 
e comprovante de residência. A 
partir desta segunda-feira  podem 
se dirigir à fundação para tirar 
qualquer dúvida desse pré-cadas-
tro e para que a pessoa possa ser 
avaliada”, falou.

Empregabilidade

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 
1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250

No Programa Momento Em-
preender, veiculado ontem na 
Rádio Tabajara, o secretário exe-
cutivo de Empreendedorismo, Fa-
brício Feitosa, recebeu a presiden-
te da Fundação Centro Integrado 
de Apoio à Pessoa com Deficiência 
(Funad), Simone Jordão. Eles fala-
ram sobre o mercado de trabalho 
para as pessoas com deficiência 
e também comentaram sobre a 

parceria entre o Empreender Pa-
raíba e a Funad. A partir de agora, 
as pessoas com deficiência na Pa-
raíba terão acesso prioritário em 
qualquer linha de crédito do Em-
preender. 

A iniciativa do Governo do 
Estado, através do Empreender 
Paraíba, ocorreu em comemora-
ção aos 30 anos da Funad. Simone 
Jordão explicou que para a pessoa 
com deficiência é sempre mais di-
fícil conseguir linhas de crédito. 
“Eu acho que foi um verdadeiro 

presente. Vai beneficiar as pes-
soas com deficiência que muitas 
vezes não têm acesso a diversos 
programas. Eu acho muito inte-
ressante o plano de negócios que 
o empreendedor faz. As pessoas 
também têm a oportunidade de 
entender se aquele seu negócio 
é viável com a orientação do Em-
preender. Eu acho que vai ser uma 
oportunidade muito grande para 
essas pessoas também se qualifi-
carem em relação a essa questão 
do empreendedorismo”, afirmou.

Como conseguir linha de crédito?

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com Simone Jordão ressal-

tou que a Fundação é uma 
instituição que trabalha 
com um leque de ações 
muito amplo. Desde a reabi-
litação à educação especial, 
além de ter um trabalho vol-
tado para promover ações 
que facilitem a inserção de 
pessoas com deficiência no 
mercado profissional. “Tem 
esse trabalho de tentar im-
pulsionar e melhorar esse 
indicador de acesso ao mer-
cado de trabalho das pes-
soas com deficiência. É um 
desafio não só da Paraíba, 
mas do Brasil inteiro, não 
só o acesso, mas muitas ve-
zes a permanência também. 

Simone Jordão, trabalhando 
para ampliar leque de ações

Nós encaminhamos mui-
tas pessoas para o merca-
do de trabalho, através de 
parceria com as empre-
sas”, disse.

Serviço de atenção à pessoa com deficiência
A Funad tem um setor que atende qualquer de-

manda da pessoa com deficiência ou familiares, cha-
mado Corpu. Esse serviço é essencial para encami-
nhar e também acompanhar o desenvolvimento das 
pessoas com deficiência nas empresas em que são 
contratadas. “Temos uma equipe que é composta 
por assistentes sociais, que recebem essas pessoas, 
cadastram e encaminham para aquelas vagas dis-
poníveis que as empresas apresentam. Cada pessoa 
que chega, a gente faz um cadastro, como um ban-
co de dados, e essas pessoas são encaminhadas de 
acordo com o perfil. Também é realizada uma comu-
nicação com aquela empresa para saber se a pessoa 
ficou ou não”, explicou.

Foto: Evandro Pereira

Espaço da Funad que este ano completou 
30 anos de existência e reconhecimento 
pelos trabalho desenvolvidos
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“Aproveito pra fazer 
um convite para que mais 
pessoas participem desse 
momento contribuindo e fa-
zendo parte da melhoria da 
nossa cidade, literalmente 

pondo a mão na massa. Se 
a gente somar o que temos 
podemos gerar um impacto 
muito positivo na vida des-
sas pessoas e quanto mais 
gente tiver doando e par-

ticipando desse momento, 
melhor será o resultado co-
letivo para quem participa e 
para quem vai poder contar 
daqui em diante com esse 
espaço”, afirmou Iago.

Foto: Divulgação

Protótipo do projeto que será iniciado neste sábado (5) num trabalho coletivo junto com a comunidade local
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Pessoas que residem nas proximidades e utilizam o espaço de lazer reclamam da sujeira e da falta de manutenção

A Praça Emerson Lu-
cena, localizada no bairro 
do Cristo Redentor, em João 
Pessoa foi inaugurada em 
2008 pelo vice-prefeito da 
época, Luciano Agra, como 
contam os moradores do 
bairro. Entretanto, de lá 
para cá, há registros de uma 
reurbanização em 2009 e, 
de acordo com relatos do 
ex-conselheiro municipal, 
seu João Luiz, passou por 

melhorias em 2014 pela 
última vez. Atualmente, os 
moradores dos arredores 
da praça reclamam do acú-
mulo de lixo e da falta de 
manutenção.

Seu João Luiz mora há 
mais de 40 anos em frente  à 
Praça Emerson Lucena e por 
muito tempo compôs o con-
selho municipal para diálo-
go das demandas do bairro 
com os gestores públicos. 
No geral, o morador tece 
elogios ao bairro do Cristo 
Redentor, por considerar o 

bairro como pacífico e elo-
gia também a segurança 
oferecida na praça em que é 
vizinho. Contudo, a reclama-
ção surge por parte da lim-
peza e manutenção do lugar.

“Estamos entre os cin-
co bairros que mais contri-
buem de impostos com a 
Prefeitura, mas não temos 
a demanda de manuten-
ção. Tem muita coisa sendo 
construída, as manutenções 
é que são complicadas. Já foi 
feito filmagem, reclamações, 
reportagens” e nenhum re-

sultado até então, relata seu 
João. A praça possui lixos es-
palhados, como embalagens 
e descartáveis, e também 
restos de poda das árvores 
- que foram cortados, mas 
não foram retirados.

Outro morador, conhe-
cido como seu Viana e apo-
sentado da Receita Federal, 
também reclama do desca-
so da gestão pública com a 
praça – uma das – do bairro. 
“O bairro é muito bom, só tá 
faltando mais apoio da Pre-
feitura. Corta uma árvore, 

deixa o lixo aqui. Não há fis-
calização, e assim a gente vai 
passando...”, disse ele. Seu 
Viana também afirma que 
já houve ligações e reclama-
ções sem êxito.

A Praça Emerson Lu-
cena é ponto de encontro 
dos moradores de seus ar-
redores. Semanalmente 
acontece, às quintas-feiras, 
a Quinta da Convivência. O 
encontro acontece com a 
exposição de uma feirinha 
de lanches, carnes, queijos, 
verduras, entre outras coi-

sas e, permite ainda, que os 
moradores se encontrem, 
conversem sobre a rotina e 
também sobre as demandas 
do bairro em que vivem.

Em contato com as as-
sessorias da Autarquia Es-
pecial Municipal de Limpeza 
Urbana (Emlur) e da Secre-
taria de Desenvolvimento e 
Controle Urbano (Seburb) 
sobre a previsão de limpeza 
e manutenção da praça em 
questão, não houve respos-
tas até o fechamento desta 
matéria.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Lixo em praça pública no 
Cristo incomoda moradores

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

A Praça Emerson Lucena tem vários equipamentos 
de lazer, mas se encontra com lixo, o que vem 
chamando a atenção dos moradores do local, 
que pedem a limpeza urgente da área
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PM reúne mototaxistas 
para atividades em Sapé

A Polícia Federal cum-
priu na manhã dessa sex-
ta-feira, 4, dois mandados 
de busca e apreensão na 
cidade de Santa Rita, Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, e tenta localizar um 
suspeito de integrar uma 
quadrilha especializada em 
furtos e assaltos a agências 
dos Correios na Paraíba. O 
material apreendido foi le-
vado para a sede da PF, em 
Cabedelo. O preso foi iden-
tificado por José Manoel. O 
nome do homem que está 
foragido não foi revelado.

Segundo nota distri-
buída pela Polícia Federal, 
os mandados cumpridos fo-
ram expedidos pelo juiz fe-
deral da Vara de João Pessoa 
e fazem parte da oitava fase 
da Operação Pacificação IV 

com objetivo de combater 
associação criminosa volta-
da para assaltos a agências 
dos Correios. A ação contou 
com a participação de 15 
policiais federais.

As investigações da Po-
lícia Federal foram iniciadas 
no dia 23 de agosto deste 
ano, quando por volta das 
12h20, uma dupla de cri-
minosos assaltou a agência 
dos Correios de Água Fria, 
bairro do Cristo Reden-
tor, próxima ao Centro de 
Distribuição dos Correios, 
João Pessoa. No local, es-
tavam apenas dois vigilan-
tes, um deles numa guarita, 
que foram rendidos. Após 
se apoderarem do dinhei-
ro, os ladrões conseguiram 
fugir, mais foram aborda-
dos por uma guarnição da 
Polícia Militar. 

Houve perseguição, 
troca de tiros e um dos 

bandidos foi ferido, caindo 
às margens da rodovia BR-
230. O outro ladrão fugiu 
com o dinheiro, a pé e ain-
da tomou uma moto por as-
salto. Um helicóptero ainda 
foi utilizado nas buscas, 
sem êxito. O ladrão ferido 
foi preso e levado à sede da 
PF, onde foi lavrado o auto 
de prisão em flagrante.

Os investigados, inclu-
sive o que está foragido, 
responderão pelos cri-
mes de roubo qualificado 
e tentativa de latrocínio, 
previstos nos artigos 157 
e 14, ambos do Código Pe-
nal Brasileiro. O nome da 
operação, Pacificação IV, 
faz alusão aos efeitos bené-
ficos da atuação do Estado, 
por intermédio da Polícia 
Federal, nas investigações 
e elucidação de crimes pa-
trimoniais violentos contra 
as agências dos Correios.

PF busca suspeito de assalto 
a agência dos Correios
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O comando da 3ª 
Companhia da Polícia Mi-
litar e a Superintendên-
cia Municipal de Trânsito 
de Sapé promoveram, na 
noite dessa quinta-feira, 
3, uma reunião no Clube 
Atlético Sapeense com os 
mototaxistas que atuam 
naquela região. Do encon-
tro participaram cerca de 
130 profissionais que tra-
balham no transporte de 
pessoas em motos, tanto 
na zona urbana, como na 
zona rural.

O principal objetivo 
do encontro foi discutir a 
segurança, tanto dos con-
dutores dos veículos como 
também dos passageiros, 
como também as condi-

ções mecânicas e docu-
mentos dessas motos além 
da organização dessa mo-
dalidade de transporte. 

No item relacionado 
à organização também foi 
discutido o cadastramento 
dos mototaxistas com uso 
de uniforme e crachá, uso 
obrigatório e capacete pelo 
passageiro, viabilizar a re-
gularização do condutor 
(habilitação) e do veículo.

O major Sidney Paiva, 
comandante da unidade 
militar de Sapé, disse que 
esse encontro visa unificar 
o processo de segurança 
pública da região, inclusi-
ve sendo importante para 
os profissionais que, com 
a regularização evita que 
pessoas não autorizadas 
passem a trabalhar como 
mototaxistas. 

Os cerca de 200 mo-
totaxistas distribuídos em 
diversos pontos da cidade 
de Sapé realizam o trans-
porte de pessoas. Segundo 
o major Sidney, em alguns 
casos os profissionais co-
locam em risco a vida de-
les e também dos passa-
geiros “ao não cumprirem 
as regras de segurança no 
trânsito’, citou.

O comandante da uni-
dade militar citou que, ao 
final da reunião, os mo-
totaxistas demonstraram 
interesse em dar um passo 
importante na construção 
de sua categoria na cida-
de, evitando assim, a de-
sordem, os mototaxistas 
clandestinos, forasteiros e 
daqueles que se utilizam 
da atividade para agir com 
o fim diverso, o do crime.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Com cerca de 140 produtores, a Central de Comercialização da Agricultura Familiar reúne produtos orgânicos

A Feira da Central de Co-
mercialização da Agricultura 
Familiar (Cecaf), que já conta 
com a participação de cerca 
de 140 agricultores de 128 
municípios paraibanos, pas-
sou a atender os consumido-
res também nas sextas-feiras. 
Segundo a coordenadora da 
Central, Rogeany Gonçalves, 
a mudança foi para atender 
uma demanda maior de con-
sumidores e agricultores. 
“A feira abria ao público nas 
quintas e nos sábados, e como 
o número de agricultores au-
mentou, foi necessário abrir 
mais um dia para atender 
uma nova demanda de plan-
tadores”, explicou Rogeany, 
afirmando que a ideia foi ex-
pandir os negócios, afinal, 
cerca de cinco mil clientes es-
tão frequentando a Cecaf por 
dia de funcionamento.

A coordenadora da Cen-
tral revelou ainda, que por 
feira são comercializados de 
12 a 13 toneladas de alimen-
tos que são trazidos para a 
venda direto das plantações 
pelos próprios agricultores. 
Dessa forma, disse Rogeany, 
quem sai lucrando mais nes-
se estilo de feira é o cliente 
que compra e leva pra casa 
90% de produtos naturais. “A 
Cecaf recebe nos seus dias de 
funcionamento cerca de cinco 
mil consumidores, e o mais 
interessante é que é servido 
de quinta a sábado, um café 
da manhã aos frequentado-
res”. 

Ela lembrou que quan-
do a feira começou há quatro 
anos, os agricultores traziam 
para venda apenas 50 quilos 
de alimentos, atualmente tem 
vendedor que expõe por dia, 
até dois mil quilos de manti-
mentos. “Porém, o que mais 
tem atraído o público são a 
qualidade e os preços dos ali-
mentos. Além de serem com-

petitivos em relação aos preços 
dos mercados públicos, são 
trazidos pelos próprios planta-
dores, e os consumidores ainda 
têm o direito de pechinchar di-
retamente com eles”. 

O agricultor de Alagoa 
Nova, Michel Jorge de França, 
35 anos, que participa da Fei-
ra na Central de Comercializa-
ção há pouco mais de um ano, 
garantiu que seus produtos 
são orgânicos, livres de qual-
quer produto químico. “Aqui 
eu vendo couve-flor, alface, 
coentro, cebola, batata e ba-
nana, além de outros produ-
tos, todos plantados por mim. 
Nessa feira tenho tido sorte 
porque vendo praticamente 
todo o estoque que trago pra 
cá, e o retorno financeiro tem 
sido fabuloso”, falou.

Madalena Oliveira, 25 
anos, agricultora de Ponta 
de Gramame, disse que ex-
põe seus produtos na central 
desde o ano passado. Eu mes-
ma planto e vendo tomates, 
coentro, macaxeira, mamão 
havaí, mamão papaia, pimen-
tão colorido, pimentão verde, 
berinjela, abobrinha e cará. 
“Desde que comecei a partici-
par dessa feira, os resultados 
foram sensacionais. Estou 
sempre aqui expondo meus 
produtos naturais e os resul-
tados financeiros têm sido 
satisfatórios”, disse a agricul-
tora, complementando que 
a Central é bem frequentada 
porque os consumidores es-
tão cada vez mais procurando 
alimentos livres de produtos 
químicos.

O morador do bairro dos 
Bancários, Valdemiro Soares 
da Silva, disse que já frequen-
ta a feira há seis meses e disse 
que procura sempre a Central 
de Comercialização porque 
acredita na qualidade dos ali-
mentos que são vendidos lá. 
“O melhor daqui é que as pes-
soas que plantam são as mes-
mas que vendem os produtos, 
ou seja, sem a presença do 

Feira da Cecaf vai funcionar 
durante três dias na semana

Editoração: Lênnin BrazEdição: Rogéria Araújo 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa para Locação de Estrutura para a realização da Tradicional Festa 
de Nossa Senhora do Rosário neste município, que será realizada entre os dias 05 a 07/10/2019 em praça 
pública. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS 
e TRIBUTOS: 09.00 SEC. DE CULTURA E TURISMO 13.392.2008.2053 Manutenção das Atividades 
Culturais no Município 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoas Jurídica. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: 
CT Nº 00118/2019 - 02.10.19 - ROBERTO RODRIGUES DE OLIVEIRA - R$ 4.950,00; CT Nº 00119/2019 
- 02.10.19 - W.R PRODUCOES E EVENTOS LTDA - ME - R$ 21.420,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2019, que objetiva: Contratação de empresa para 
Locação de Estrutura para a realização da Tradicional Festa de Nossa Senhora do Rosário neste municí-
pio, que será realizada entre os dias 05 a 07/10/2019 em praça pública; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ROBERTO RODRIGUES DE OLIVEIRA - R$ 
4.950,00; W.R PRODUCOES E EVENTOS LTDA - ME - R$ 21.420,00.

Pirpirituba - PB, 01 de Outubro de 2019.
DENILSON DE FREITAS SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 23 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE DOIS ABRIGO PARA ONIBUS NA AV. SEVERINO B CABRAL - QUEIMA-
DAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.
queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 04 de Outubro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua João 
Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXE-
CUÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE RODOVIÁRIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 04 de Outubro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de utensílios domésticos, copa e cozinha para atender as necessidades das 

secretarias da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00046/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO VIGENTE, DETALHADO NO PROCESSO. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São José de Piranhas e: CT Nº 00195/2019 - 04.10.19 - GALVAO MAGAZINE LTDA - R$ 21.029,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ODONTOLÓGICOS, ESPECIALMENTE 
OS RELACIONADOS A IMPLANTES DENTÁRIOS E PRÓTESES DENTÁRIAS SOBRE IMPLANTES, 
A SEREM REALIZADOS NO CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS (CEO) DESTA 

MUNICIPALIDADE, TENDO COMO REFERÊNCIA A TABELA SIA-SUS, PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DO MUNICÍPIO DE SUMÉ/PB E DEMAIS MUNICÍPIOS ABRANGIDOS PELA CIR (COMISSÕES 
INTERGESTORES REGIONAIS) DA 5ª REGIÃO - CARIRI OCIDENTAL. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. 
Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 04 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
Torna público que fará realizar através do Município de São José de Espinharas, sediada na Praça 

Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: contratação de empresa 
especializada para implantação de Sistema Simplificado de Abastecimento de Água em Áreas Rurais 
e Comunidades Tradicionais no Município de São José de Espinharas/PB, conforme o n.º CV FUNASA 
01886/17 - convênio 856047/2017/MSAÚDE e conforme as especificações constantes no projeto básico 
em anexo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José de Espinharas - PB, 04 de Outubro de 2019.
ROGERIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 18 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: LOCAÇÃO MENSAL DE VEÍCULO PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3383-1725/1094.  E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 04 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS

CONCORRÊNCIA Nº. 00001/2019
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Presidente, 

torna público aos interessados o resultado do julgamento das Propostas de Preços da Concorrência 
00001/2019, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para implantação de infra-
estrutura urbana - construção de praça com drenagem nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, Ezequiel 
Fernandes e João Cirilo da Silva, e Pavimentação de Trecho da Rua Anilton Claudino de Sousa e Trecho 
da Rua Pedro Amâncio, conforme Contrato de Repasse N° 868570/2018/MCIDADES/CAIXA, no Muni-
cípio de Santa Luzia-PB, assim informa os seguintes resultados: Todos os licitantes foram considerados 
desclassificados por apresentarem propostas em desacordo com o disposto no instrumento convocató-
rio. Considerações da Comissão: A empresa L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA, 
apresentou nos encargos sociais divergência relacionado a mensalista; apresentou divergências na 
descrição dos itens em relação a descrição da planilha do edital: itens: 1.5, 4.3.2, 5.3.2 e 6.4.2; no item 
7.1 (divergência na unidade); como também os seguintes itens apresentam divergência nas descrições: 
11.2.1, 13.4, 13.11, 13.12, 14.2.1 e 14.6.1; no item: 3.1 apresentou quantidade distinta da quantidade 
orçada na planilha do município. A empresa B2 CONSTRUCOES EIRELI – ME, apresentou quantidade 
inferior a quantidade orçada na planilha do município no item 6.4.2; apresentou valores superiores ao valor 
da planilha orçamentaria do município, nos itens: 3.1, 13.13 e 15.1; apresentou no item 11.5.1 unidade 
em m³, sendo o correto é em m², apresentou o item 12.7.3 ilegível, não apresentou composição para 
os itens: 3.2 e 13.5. A empresa CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, no item 13.6 apresentou 
descrição para 3 disjuntores, sendo que na descrição do orçamento são 40 disjuntores, apresentando 
também código errado para o referido item; no item 2.1.1 apresentou código errado e descrição errada;  
no item 13.9, apresentou código errado e descrição errada; no item 15.2, apresentou código errado; no 
item 7.5 e 7.4 se refere ao mesmo serviço e apresentou valores diferentes; sobre composições apre-
sentou diversos itens de descrição igual e valores de composição diferentes, conforme segue: 5.2.1, 
4.3.4, 5.3.5 e 12.3; 2.4.1 e 12.4.1; 4.1.1 e 5.1.1; 4.3.2, 12.3.3 e 14.2.1; 5.3.4 e 12.3.4; 4.3.5 e 12.3.6; 
4.3.6 e 12.3.7; 4.4.1, 5.4.2, 6.4.2, 12.5.2 e 14.3.1; 4.5.2, 5.6.2, 6.6.2, 11.3.2, 12.6.2 e 14.4.2; 4.6.1, 5.7.1, 

6.7.1 e 12.7.1; 4.6.2, 5.7.2, 6.7.2 e 12.7.2; 4.6.3, 5.7..3, 12.7.3 e 14.5.1; 6.2.1, 11.1.1, , 12.2.2 e 14.1.1; 
4.6.1, 5.7.1, 11.5.1 e 12.7.1; 7.3, 7.4, 7.5 e 14.6.1; 8.2 e 10.1.1; 12.8.1 e 14.7.1. A empresa MACIEL & 
ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – LIMPCOM, apresentou no item 5.3.5 valor da planilha 
da empresa superior ao valor da composição; itens não encontrados na composição de custos: 8.1; 8.2; 
13.5; 9.1.1; 12.3.3 e 12.3.5; apresentou composição de itens iguais com valores diferentes: 2.3.4, 4.3.4, 
5.3.5 e 12.3.5; 4.3.2, 5.3.2, 12.3.3 e 14.2.1; 4.4.1, 5.4.2, 6.4.2, 12.5.2 e 14.3.1; 7.3, 7.4, 7.5 e 14.6.1. 
A empresa COFEM CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E LOCACOES EIRELI, apresentou 
descrição do item distinta da descrição da planilha do edital, nos seguintes itens: 2.3.2; 8.2; 10.1.1; 13.5; 
14.7.2 e  15.2; itens com valores superiores aos valores da planilha do edital: 2.3.5; 2.4.1; 3.2; 5.3.6; 6.3.2; 
7.3; 7.4; 7.5; 7.6; 10.1.2; 12.3.1; 12.4.1; 13.13; 13.15 e 14.6.1; itens iguais no orçamento e com valores 
diferentes na composição: 2.2.1, 5.2.1, 6.2.1, 11.1.1, 12.2.2 e 14.1.1; 2.3.1 e 12.3.1; 4.5.2, 5.6.2, 6.6.2, 
11.3.2, 12.6.2 e 14.4.2; 5.2.1; 6.2.1, 11.1.1, 12.2.2 e 14.1.1; 5.3.3 e 6.3.1. O presidente da comissão da 
comissão registrou que apenas as empresas L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA 
e CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, apresentaram o CD com o orçamento. Para encerrar 
a comissão de licitação informa aos licitantes que a documentação está a disposição dos mesmos e 
que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que o 
preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Ainda informa  que caso não ocorra interposição de 
recurso será concedido as empresas desclassificadas o prazo de 08 (oito) dias uteis, para apresentação 
de novas propostas com as falhas apontadas sanadas, mediante o que preceitua o art. 48, Inciso I, § 
3º, da lei 8.666/93. Dessa forma, observado o prazo recursal, será publicado na imprensa oficial nova 
data para recebimento das novas propostas de preços juntamente com o CD (preferencialmente) do 
orçamento. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, na 
sede temporária da Prefeitura Municipal, situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de 
Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000, no horário 08:00 às 14:00hs dos dias úteis. 
Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br. 

Santa Luzia-PB, 03 de Outubro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO SINDICAL 2019
O Presidente do Sindicato dos instrutores de transito do Estado da Paraíba – SINDITRANS-PB,CNPJ: 

14.845.991/0001-18,no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os filiados (as), de acordo 
com o Artigo 31º do Estatuto Social do SINDITRANS-PB, para as ELEIÇÕES SINDICAIS da Diretoria, 
Conselho Fiscal, Mandato da Diretoria e do Conselho Fiscal para o triênio 2019 a 2023. A votação 
(eleições) acontecerá no dia 19/10/2019, no horário das 9h 00min às 17h 00min, na SEDE DA FORÇA 
SINDICAL-PARAÍBA, situada na Rua Clarice justa, Nº 330, Centro- João Pessoa-PB, assim também 
como na Rua Iara Amaral Nº 385, Dinamerica – Campina Grande.O prazo para o registro das chapas 
concorrentes ao pleito será 03 dias contados a partir da publicação deste edital. As inscrições serão 
realizadas na sede do Sindicato, na Rua. Clarice Justa, nº 330, B, Centro, de 07 de outubro ao dia 09 
de outubro de 2019, A secretaria da entidade funcionará no período destinado ao registro de chapas, 
no horário das 08h00 às 12h00min e das 14h00min às 18h00min horas. O requerimento acompanhado 
de todos os documentos exigidos para o registro será dirigido ao Presidente da entidade, podendo ser 
assinado por qualquer dos candidatos componentes da chapa. Onde se encontrará à disposição dos 
interessados pessoa habilitada para atendimento, prestação de informações concernentes ao processo 
eleitoral, recebimento de documentação e fornecimento do correspondente recibo. A impugnação de 
candidaturas deverá ser feita no prazo de(03) dias, a contar da afixação da relação das chapas registradas. 
Caso não seja obtido “quorum” em primeira convocação, a eleição, em segunda e última votação será 
realizada das 17h30min às 21h00min horas, do mesmo dia e local. Em caso de empate entre chapas 
mais votadas, realizar-se-á nova eleição 15 (quinze) Dias após.

JOÃO PESSOA, 05 DE OUTUBRO DE 2019.
CARLOS EDUARDO VIEIRA SOUSA

PRESIDENTE
 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 07/2019
Registro CGE Nº 19-00851-4

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes do CONVITE Nº 07/2019, que após análise detalhada nas documenta-
ções das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, 
em especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0, considera classificadas as Empresas Habilitadas na 
seguinte ordem: 1º lugar: MOAR CONSTRUTORA EIRELI - R$ 156.056,19; 2º lugar: BELAR FORMA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – R$ 158.031,75; 3º lugar: GH ENGENHARIA LTDA ME – R$ 
167.529,94 e 4º lugar: ALX CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 187.662,14.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 04 de outubro de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

José Alves 
zavieira2@gmail.com

atravessador, por isso acredi-
to que os alimentos são natu-
rais, saudáveis e com ótimos 
preços”, disse o consumidor.  

O que comprar na feira 
da Cecaf 

A Central é administra-
da pela Secretaria de De-

senvolvimento Urbano (Se-
durb), e no local é possível 
encontrar frutas, verduras, 
peixes, mariscos, aratu, ca-

marão, goma, farinha de tri-
go, mandioca, coco ralado, 
leite e óleo de coco (100% 
naturais), queijos, manteiga, 
ovos e bolos, comercializa-
dos a preços acessíveis para 
o consumidor. 

A Cecaf funciona na 
Avenida Hilton Souto Maior, 
1112, no bairro José Américo 
(vizinho ao NATU – TRE). Só 
é possível comercializar no 
local, agricultores familiares 
que tenham a Declaração de 
Aptidão ao Pronaf, do Mi-
nistério da Agricultura, que 
comprova de fato a atividade 
desenvolvida por esses traba-
lhadores.

Também é necessário 
que estejam vinculados a 
uma cooperativa. A Central 
tem transformado a vida des-
ses agricultores, uma vez que 
seus produtos saem de suas 
plantações diretamente para 
a mesa do consumidor. 

Consumidores se mostraram satisfeitos com acréscimo de mais um dia da feira da agricultura familiar

Foto: Evandro Pereira

A segunda edição da fei-
ra ‘Rosas do Deserto’ acontece 
até domingo (6), no estaciona-
mento do Hiper Bompreço da 
BR-230, com entrada gratuita. 
Para quem deseja aprender 
mais sobre a espécie, haverá 
uma oficina de cultivo hoje 
(5), às 15h, a inscrição solidá-
ria será a doação de produtos 
de higiene pessoal e de lim-
peza destinados à instituição 
social Pestalozzi. As mudas de 
rosas serão vendidas a partir 
de R$ 10. De acordo com o or-
ganizador Gerson da Paiva, a 
Flor do Deserto é uma planta 
bem resistente que necessita 
de pouca água mas requer al-

Hipermercado de João Pessoa
recebe mostra de rosas do deserto
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

guns cuidados específicos. “O 
segredo da Rosa do Deserto é 
nunca utilizar terra barrada, 
esterco e humus de minhoca, 
porque se a planta estiver no 
substrato e vaso correto, pode 
ser aguada uma vez ao dia”, 
explicou. 

A Rosa do Deserto é uma 

planta de sol, originária da 
África do Sul e nativa de áreas 
desérticas do continente afri-
cano e da Península Arábica. 
Cada uma possui formato 
único e diferenciado, com raí-
zes visíveis, lembrando uma 
pequena árvore. Essa planta 
não suporta encharcamen-

to, o substrato deve ser bem 
drenante, aerado e rico em 
nutrientes. Deve-se regá-la 
sempre que o substrato se en-
contrar seco, geralmente duas 
vezes por semana, caso chova 
vários dias seguidos, o ideal é 
protegê-la. Dalila Cavalcanti 
estava no supermercado e foi 
conferir a exposição de flores. 
“Eu também cultivo Rosa do 
Deserto e possuo várias cores. 
O segredo para ter um jardim 
bonito é cultivar com amor 
que as plantas agradecem 
dando flores”, revelou.

A Pestalozzi é uma insti-
tuição que atende pessoas de 
João Pessoa e cidades próxi-
mas, com deficiência intelec-
tual, física, múltiplas, autismo 
e diversas síndromes. Inscrição para feira é solidária e produtos serão doados à Pestalozzi

Foto: Roberto Guedes
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À frente da Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento da PB, Simone Guimarães fala sobre a atuação da entidade 

Uma secretaria que não 
para, são pelo menos 2.500 
empregos diretos e indiretos 
gerados em 76 licitações feitas 
pela superintendência até esta 
data. A Superintendência de 
Obras do Plano de Desenvolvi-
mento da Paraíba (Suplan) tem 
trabalhado ininterruptamen-
te em uma série de projetos e 
obras extremamente impor-
tantes para o desenvolvimen-
to do estado. Do litoral - com  
primeira grande intervenção 
no Teatro Santa Catarina, mu-
nicípio de Cabedelo, desde a 
fundação em 1987 - ao Sertão, 
com a construção de ginásios e 
do campo de várzea na cidade 
de Vieirópolis, o trabalho segue 
com força total. “A orientação 
do governador João Azevêdo é 
que sejam priorizadas as obras 
da educação, saúde e seguran-
ça pública”, conta a superinten-
dente da Suplan Simone Gui-
marães, no cargo desde 2015.

O trabalho, que atraves-
sa o estado, passa também 
por Campina Grande, onde já 
está sendo pensado o Centro 
de Convenções e o Centro In-
tegrado de Comando e Con-
trole (CICC). em Patos o tão 
esperado aeroporto, orçado 
em R$ 35 milhões, fará a in-
terligação regional benefi-
ciando o município que é um 
dos mais importantes do es-
tado. O Governo do estado, a 
Suplan e o Departamento de 
estradas e Rodagem (DeR) 
estão empenhados no proje-
to, que deve ter a ordem de 
serviço assinada no início do 
próximo ano. Uma das prin-
cipais ações de mobilidade 
urbana de Campina Grande, 
o eixo das Nações que vai in-
terligar pontos extremos da 
cidade otimizando o tráfego 
do Brejo em direção ao Ser-
tão, já teve a primeira etapa 
concluída, com  entrega mar-
cada para a próxima semana.

Na educação, dentro do 
Projeto Bom de Bola,  já foram 
licitados mais de 60 ginásios es-
portivos de um total de 90 que 
beneficiarão escolas de todo o 
estado, os cinco primeiros já 
receberam ordem de serviço e 
terão as construções iniciadas 
até o dia 20 deste mês. Os es-
paços serão entregues grada-

tivamente até março de 2020. 
“Importante como forma de 
estímulo à prática esportiva e 
para os alunos que estão no en-
sino integral e precisam gastar a 
energia que têm.”  As reformas 
nas escolas, a exemplo da que 
está acontecendo no município 
de Conceição,  continuam. 

Na área da segurança pú-
blica, os Centros Integrados 
de Comando e Controle (CICC) 
terão investimento de mais de 
R$ 15 milhões apenas em in-
fraestrutura, e colocarão João 
Pessoa, Campina Grande e Pa-
tos no hall das cidades mais 
monitoradas do país. Câmeras 
especiais serão espalhadas em 
pontos estratégicos com a fina-
lidade de combater a violência. 
“esses centros vão proporcio-
nar celeridade ao trabalho da 
polícia, que vai poder identi-
ficar facilmente o rosto de um 
suspeito, cruzar informações e 
agir de forma rápida”, explica. 
A meta da Suplan é que essas 
obras iniciem ainda no primei-
ro semestre do próximo ano.

As obras realizadas pela 
Suplan têm o cuidado com 
o meio ambiente e o uso da 
tecnologia  como premissas. 
Sistemas de reaproveitamen-
to das águas pluviais usado 
nas escolas situadas nas re-
giões mais áridas do estado e 
a utilização do moderno siste-
ma BIM,  método que integra 
todas as fases da construção 
civil evitando desperdício de 
tempo e investimento.

Reformas nos hospitais de 
Sousa e Solânea e a primeira 
grande manutenção do Hos-
pital de Trauma de Campina 
Grande, essa com orçamento 
girando em mais de seis mi-
lhões de reais, já estão na lista 
de prioridades da Suplan, que 
trabalha também na criação do 
Hospital da Mulher, que funcio-
nará ao lado da Maternidade 
Frei Damião, na capital.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Suplan: referência moderna 
para a urbanidade eficiente 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Obras que beneficiam a população no Estado
“No início não foi fácil, a gen-

te enfrenta muitas dificuldades”, 
confessa a engenheira, primeira 
mulher a ocupar os cargos de di-
retora técnica e diretora superin-
tendente da Suplan. “Agora não, 
que tem mais fiscais mulheres e 
tem o fato  de estarmos há quatro 
anos no cargo, mas o começo foi 
mais complicado”, lembra Simone 
Guimarães. 

Mas é nas obras que Simo-
ne gosta e faz questão de estar.  
Natural da cidade de Campina 
Grande, a paraibana é formada 
em Engenharia Civil pela Univer-
sidade Federal da Paraíba (UFPB) 
e tem MBA em Auditoria e Gestão 
Ambiental. No mercado há mais de 
20 anos, foi gerente do patrimônio 
imobiliário da CINEP. Na Supe-
rintendência de Obras do Plano 

de Desenvolvimento do Estado 
(Suplan), foi gerente das regionais 
de Campina Grande e Cajazeiras.

Amante das artes, foi ainda na 
gerência de Campina Grande que 
teve a ideia de pintar as escolas 
da rede Estadual de Ensino. Os 
desenhos coloridos inspirados no 
cubismo de Piet Mondrian viraram 
a marca das escolas e são reco-
nhecidos e elogiados não só pela 
comunidade escolar mas por todos 
os paraibanos. “A intenção na-
quele momento foi criar algo que 
dessa vida e estimulasse crianças 
e adolescentes, através das cores e 
das percepções e sentimentos que 
elas provocam”, conta.

 O Teatro Santa Catarina tam-
bém, que recebeu uma série de 
mudanças especiais- que passam 
por acessibilidade, aumento da 

capacidade de público, refeitó-
rio- ganhou um painel assinado 
pelo artista plástico Clóvis Júnior, 
que homenageia a Santa que 
dá nome ao teatro entre outros 
personagens que representam a 
cidade portuária. O paisagismo 
do lugar também foi refeito, de-
monstrando o cuidado em cada 
detalhe. Para a entrevistada uma 
construção ou reforma bem rea-
lizada passa pelos cuidados no 
acabamento.

Trabalho feito com empenho, 
uma equipe coesa e muita von-
tade de atender os anseios dos 
paraibanos. “É investimento do 
Estado, mas é dinheiro público, 
por isso o cuidado com o que 
será feito e como será feito, para 
que assim nós possamos atender 
as necessidades da população”.

A superintendente Simone Guimarães comanda a Suplan desde 2015

Foto: Edson Matos

Da infraestrutura, 
passando pela 

saúde, contemplando 
também a cultura, as 
obras da Suplan são 

integralizadas

Eixo das Nações, umas das obras mais representativas e funcionais para a mobilidade urbana de Campina Grande, que contempla toda a população

Foto: Divulgação

Mais uma obra da Suplan: instalações do Instituto de Polícia Científica (IPC) em Cajazeiras, ajudando no fortalecimento do exercício da cidadania

Investimento em cultura: Teatro Santa Catarina é um ponto de encontro da classe artística, sempre aberto ao público, com diversas atividades

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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2o Caderno

Grupo volta a João Pessoa com a turnê ‘Os Três Primeiros’ para embalar noite de música do Campus Festival

“O público de João Pes-
soa sempre foi muito espe-
cial para nós, por ser um 
retrato muito parecido com 
o Skank em Minas Gerais. 
Certa vez, nos apresentamos 
na praia, em João Pessoa, no 
ano de 1995, e, quando to-
camos ‘A Cerca’, percebemos 
que somente na Paraíba te-
ríamos uma reação tão forte 
do público quanto em Minas 
Gerais. Essa carga regional 
muito forte em sua Cultura e, 
também, em seus costumes. 
Em geral, a Paraíba tem um 
esplendor Cultural que, aos 
poucos, se mostra ao Bra-
sil”. A confissão foi feita du-
rante entrevista concedida 
ao jornal A União pelo bai-
xista da banda Skank, o mi-
neiro Lelo Zaneti.

O grupo vem apresentar a 
turnê do projeto “Os Três Pri-
meiros – Ao Vivo” e é, a partir 
das 22h, uma das atrações de 
hoje do Campus Festival Mu-
sic, dentro da programação da 
6ª edição do Campus Festival 
2019, que acontece até ama-
nhã no Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo, na cidade de 
João Pessoa, e é considerado o 
maior evento universitário do 
gênero nas regiões Nordeste e 
Norte. Nesta noite, o público 
também assistirá aos shows 
do grupo Os Gonzagas (PB), às 
17h30; da banda Lagum (MG), 
às 18h30, e da cantora carioca 
IZA, às 20h30. Os portões se-
rão abertos às 17h e os ingres-
sos - no 3º lote - estão à venda 
pelo site bit.ly/campusfesti-
val2019 e na loja Urban Arts, 
no bairro de Manaíra.

Lançado em 2018 e re-
sultado da gravação do show 
que o Skank realizou em no-
vembro de 2017, no Circo 
Voador, no Rio de Janeiro, o 
show “Os Três Primeiros – 
Ao Vivo” que a banda minei-
ra traz à capital paraibana 
reúne os sucessos dos seus 
três primeiros álbuns - inti-
tulados Skank (1993), Calan-
go (1994) e O Samba Poconé 
(1996) - e algumas das mú-
sicas mais representativas 
do grupo ao longo desse pe-
ríodo. “Acima de tudo, é um 
prazer estar escalado para o 
Campus Festival. Assim, en-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

“A PB tem esplendor cultural”, 
afirma integrante do Skank

Concerto
Orquestra Sinfônica Municipal de João Pessoa apresenta, 
neste sábado, o último concerto da série baseada 
na obra de Alexandre Guerra. Página 12
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SERVIÇO 
n Evento: Campus Festival Music
n Atrações: Skank, IZA, Lagum e Os Gonzagas
n Data: Hoje 
n Hora: 17h (abertura dos portões)
n Local: Espaço 
Cultural, em João 
Pessoa 
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
bairro de Tambauzinho
n Ingressos: Urban Arts (Av. Edson Ramalho, 1037) 
ou pelo site bit.ly/campusfestival 2019. Valores 
30 lote: R$ 65 (pista, meia e social; R$ 130 (pis-
ta / inteira); R$ 95 (front stage, meia-entrada e 
entrada social; R$ 190  (front stage e intei-
ra); entrada social: 1kg de alimento não perecível 
para entrega no local para posterior doação a 
instituições de caridade

Atrações do Rock in Rio completam escalação
Outra atração do 

Campus Festival Music 
nesta noite, em João Pes-
soa, a cantora carioca IZA 
estará se apresentando 
ao público apenas uma 
semana depois de ter sido 
a sensação do Rock in Rio, 
no último sábado. 

Ao público paraiba-
no, a artista antecipou, 
em entrevista publicada 
na edição de ontem de 
A União, que o repertó-
rio será parecido com o 
que mostrou no Rio de 
Janeiro, acrescido de ou-
tras músicas, a exemplo 
dos sucessos intitulados 

‘Dona de Mim’, ‘Brisa’, 
Ginga’ e ‘Pesadão’. 

O grupo Lagum via-
ja logo após o show des-
te sábado para o Rio de 
Janeiro, onde também 
irá compor a programa-
ção da última noite do 
Rock in Rio. Formada em 
2014 e concorrendo ao 
Prêmio Multishow na ca-
tegoria ‘Experimente’, a 
banda, mineira como o 
Skank, chega a Paraíba 
para lançar o segundo 
álbum Coisas da Gera-
ção, com faixas que não 
se prendem a um único 
gênero musical, percor-

rendo do pop oitentista 
ao reggae, passando 
pelo rap melody, rock, 
entre outros.

Coube ao grupo pa-
raibano Os Gonzagas 
abrir a noite, levando ao 
palco da Praça do Povo do 
Espaço Cultural, a partir 
das 17h30, muito forró. 
Já terça-feira que vem, 
a banda se apresenta 
no ‘Palco Tabajara’, com 
transmissão ao vivo pela 
Rádio Tabajara 105.5 FM, 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), sob 
o comando de Val Donato 
e Cíntia Peromnia. 

tão, teremos a oportunidade 
de reencontrar com o público 
de João Pessoa, que vai assis-
tir de perto esse repertório 
relacionado aos três primei-
ros discos da nossa carrei-
ra e que são extremamente 
importantes na história da 
banda”, disse Lelo Zaneti, que 
integra o Skank com Samuel 
Rosa (guitarra e voz), Henri-
que Portugal (teclados) e Ha-
roldo Ferretti (bateria).

As músicas intitula-
das ‘Tanto’, ‘Jackie Tequila’, 
‘Partida de futebol’, ‘Garota 
nacional’, ‘Tão seu’, ‘Pacato 
cidadão’, ‘Let me try again’, 
‘Baixada news’, ‘Sem terra’, 
‘Eu disse a ela’ e Te ver’ são 
algumas que o público deverá 
ouvir no show em João Pes-
soa. “Gostamos de fazer um 
mix entre ‘Os Três Primeiros’ 
e as músicas mais importan-
tes da carreira. Ainda temos 
que completar, aqui, que o 
Skank tem a tradição de em-
barcar conteúdo de músicas 
inéditas, mesmo sendo um 
álbum ao vivo. Foi o caso de 
duas músicas, ‘O beijo na 

Guanabara’ e ‘Algo parecido’, 
que agora atingiu os 30 mi-
lhões de streaming e, hoje, 
é uma música que faz parte 
de um momento apoteótico 
do show, com a participação 
do público com os celulares 
acesos”, ressaltou o baixista 
Lelo Zaneti. A propósito, o 
single ‘Algo Parecido’ estreou 
no Top200 do Spotify e ala-
vancou 28% o número de ou-
vintes mensais da banda na 
plataforma. Já nas rádios de 
todo o Brasil, a faixa foi #1 no 
segmento pop/rock.

Mad
A ideia do projeto que re-

sultou na gravação do álbum 
Os Três Primeiros – Ao Vivo, 
cuja imagem da capa - inspira-
da nos antigos pôsteres de cir-
co - é uma ilustração do artista 
Emerson Camaleão, respon-
sável por capas de revistas, a 
exemplo de Mad e “Mundo 
Estranho”, com projeto grá-
fico de Marcus Barão, surgiu 
durante os shows comemo-
rativos aos 20 anos do Samba 
Poconé, a partir dos pedidos 

de canções do repertório tam-
bém dos dois primeiros discos 
(Skank, de 1993, e Calango, 
1994). Contribuiu também 
para isso o fato de que, nos 
anos 1990, a banda não teve 
nenhum álbum ao vivo e sem-
pre sentiu falta de um registro 
dessa sonoridade. 

O Skank lançou o primei-
ro disco de forma indepen-
dente em 1992. Em feverei-
ro do ano seguinte, depois 
de contratada pela Sony, 
a banda remixou o álbum, 
que vendeu 250 mil cópias. 
Calango, lançado em 1994, 
é o álbum em que o Skank 
mais se mostrou influencia-
do pelo dancehall jamaicano, 
tendo vendido, ao todo, 1,2 
milhões de cópias. Já Samba 
Poconé, lançado em 1996, é 
o disco mais vendido da ban-
da e o primeiro da carreira 
do grupo a receber um cui-
dadoso lançamento no exte-
rior, com registro de vendas 
de 1,8 milhões de cópias.

30 anos de carreira
Em 2020, a banda mi-

neira completará 30 anos 
de carreira. No intuito de 
celebrar a data, os integran-
tes do grupo já pensam em 
como festejar. “Sim, esta-
mos preparando um álbum 
novo e também cogitamos 
um documentário sobre 
o Skank. É uma trajetória 

muito bem sucedida de cin-
co amigos - vou incluir aqui 
o empresário Fernando 
Furtado - e que temos em 
comum afinidades pessoais 
e musicais e que, juntos, 
conseguiram criar uma his-
tória fantástica!”, antecipou 
Lelo Zaneti.

Skank encerra a noite de shows com repertório baseado nos três primeiros discos da banda mineira e já anuncia disco novo e até um documentário em 2020 para celebrar os 30 anos de carreira

Banda mineira Lagum (esq.) e a
paraibana Os Gonzagas (acima) 
integram o elenco de atrações 
musicais do evento

Foto: divulgação/Perfexx
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Algumas passagens da minha vida na fase infân-
cia/adolescência me remetem  à  Igreja do Rosário. A 
primeira missa a que assisti, as missas que ajudei a 
rezar, minha primeira comunhão, a primeira namorada  
– tudo aconteceu naquele que,  era (e ainda é) o templo 
religioso por excelência do meu bairro, Jaguaribe. Única 
igreja católica e, talvez por isso, freqüentada por todos 
- de menino a velho, passando por jovens, adolescentes, 
adultos e até adúlteros, quem sabe?

Assisti,  menino bem pequeno,  ao levantar daque-
la estrutura monumental que, embora em escala bem 
menor,  lembra grandes igrejas como a de Toledo, na 
Espanha – por exemplo,  talvez no partido arquitetôni-
co do seu interior, mercê daquelas portentosas colunas 
no estilo greco-romano, revestidas do melhor mármore 
italiano. Chamou minha atenção, em especial,  o imen-
so trabalho que os frades  tiveram, nos meados  dos 
anos 40, para içar os enormes sinos que trouxeram da 
Alemanha e colocá-los no campanário da Igreja a mais 
de 30 metros de altura. Foi uma tarefa tão complexa  
que nem os paroquianos  crentes em Deus e na Igreja,  
acreditavam  no sucesso da empreitada. 

Essas lembranças voltaram à minha memória  
quando resolvi dar, numa volta ao passado, um toque 
de nostalgia à manhã de um dia qualquer deste semes-
tre. Impulsionado por   desejo não programado,   ao 
atravessar os umbrais da majestosa construção,   me 
reencontrei  por inteiro  com aquele  histórico recanto  
que marcou tanto boa parte da minha vida.  Ao ouvir 
o assovio do vento que entrava pela janela cujo vitral 
colorido parecia pedaço da Notre-Dame de Paris  e o  
repetitivo canto do bem-te-vi que, livre,  voava sobre 
minha cabeça, ajoelhei-me diante do altar e  me    ar-
repiei tocado pela emoção de voltar a rezar sem dizer 
palavra, orando para dentro de mim. 

E naquele momento, no  belo púlpito com inscrição 
em latim em louvor de  São Paulo, parecia estar pre-
sente  a figura enorme de Frei  Jorge, com o  vozeirão 
que Deus lhe deu, a explicar o Evangelho de São Lucas 
para os meninos da Cruzada, espalhados na missa das 
sete do domingo naqueles bancos de madeira de lei que 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

O templo da saudade
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O xarope de maconha (canabis 
sativa) não deu resultados no meu 
caso, o Mal de Parkinson focado 
nas duas pernas. Logo às vésperas 
de uma Copa do Mundo, quando 
os terrenos baldios do Brasil estão 
sob o olhar das comissões técnicas 
na pesquisa de novos talentos para 
a Seleção. A Paraíba já deu uma 
contribuição na pessoa de Santos – o 
grande goleiro do Atlético Paranaen-
se, convocado e engajado na equipe 
brasileira que irá à Copa.

Santos irá formar ao lado de 
Índio, Nininho, Hulk, Júnior e ou-
tros grandes craques paraibanos 
que brilharam no futebol brasileiro. 
Assim como Hullk, Júnior começou 
sua carreira no futebol campinen-
se. Os atletas da Capital têm outro 
destino, qual sejam os esportes de 
salão, como vôlei, basquete e futsal, 
onde a Paraíba se destaca no cenário 
brasileiro. O público da capital não 
prestigia o esporte bretão, enquan-
to o público campinense lota seus 
estádios inclusive com a participação 
feminina.

Eu tentei jogar nos terrenos bal-
dios, mas não tive êxito. Fui refugado 
pelas bolas. O mais que consegui foi 
o apelido de Caterpillar. Não porque 
tivesse o patrocínio dessa marca, 
mas pelo estilo do meu futebol, mais 
para capoeira, caratê e savate. O 
campo que eu mais freqüentei foi o 
antigo Campo da Agave, situado à 
margem da Avenida Júlia Freire, nas 
capoeiras do bairro Expedicionários. 
Abandonei a carreira por conta de 
uma contusão no pé, logo o direito.

Voltando ao Canabidiol, o mila-
groso xarope de maconha: Paraíba 
foi pioneiro na democratização desse 
produto que, se diz, é muito eficiente 
no controle do Alzheimer. Que o seja, 
com a graça de Deus. Mas in vivo, no 
meu caso, a cura ou mesmo o alívio 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Mucunã

dos sintomas passaram ao largo. As 
pernas não fazem um gol nem de 
pênalti, nem sequer um gol Marado-
na – aquele empurrado com a mão 
na goela da trave.

Jogávamos também no meio das 
ruas. O trânsito era ralo e raro, um 
carro passando de meia em meia 
hora, o bonde mais do que isso. Uma 
vez anularam o gol que fiz, só porque 
estava escurecendo, depois que dei 
um drible de corpo em toda a defesa 
adversária. Foi uma das minhas últi-
mas façanhas no futebol. Eu dei um 
giro no corpo e a defesa descobriu 
a barra, inclusive o goleiro. Depois, 

dei outro giro e mandei ver. A bola foi 
dentro, mas o dono da bola disse que 
não vogava, pois havia escurecido. 
Ninguém pode com o dono da bola, 
suas decisões são irrecorríveis. Não 
há tapetão.

Voltando ao Canabidiol: tomara 
que dê certo em outros pacientes. 
Fico torcendo para que a fitoterapia 
tenha êxito na aplicação da flora nor-
destina para os males que afligem a 
humanidade. Há quem diga que a flo-
ra do semi-árido tem mais espécies 
curativas que a flora da Amazônia. 
Quer dizer: a Caatinga é mais rica 
em espécies para mesinhas de que a 

Hiléia Amazônica.
Quando é que 

vão descobrir a 
mesinha que resol-
ve a fome? Lá em 
nós, quando a fome 
aperta, as pessoas 
recorrem à farinha 
de mucunã. Com 
ela fazem cuscus, e 
comem a leguminosa 
com outras misturas. 
Mas há que lavar a fa-
rinha em exatas sete 
águas, nem mais nem 
menos. Se a farinha 

for lavada em oito águas, por exem-
plo, é letal: comeu, morreu. Assim é 
se lavarem a mucunã em seis águas: 
a planta exige a exatidão do número 
sete.

Hulk teve uma infância farta, de 
bucho cheio, pois o pai era marchan-
te. Já Santos parece que não teve a 
mesma sorte. Que o nosso goleiro 
não precise engolir frangos para 
garantir sua trave. E que os goleiros 
infantes do Brasil não tenham de 
comer mucunã para um dia defender 
uma barra.

(Terça, quinta, sábado) 

As pernas não fazem 
um gol nem de 

pênalti, nem sequer 
um gol Maradona – 
aquele empurrado 

com a mão na goela 
da trave

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

No Rio

Imortal é censurado 
em texto sobre peça

Para o programa da peça Iago, que estreou 
esta semana no Sesc Copacabana, no Rio de Ja-
neiro, o poeta e tradutor Geraldo Carneiro, mem-
bro da Academia Brasileira de Letras, escreveu 
um texto intitulado Iago Feito Aqui.

As analogias entre o personagem de Shakes-
peare e a política brasileira atual fizeram com 
que, segundo ele, o texto deixasse de ser publica-
do. Iago é uma versão de Otelo traduzida e adap-
tada por Carneiro.

De acordo com o poeta, a produção do es-
petáculo - que é protagonizado e codirigido por 
Marcio Nascimento - reconheceu que houve cen-
sura por parte do Sesc Rio.

Depois de uma nota publicada no jornal O 
Globo em 16 de setembro, uma funcionária do 
Sesc teria recomendado que não fossem feitas 
analogias políticas. Mais adiante, a produção in-
formou a Carneiro por WhatsApp que um “peixe 
grande” teria determinado o veto.

Foi sugerido que se fizesse outro texto, mas 
ele recusou.

“A única coisa a se fazer é denunciar”, diz. 
“Vêm acontecendo coisas que eu imaginava que 
fossem flashes de um pensamento autoritário 
ainda não sistematizado. A gente começa a per-
ceber que eles têm um projeto. O governo está 
promovendo uma cultura do terror.”

Para Carneiro, o presidente Jair Bolsonaro é 
“completamente Iago”. No terceiro dos cinco pa-
rágrafos do texto não publicado, ele escreveu:

“Aqui, nos subúrbios do Ocidente, a história 
é ainda mais oportuna. Imagine um oficial prete-
rido na carreira, que, movido pelo ressentimen-
to, pretende destruir a república e a elite, repre-
sentadas pelo general Otelo e uma mocinha da 
classe dominante. A alegoria é tão clara que não 
me atrevo a decifrá-la. Fica a seu critério, caro 
espectador”

No parágrafo seguinte há um trecho que faz 
alusão indireta ao desejo do presidente de no-
mear um de seus filhos, Eduardo Bolsonaro, em-
baixador do Brasil nos Estados Unidos:

“Só digo que a república de Veneza é um 
exemplo para o Brasil: nunca se meteu em negó-
cios da China que não fossem do seu interesse e, 
desde o século 17, não permitia a nomeação de 
parentes para cargos públicos ou embaixadas.”

Para Carneiro, o Sesc Rio pode temer mais 
cortes de recursos por parte do governo. O mi-
nistro da Economia, Paulo Guedes, disse ainda 
em 2018 que pretendia “passar a faca no siste-
ma S” -também formado por Sesi, Senai, Sebrae 
e outras instituições.

O Sesc Rio afirmou, em nota, que “o progra-
ma da peça é de responsabilidade da produção 
do espetáculo”. E confirmou a temporada de 
quatro semanas. Procurada,  a produção da peça 
não quis comentar.

Folhapress

Destaque

Agenda: fim de semana tem 
programação pra criança

Em comemoração ao mês das crianças, o Parque Arru-
da Câmara (Bica) realiza uma programação para a garotada. 
Dentro das atividades, estão previstos recreação e espetáculo 
com Cia. de Artes Saltimbancos, hoje, e o espetáculo com ani-
mação de personagens infantis com o grupo Magia Festas e 
Animações, amanhã. Com início às 15h, a entrada é gratuita.

Samba no Centro
A cantora Meire Lima se apresenta hoje na Praça Rio 

Branco, no Centro de João Pessoa, abrindo a programação de 
outubro do Sabadinho Bom, a partir das 12h30. A entrada é 
gratuita e tem classificação de 14 anos. No repertório, estarão 
versões do samba de grandes compositores, como Clara Nu-
nes, e uma homenagem ao paraibano Zé Katimba. 

Feirica
Querida para quem gosta de um passeio diferente aos fi-

nais de semana, a Feirica realiza sua 14ª edição neste domin-
go, na Vila Sanhauá, no Centro de João Pessoa, com entrada 
gratuita. A feira de economia criativa incentiva o consumo e 
o apoio dos empreendedores locais e sua programação conta 
com venda de expositores de mais de 60 marcas, além de bre-
chós, livros usados, tatuagem, corte de cabelo etc.

ainda hoje estão ali, firmes e bem cuidados.
Voltei ao tempo de calças curtas, pernas grossas e 

sem pelos, a esperar o momento  da Comunhão, num 
instante  sublime em que eu nunca sabia ao certo o que 
pensar. Acho até que quando  pensava, o momento já 
tinha passado.

Levantei-me, percorri toda a Igreja – inteiramente 
vazia naquela manhã –, deixei passar a tristeza por não 
ser mais a criança que um dia tinha incorporado aquele 
templo à sua vida e olhei de lado para ver novamente 
aqueles vitrais magníficos, de cores vivas, cada vez mais 
realçadas pela luz do sol da manhã e me senti feliz de 
poder estar ali novamente naquela sagrada casa de ora-
ção que foi, durante muito tempo, o apanágio da minha 
infância.

Antes de sair me contive na  admiração renovada  
daquela belíssima escada de madeira trabalhada que dá 
acesso ao Coro. Nesse instante entrou pelos meus ouvi-
dos a melodia de  “Jesus, alegria dos homens”, cantada 
pelos jovens da Congregação Mariana na missa  de en-
trada no ano santo de 1950, eu coroinha, de paramento 
branco, sabendo de cor toda a missa em latim.

Como continua bela, silenciosa e misteriosa a mi-
nha Igreja do Rosário!                                                                                                               
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No alto da Borborema, Campina Grande com-
pletará 155 anos de sua emancipação política na 
próxima semana, embora sua história se perca sé-
culos a dentro. Em sua homenagem, trago aqui um 
trecho da pesquisa que fiz com o amigo José Edmil-
son Rodrigues sobre uma das mais pitorescas ruas 
da cidade, o Beco da Pororoca. Hoje, é batizada de 
Travessa Almirante Alexandrino; foi também deno-
minada de Rua Jatobá, segundo descrição do Epa-
minondas Câmara, em Datas Campinenses: “Come-
ça na Rua Vidal de Negreiros e termina na Rua João 
Tavares. Antiga Pororoca”.

Nos entremeios da Pororoca havia uma vila, co-
nhecida por ‘Boa Boca’ construída na década de 1920 
por José Sérgio de Almeida (Joca Sérgio). Boa parte 
das casas foram compradas pelo casal José Antônio 
Gouveia (Zuzu) e Berenice Almeida Gouveia (pais do 
saudoso político Rômulo Gouveia, nascido na Poro-
roca). O Beco “Boa Boca” era lugar onde se situava al-
gumas casas para encontros amorosos (casa de “re-
cursos”, entradas e saídas, ligeiros motéis), destas, 
as mais procuradas eram as de Maria Pororoca, Casa 
de Alice e a da mulher mais desejada: a Maria Gar-
rafada (professora do sexo!), pelos “serviços presta-
dos” aos jovens e gerações diferentes da sua época, é 
patrimônio cultural, histórico sentimental, símbolo 
da iniciação, monumento de Campina Grande.

Sim, mas voltemos para a Pororoca... Era um beco 
sem saída de um lado (vindo da Rua Vidal de Negrei-
ros) depois desobstruído, antes a passagem comum 
era por uma abertura estreita do lado da Rua João Ta-
vares. Na Pororoca havia um cidadão chamado Ader-
son que recebia níqueis (moedas) de populares para 
que derretesse e fizesse esporas e estribos. Aderson 
tinha o ofício de artesão de arreios numa pequena 
fundição para tal tipo de acessórios. Contam que era 
o melhor das redondezas. Além da fundição, o artesão 
tinha uma concorrida casa de briga de galos, uma ri-
nha onde se apostava tudo, inclusive níqueis.

Conta-nos Dona Maria Ferreira da Silva, de Ca-
baceiras, radicada em Campina Grande desde 1958, 
que na Pororoca moravam: Seu Apolônio Brito, pro-
prietário de uma Bodega e que também funciona-
va um depósito de carvão. Apolônio, que era pai do 
Professor Brito, aquele do bar existente até pouco 
tempo, frequentado por intelectuais da cidade; “Seu 
Venâncio Eloi” da Serraria, um dos fundadores do 
Treze F.C.; Genésio de Sousa, radialista; Ary Rodri-
gues, advogado e ex-vereador (falecido recentemen-
te); Eudes Vilar, fotógrafo. Na casa transversal que 
dava para o Beco Boa Boca morava D. Sebastiana da 
Garrafada, (conhecida por fazer misturas de ervas, 
garrafadas) mãe de Maria Garrafada, ah Maria... fa(-
for)mosa por sua beleza (em entrevistas ouvimos 
sim muitos sussurros!).

E ainda nos idos dos anos de 1940 funcionava a 
Escola de Dona Jacira, que alfabetizava em sua casa. 
Outro morador da Pororoca foi o folclórico Pilon, 
chaveiro, compositor de concorridos jingles políti-
cos. A Pororoca era o lugar onde acontecia o Forró 
de “Seu Padeiro” sempre ao cair de junho. Hoje no 
Beco da Pororoca moram o jornalista Rogério Frei-
re, filho de Chico do Tiro, antigo morador; Zuleide e 
Antônio Amâncio (Tôim); suas irmãs Cecília, Joana 
Josefa e Rita lavavam roupas finas de pessoas abas-
tadas da cidade, utilizando-se do Chafariz próximo a 
casa onde moravam.  

Pela Rua João Tavares, entrando na Pororoca pela 
direita, há uma “carreira” de casas iguais e que foram 
construídas pelo então Presidente da Associação Co-
mercial de Campina Grande, comerciante e exporta-
dor de algodão - João Rique Ferreira e que as mesmas 
davam de fundos para seu quintal na Rua Vida de 
Negreiros. Na década de 1990, o pitoresco conjunto 
de casas com frontões coloridos foi revitalizado com 
bares e restaurantes para encontros culturais e na 
bagagem das apresentações: shows, teatro, dança, 
poesia, literatura, artesanato, gastronomia, oficinas e 
exposições de artes plásticas, inclusive no transversal 
Beco da Boa Boca. A ideia visava levar as pessoas até 
a Pororoca, valorizando aquele patrimônio cultural e 
histórico. Em relação ao antigo hábito dos boêmios da 
cidade, depois das noitadas (hoje baladas), uma esti-
cadinha era certo na Pororoca para saborear caldi-
nhos de mocotó, cabeça de galo, entre tantos. Nas ma-
drugadas dos sábados e nas quartas-feiras, sempre no 
mês de junho, a Vila da Pororoca, apresentava o au-
têntico forró pé-de-serra, com bela decoração junina.

A história da cidade é contada pelos seus mora-
dores, por suas ruas e becos. A Pororoca traz uma 
das mais interessantes páginas pitorescas de nossa 
cidade. Chamamos particular atenção para suas per-
sonagens, gente que marcou a história de Campina 
e hoje continua presente na memória viva de uma 
cidade pulsante. 

O Beco da 
Pororoca
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Documentário paraibano com 
direção e roteiro por Bertrand Lira, 
o longa-metragem Seu Amor De Vol-
ta (Mesmo Que Ele Não Queira) foi 
premiado pela 9ª Mostra Competiti-
va Nacional de Longas, que faz parte 
da 26ª edição do Festival de Cinema 
de Vitória, realizado entre os dias 
24 e 29 de setembro. Além de ter 
sido exibido no evento, o filme ga-
nhou quatro prêmios: Melhor Atriz 
(Marcélia Cartaxo), Menção Honro-
sa (William Muniz), Melhor Direção 
e Melhor Roteiro.

Para Bertrand, o festival de ci-
nema é um dos mais importantes do 
país. O diretor e roteirista já parti-
cipou anteriormente da premiação 
como jurado, como parte da comis-

são de seleção e como avaliador de 
concursos de roteiro no Espírito 
Santo. Para ele, frequentar festivais é 
fundamental para aumentar a reper-
cussão do cinema paraibano no resto 
do país. Dentro da programação, fo-
ram exibidos, ao longo dos seis dias 
de evento, 106 filmes em 28 sessões, 
dentro de 12 Mostras Competitivas 
no Centro Cultural Sesc Glória e no 
Cine Metrópolis. 

O longa foi filmado em 2017, em 
João Pessoa, e retrata a história de 
cartomantes e videntes usando suas 
cartas, búzios , banhos de ervas e ofe-
rendas para ler o futuro dos persona-
gens após estes relatarem suas vidas 
amorosas. Com 81 minutos de dura-
ção, Seu Amor De Volta (Mesmo Que 

Ele Não Queira) tem no elenco Zezi-
ta Matos, Marcélia Cartaxo, William 
Muniz, Danny Barbosa, Afrowalter, 
Pai Júlio, Mãe Severina e Pai Nelito.

Seu Amor De Volta (Mesmo Que 
Ele Não Queira) teve pré-estreia no 
Festival Aruanda na sua 13ª edição, 
em dezembro de 2018, e foi produzi-
do pelo Extrato de Cinema. 

Bertrand Lira é diretor, roteirista 
e professor doutor da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), gradua-
do em Comunicação Social e mestre 
em Sociologia, também pela UFPB. 
Já dirigiu diversos documentários de 
curta, média e longa-metragem como 
Bom dia Maria de Nazaré, O Senhor 
do Engenho, Crias da Piollin, e O Re-
beliado, entre outros.

Filme paraibano leva 4 prêmios 
no Festival de Cinema de Vitória

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz
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ESTREIAS DA SEMANA
A Turma do Pererê.doc (Brasil. Dir.: Ricardo Favilla. Documentário): 
O documentário aborda o surgimento, o pioneirismo, o desenvolvimento e 
os desdobramentos da turma mais brasileira das histórias em quadrinhos. 
Primeira revista em quadrinhos brasileira, em cores, de um único autor, A 
turma do Pererê também foi pioneira em abordar temas como ecologia, 
sustentabilidade e inclusão social, além de ter alinhado suas histórias aos 
principais acontecimentos do cenário brasileiro da época. Manaíra 8: 
14h30, 19h00* (*sáb e dom).

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 
coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba 
e Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos 
Leonard, sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabele-
cerem uma trégua instável para formar uma improvável superliga que 
irá salvar suas casas. MAG 4 (dub): 14h30, 16h45, 19h. Manaíra 1 
(dub): 15h00; Manaíra 7 (dub): 14h00, 16h10, 18h30, 20h45. Man-
gabeira 4 (dub): 13h30, 15h45, 18h00 , 20h15. Tambiá 2 (dub): 
14h30, 16h30, 18h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos 
e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus 
conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à go-
zação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam 
um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas 
Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 3 Atmos (dub): 
16h15, 19h00. MAG 3 Atmos (leg): 21h40. Manaíra 10 VIP (leg): 
14h45, 17h15, 20h00, 22h45; Manaíra 5  (dub): 13h45, 19h15; Ma-
naíra 5 (leg): 16h30, 22h00; Manaíra 6 (dub): 13:15; Manaíra 6 
(leg): 16h00, 18h45, 21h30; Manaíra 9 Macro XE (leg): (12:45 sáb e 
dom)15h30, 18h15, 21h00. Mangabeira 1 (dub): 13:45, 16:30, 19:15, 
22:00; Mangabeira 5 (dub): 15h30, 18h15, 21h00. Tambiá 2 (dub): 
20h30; Tambiá 6 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aci-
dentalmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e 
líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. 
Cine Bangüê: Qui (03/10), 19h; Seg (07/10), 19h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 
Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado 
a pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. 
Entre lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década 
de 1960, seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor 
maduro e sua relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 8 (leg): 
14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Roman-
ce): O filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os 
seus próprios pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adaptar 
a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro ano 
num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e 
até mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos e meninas 
muitas vezes sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem de maneiras 
completamente diferentes. Manaíra 2: 15h15. Manaíra 4: 14h20, 
16h20, 18h20, 20h20. Mangabeira 3: 13h15, 15h15, 17h15, 19h30. 
Tambiá 4: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/
Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A 
“bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os 
Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em 
Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque 
entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por 
uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. 
Cine Bangüê: Dom (06/10), 18h; Qua (09/10), 20h30.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Ani-
mação, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo 
de pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido 
por sua altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis pai-
sagens do sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua 
jornada de volta para casa. Manaíra 3 (dub): 13h30, 15h45, 18h00. 
Mangabeira 2 (dub): 14h00, 16h15. Tambiá 5 (dub): 14h45, 
18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. 
Aventura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma missão 
sem volta em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extraterrestres, 
McBride viaja pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar descobrir por 
que sua missão falhou. Manaíra 11 VIP (leg): 14h10, 17h00, 19h45. 
Mangabeira 3 (dub): 21h30. Tambiá 1 (dub): 20h20.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e impla-
cável? Manaíra 1: 17h30, 20h30. Cine Bangüe: Dom (06/10), 15h; 
Ter (08/02), 19h; Qui (08/10), 19h.

Hebe - A Estrela do Brasil (Brasil. Dir.: Mauricio Farias. Biografia, 
Drama): São Paulo, anos 80. Na transição da ditadura militar para a de-
mocracia, Hebe aceita correr o risco de perder tudo que conquistou na vida 
e dá um basta: quer o direito de ser ela mesma na frente das câmeras 

dona de sua voz e única autora de sua própria história. Entre o brilho da 
vida pública e a escuridão da dor privada, Hebe enfrenta o preconceito, o 
machismo, o marido ciumento, os chefes poderosos e a ditadura militar 
para se tornar a mais autêntica e mais querida celebridade da história da 
nossa TV. Manaíra 4: 22h15. Tambiá 1: 16h15.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, Terror): 
Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para se reuni-
rem em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma 
criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo a certeza de 
que seu Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos aqueles anos 
atrás, os sete haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. 
Manaíra 2 (dub): 17h45, 21h15.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley ig-
nora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca de seu 
pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam presos 
na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem que o 
aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. Manaíra 3 
(leg): 20h15, 22h30. Mangabeira 4 (dub): 22h15. Tambiá 1 (dub): 
14h25, 18h30.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso em um rancho 
na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por 
lutas violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No entan-
to, quando uma jovem amiga da família é sequestrada, Rambo precisará 
confrontar seu passado e reviver suas habilidades de combate para enfren-
tar um dos mais perigosos cartéis mexicanos. Manaíra 8 (leg): 16h50, 
21h45. Mangabeira 2 (dub): 18h30, 20h45. Tambiá 3: 14h15, 
16h15, 18h15, 20h15.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há 
razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e 
humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da 
ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presí-
dio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua (09/10), 18h30.

Vai Que Cola 2 - O Começo (Brasil. Dir.: César Rodrigues. Co-
média): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhe-
cer Máicol. Assim que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando 
Terezinha ainda vivia com Tiziu... Era uma vez “Vai Que Cola 2 – O 
Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como série no Mul-
tishow e ganhou as telas dos cinemas reúne toda a turma do Méier 
para contar como tudo começou. Uma feijoada no Morro do Cerol 
põe juntos pela primeira vez os personagens que conquistaram o 
público na TV e no cinema. Tambiá 5: 20h45.

Bertrand Lira, diretor de ‘Trago Seu Amor de Volta...’, e parte da equipe do filme: longa-metragem levou Melhor Direção, Roteiro, Atriz e Menção Honrosa

Foto: Sérgio Cardoso/divulgação
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Concerto no Centro Cultural Ariano Suassuna terá obras do autor, conhecido por compor trilhas sonoras para cinema 

Autor de trilhas sonoras 
para o cinema, a exemplo do 
longa-metragem intitulado O 
Tempo e o Vento, dirigido por 
Jayme Monjardim, lançado em 
2013 e baseado no livro homô-
nimo do escritor gaúcho Érico 
Veríssimo (1905 - 1975), o 
compositor paulista Alexandre 
Guerra tem uma de suas obras 
incluídas para o oitavo concer-
to oficial da temporada 2019 
que a Orquestra Sinfônica Mu-
nicipal de João Pessoa realiza 
hoje, a partir das 18h, no Cen-
tro Cultural Ariano Suassuna, 
localizado na cidade de João 
Pessoa. Trata-se da música 
intitulada ‘Longe’, que abre a 
apresentação, cuja regência é 
do maestro titular da OSMJP, 
Laércio Diniz, e terá participa-
ção especial do violinista Ales-
sandro Borgomanero como so-
lista. A entrada é gratuita para 
o público. 

“Alexandre Guerra é o 
compositor residente convida-
do desta temporada 2019 da 
Orquestra Sinfônica Municipal 
de João Pessoa, que hoje vai 

executar a última apresenta-
ção cujo programa inclui obra 
de sua autoria. Ao longo deste 
ano, em cada concerto toca-
mos sempre algum de suas 
músicas. Na última apresenta-
ção, realizada no mês passado, 
por exemplo, na qual ele se fez 
presente, enquanto eram exi-
bidas cenas do filme O Tempo 
e o Vento a OSMJP tocava para 
o público”, disse para o jornal 
A União o maestro carioca - 
cujo avó é paraibana - Laércio 
Diniz, acrescentando que o re-
gente paulista também assina 
trilhas sonoras para séries e 
documentários.

O maestro Laércio Diniz 
esclareceu que ‘Longe’ não 
é tema de filme, mas é uma 
obra que mostra, em qua-
tro movimentos, a distância 
como poesia sonora. São os 
seguintes: ‘Longe o Mar’, ‘Lon-
ge o Vento’, ‘Longe alguém 
Caminha’ e ‘Longe a Solidão’, 
que conduzem o ouvinte por 
uma viagem marcada pela 
saudade e a emoção. 

O programa do evento 
- que se realiza por meio de 
parceria entre a Funjope (Fun-
dação Cultural de João Pessoa) 

e o Tribunal de Contas do Esta-
do da Paraíba (TCE-PB), atra-
vés do Centro Cultural Ariano 
Suassuna - ainda inclui mais 
duas obras. Uma é o ‘Concerto 
para violino nº 2 em Ré Me-
nor, Op. 22’, do polonês Henryk 
Wieniawski (1835 - 1880). Na 
ocasião, o violinista Alessandro 
Borgomanero será o solista da 
peça, que começou a ser escrita 
em 1860 e cuja estreia ocorreu 
em 1862. A outra é ‘Sinfonia 
nº 2 em Ré Maior, Op. 73’, do 
alemão Johannes Brahms 
(1833 - 1897), que, de acordo 
com o maestro Laércio Diniz, 
possui caráter bucólico e rús-
tico. A peça, escrita em 1877, 
traz, além de Beethoven, tam-
bém referências à música de 
outros grandes mestres vie-
nenses, a exemplo de Haydn 
(1732 - 1809) e Mozart 
(1756 - 1791), considerados 
os principais compositores 
do estilo Clássico.

Europeu natural da cida-
de de Roma, capital da Itália, 
o violinista Alessandro Borgo-
manero, o solistra desta noite 
no concerto, formou-se com o 
título de Mestre em 1992, na 
Universidade de Música Mo-

zarteum, de Salzburg. Apre-
sentou-se como solista em 
várias orquestras. Radicado 
em Goiânia (GO) desde 1997, 
ele é professor de violino na 
Universidade Federal de Goiás 
(UFG). Em 2002 realizou a pri-
meira execução brasileira do 
‘Concerto nº 2 para violino’, de 
Schostakovich. Em 2005, tocou 
como solista com a Orquestra 
de Câmera do Kremlin (Rússia) 
em dois concertos no auditório 
do Kremlin, em Moscou. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Sinfônica Municipal encerra, 
hoje, ciclo Alexandre Guerra

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Concerto 
oficial da Orquestra 
Sinfônica Municipal de 
João Pessoa
n Data: Hoje (5)
n Hora: 18h
n Local: Centro 
Cultural Ariano 
Suassuna, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua prof. 
Geraldo Von Sohsten, 
n0 147, bairro de 
Jaguaribe, anexo  
ao TCE
n Entrada: Gratuita

Lançamento

Precursor da psiquiatria na PB ganha registro biográfico 

Ao ser convidado por Ar-
mando Formiga para escre-
ver o prefácio de Memórias 
da (In)sanidade, do seu pai, 
Thiago Formiga, refleti muito. 
Isso por conta da importân-
cia de um livro nesse gênero, 
pois o futuro não existe ainda, 
enquanto o passado não mais 
existe (a não ser sob a forma 
de memórias). Não há tem-
po sem um conceito de me-
mória. Não há presente sem 
um conceito do tempo. Não 
há realidade sem memória e 
sem uma noção de presente, 
passado e futuro.   

O médico paraibano 
Thiago de Castro Formiga 
lança neste sábado, às 16h, 
no casarão onde nasceu, em 
Pombal, Memórias da (In)
sanidade, livro que retrata 
um pouco de sua trajetória 
na psiquiatria do Estado. A 
data não foi escolhida aleato-
riamente. Hoje, ele completa 
88 anos, dos quais 60 ele de-

dicou à medicina.
Em Memórias da (In)sa-

nidade – escrito com a cola-
boração da neta, a jornalista 
Eduarda Formiga – o médico 
traça o percurso de sua atua-
ção nos diversos serviços de 
psiquiatria da Paraíba, desde 
os anos 50, quando ainda era 
estudante universitário e já 
auxiliava os serviços na Co-
lônia Juliano Moreira, até a 
aposentadoria.

“A idéia surgiu quando 
deixei a direção do Mani-
cômio Judiciário, em 2001. 
Cheguei a escrever alguns 
textos fragmentados contan-
do fatos curiosos da minha 
atuação como psiquiatra. Es-
tavam lá arquivados no meu 
computador”, afirmou o au-
tor. Entretanto, nos últimos 
dois anos, por conta da dia-
betes, Formiga perdeu parte 
da visão e, também, o ânimo 
para tocar os escritos.

“Retomei a produção 
do livro em junho deste ano, 
quando minha neta, Eduar-
da, encampou o projeto e 

passou a colher depoimen-
tos gravados, que depois 
foram decupados”, explicou 
doutor Thiago.

 
Prefácio
No entanto, lendo os 

originais, um parágrafo es-
crito pelo médico psiquia-
tra Thiago Formiga me deu 
a certeza de ter de fazer o 
prefácio: “A psiquiatria deu-
me uma orientação na vida, 
um farol iluminado que 
me guiava: compreender 
a loucura me ajudava a me 
compreender. Foi no doente 
mental que eu aprendi mais 
humildade, respeito ao pró-
ximo, dentro da minha posi-
ção sem ofender”.

A história do médico se 
confunde com a própria cria-
ção da Faculdade de Medici-
na em João Pessoa. Thiago 
Formiga integrou a terceira 
turma do curso, em 1957, 
que, na época, contava com 
um corpo de professores 
formados por nomes como 
Atílio Rotta, João Medeiros e 

Luciano Morais.
O interesse pela psi-

quiatria se deu no primeiro 
ano da Universidade, quan-
do - apresentado pelo de-
putado José Janduí Carnei-
ro, seu padrinho de batismo 
– conheceu

Luciano Morais, o mé-
dico que idealizou e ajudou 
a implantar a maioria dos 
serviços psiquiátricos da 
Paraíba. No livro, ele conta 
que a psiquiatria lhe deu 
“uma orientação na vida”. 
Ao compreender a loucura, 
conseguiu compreender a 
si mesmo: “Foi no doente 
mental que eu aprendi a 
humildade; o respeito ao 
próximo, dentro da minha 
posição, sem ofender”.

Ao se formar, no início 
dos anos 1960, Formiga pas-
sou a dirigir o antigo Mani-
cômio Judiciário – hoje, Ins-
tituto de Psiquiatria Forense 
da Paraíba. “Fiquei a frente 
do hospital de custódia por 
mais de 38 anos. Acho que 
nenhum interno esteve por 

lá por tanto tempo”, brinca. 
“Em todo esse período, nunca 
me afastei por mais de duas 
semanas, sequer cheguei a pe-
gar férias de 30 dias. Registrei 
e arquivei um total de 9.978 
laudos entregues à Justiça do 
Estado”, contabiliza.

Nas páginas de Memó-

rias da (In)sanidade, o médico 
aproveita para traçar um pe-
queno registro historiográfico 
da implantação dos hospitais 
psiquiátricos de João   Pessoa. 
Lembra também dos velhos 
métodos de tratamento psi-
quiátrico adotados na metade 
do século 20.

Médico Thiago Formiga 
autografa seu livro hoje à 
tarde em Pombal

Regente: o titular Laércio Diniz é quem irá conduzir o concerto deste sábado

Orquestra Sinfônica Municipal de João Pessoa dedicou a temporada 2019 ao compositor paulista de obras como a que embala a trilha sonora do filme ‘O Tempo e o Vento’, que chegou a ser exibido enquanto a orquestra tocava

Foto: Rafael Passos/divulgação

Foto: arquivo

Foto: divulgação

Carlos Aranha
Escritor e jornalista
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MP denuncia ministro
O Ministério Público de Minas Gerais decidiu denunciar o ministro 
do Turismo, Marcelo Álvaro Antônio (PSL), sob acusação de 
envolvimento no esquema de laranjas do PSL  Página 14
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Com despesas estimadas em quase R$ 12 mi, projeto destina R$ 11,8 mi para a máquina pública e R$ 3,3 mi para a Seguridade

A Comissão de Orçamen-
to da Assembleia Legislativa 
começa a discutir na próxima 
terça-feira a proposta orça-
mentária do Governo do Esta-
do para o próximo ano. Com 
despesas estimadas em quase 
R$ 12 bilhões - mais precisa-
mente R$ 11.872.020.067,00 
- o projeto destina R$ 
8.482.131.979,00 para gas-
tos da máquina pública e R$ 
3.389.888.088,00 para a Se-
guridade Social.

A mensagem, enviada 
pelo governador João Aze-
vêdo (PSB) ao Poder Legis-
lativo na última quinta-feira, 
está na Secretaria Legislativa 
da Casa e, na próxima segun-
da ou terça-feira, chega para 
ser lida na primeira reunião 
da semana da Comissão de 
Orçamento, presidida pelo 
deputado Wilson Filho(PTB).

“O primeiro passo é 
prepararmos o calendário 
de reuniões e de audiências 
públicas durante as quais a 
matéria será discutida pelos 
deputados e pela sociedade”, 
afirmou ontem o deputado 
Wilson Filho, ao salientar 
que, como todos os anos e 
como acontece em todas as 
Casas Legislativas, a Assem-
bleia tem até o último dia 
de trabalho deste ano para 
apreciar e votar a matéria.   

Ele explicou que só po-
derá emitir qualquer opinião 
depois que efetivamente re-
ceber e fizer as primeiras lei-

Ademilson José  
ademilson2019jose@gmail.com

Assembleia aprecia orçamento
do Estado para 2020 na terça

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A Comissão de Admi-
nistração, Serviço Público 
e Segurança da Assembleia 
Legislativa da Paraíba vai 
encaminhar documento aos 
integrantes da bancada fe-
deral da Paraíba alertando 
sobre a atenção e o comba-
te que precisa ser dado aos 
projetos de privatizações do 
Governo Federal e que, se 
não tramitam, devem che-
gar ao Congresso nacional.

A iniciativa da Comis-
são de Administração, Ser-
viço Público e Segurança 
é resultado dos debates e 
encaminhamentos da au-
diência pública que realizou 
esta semana com o objetivo 
exclusivo de debater o tema, 
ocasião em que contou com 
a participação de parlamen-
tares, representantes de 
sindicatos e órgãos públicos 
e de diversas autoridades 
no assunto.

De acordo com o depu-
tado Jeová Campos, autor 
da propositura, a audiência 
faz parte de um processo 
de mobilização e acumula-
ção de forças para fazer o 
enfrentamento ao tema. “A 
sociedade brasileira está vi-
vendo um momento difícil, 
com a quebra de toda a es-
trutura de soberania desse 

país. É a entrega do petróleo 
e agora se chega ao absurdo 
de querer vender os Cor-
reios e a Dataprev, que é o 
setor de processamento de 
dados de vários órgãos do 
Governo Federal, especial-
mente da Previdência Social 
e do INSS”, afirmou.

O parlamentar ainda 
alertou para a importância 
do serviço público da Com-
panhia Brasileira de Trens 
Urbanos (CBTU) aos que 
precisam do serviço dia-
riamente. “Quem mora em 
Santa Rita, em Bayeux e no 
bairro do Baixo Roger, em 
João Pessoa, são aqueles 
que mais precisam de um 
olhar do Estado. na hora 
que venderem essa empre-
sa, infelizmente, se vai ter 
o caos instalado a essas co-
munidades, porque o preço 
da passagem vai subir de 
cinco a 10 vezes”, ressaltou 
Jeová Campos.

O deputado Buba Ger-
mano, presidente da Comis-
são de Administração da 
ALPB, atentou para o caso 
da Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) e ressaltou que o servi-
ço, se privatizado, será ina-
cessível para a população 
do interior do Estado.

ALPB alerta bancada 
sobre privatizações

turas da peça orçamentária 
e que isso somente se dará 
a partir da primeira reunião 
da Comissão de Orçamento. 
“Vamos cumprir os trâmites 
porque primeiro chega para 
a secretaria e só depois é que 
nos é apresentada para a co-
missão”, disse.

O texto destaca, entre 
outros pontos, um aumento 
médio de 3,95% com base no 
IPCA, o que garante a amplia-
ção dos limites financeiros 
para unidades como o Tribu-
nal de Justiça, Assembleia Le-
gislativa, Ministério Público, 
Tribunal de Contas, Univer-

sidade Estadual da Paraíba, 
secretarias e autarquias do 
Estado. no projeto, também 
já está autorizada uma aber-
tura de crédito suplementar 
até o limite de 20% do total 
da despesa, mediante a utili-
zação de recursos provenien-
tes de superávit primário.

Foto: Nill Pereira

Deputado Wilson Santiago Filho (PTB) preside a Comissão de Orçamento da Assembleia Legislativa da Paraíba 

Mutirão da Meta 4

TJ condena ex-prefeitos 
de Patos e de Marcação

Durante o Mutirão da 
Meta 4, do Conselho nacio-
nal de Justiça, no âmbito do 
Judiciário estadual, foi pro-
latada sentença  condenan-
do por ato de improbidade 
administrativa a ex-prefei-
ta de Patos, Francisca Go-
mes de Araújo Motta, como 
incursa nas penas do artigo 
11, III da Lei nº 8.429/92. 
Ela teve os direitos políti-
cos suspensos por quatro 
anos, além do pagamento 
de multa civil de 40 vezes 
o valor da última remune-
ração percebida.

Consta dos autos que 
durante a gestão da ex-pre-
feita foram contratados ser-
vidores sem prévia aprova-
ção em concurso público 
para exercício das funções 
de cargo próprio da ativi-
dade administrativa mu-
nicipal. A então gestora 
firmou Termo de Ajusta-
mento de Conduta (TAC), 
no qual ficou estabelecida 
a possibilidade de con-
tratação excepcional ape-
nas para suprimento das 
necessidades da atenção 
básica à saúde e somen-
te enquanto se concluía o 

concurso público que es-
tava em andamento, com 
prazo de prorrogação até 
setembro de 2014.

Ainda de acordo com 
a denúncia, a promovida 
teria descumprido o TAC, 
uma vez que diversos ser-
vidores continuaram ocu-
pando cargos de forma 
ilegal, por prazo excedente 
ao previsto no termo de 
ajustamento de conduta. 
Em 2015, foi firmado um 
acordo com o Ministério 
Público para rescindir os 
contratos excessivos e in-
justificados e nomear os 
aprovados no concurso 
público para os cargos em 
que ainda havia pessoal 
classificado.

Porém, apesar de rea-
lizar rescisão em massa 
dos contratados em de-
zembro de 2015, em janei-
ro de 2016 não nomeou o 
número necessário de efe-
tivos para os diversos car-
gos, como também não re-
novou o prazo de validade 
do concurso público, mes-
mo havendo previsão no 
edital. Além disso, em fe-
vereiro de 2016 promoveu 

grande número de contra-
tações, sob o argumento de 
inexistência de concurso 
válido, quando ela mesma 
não renovou o que estava 
em vigor.

A ex-prefeita, em sua 
contestação, sustentou a 
inadequação da via eleita 
pela inaplicabilidade da 
Lei de Improbidade Ad-
ministrativa aos agentes 
públicos. Alegou ainda a 
existência de contratações 
por excepcional interesse 
público pela extrema ne-
cessidade das mesmas e 
ausência de dolo.

Examinando o caso, 
o juiz Antônio Carneiro, 
destacou que não restou 
justificada a situação de ex-
cepcionalidade a autorizar 
a contratação temporária 
para prestação de serviço 
público. “A ilegalidade (in-
clusive a inconstituciona-
lidade) das contratações é 
manifesta, na medida em 
que ausente excepcional 
situação de interesse pú-
blico, tampouco verificada 
situação de urgência, tran-
sitoriedade e indispensabi-
lidade”, ressaltou.

Licitação: alimento e gasolina
Já o ex-prefeito de Marcação, Paulo 

Sérgio da Silva Araújo, foi condenado 
pela prática de Improbidade Admi-
nistrativa nas seguintes penalidades: 
ressarcimento aos cofres públicos da 
quantia de R$ 356.914,29, suspensão 
dos direitos políticos pelo prazo de três 
anos, multa civil no valor corresponden-
te a cinco vezes o valor da remuneração 
percebida à época dos fatos e proibição 
de contratar com o poder público pelo 
período de três anos.

A sentença foi prolatada pelo juiz 
Sivanildo Torres Ferreira, em regime de 
Mutirão da Meta 4, do Conselho Nacio-
nal de Justiça, no âmbito do Judiciário 
estadual. A Meta 4 tem como objetivo 
identificar e julgar 70% das ações de 
improbidade administrativa e das ações 
penais relacionadas a crimes contra a 
Administração Pública, distribuídas até 
31/12/2016, em especial a corrupção 
ativa e passiva e concussão.

O Ministério Público estadual 
ajuizou a Ação Civil Pública por Ato 
de Improbidade Administrativa nº 
0001066-05.2015.815.0581, de-
nunciando que no exercício financeiro 
de 2005, o promovido comprou, dis-
pensando irregularmente a licitação, 
gêneros alimentícios, no valor de R$ 
66.117,90, e combustíveis, na quantia 
de R$ 101.339,15. 

O mesmo aconteceu nos exercícios 
seguintes, entre 2006 e 2007, só que 
o ex-prefeito havia efetuado despesas 
com telefonia celular no montante de 
R$ 24.531,52 e, novamente, combus-

tíveis no quantum de R$ 147.473,34, 
chegando ao ponto de que, por meio 
de auditoria, o Tribunal de Contas do 
Estado concluiu pela existência de um 
débito de R$ 189.457,24, decorrente 
de despesas irregulares.

Em sua defesa, Paulo Sérgio ale-
gou que as despesas com os gêneros 
alimentícios em 2005 foram efetuadas 
sem licitação em razão do excepcional 
interesse público, tendo sido adquiridos 
em caráter de urgência, a fim de evitar 
a evasão escolar. Em relação aos gastos 
com a telefonia celular justificou que 
era para o desempenho das funções 
de prefeito e dos secretários, que iam 
além do Município. 

Ao analisar o mérito, o magistrado 
Sivanildo Torres invocou precedentes 
do Superior Tribunal de Justiça, que 
caracterizam o ato de improbidade ad-
ministrativa, por frustração da licitude 
do processo de licitação, entendendo 
que o ex-prefeito agiu em violação aos 
artigos 10, inciso, VIII e 11, caput, da 
Lei nº 8.429/92.

“De acordo com o princípio da 
legalidade, à administração pública 
é permitido agir somente em conso-
nância com o que a legislação pátria 
autorizar, enquanto na administração 
particular é lícito fazer tudo o que a 
lei não obsta. Em outras palavras, o 
princípio da legalidade na adminis-
tração pública deve ser interpretado 
como a atuação conforme o direito, 
vinculando a administração aos man-
damentos da lei”, ressaltou.
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Auxiliar de Turismo é suspeito de comandar esquema de desvios para beneficiar o PSL, partido do presidente

O Ministério Público de 
Minas Gerais decidiu denun-
ciar o ministro do Turismo, 
Marcelo Álvaro Antônio (PSL), 
sob acusação de envolvimento 
no esquema de laranjas do PSL.

A decisão foi tomada 
depois do indiciamento dele 
pela Polícia Federal, revelado 
na manhã de ontem pelo jor-
nal Folha de S.Paulo. 

A investigação policial, 
iniciada com base em repor-
tagens da Folha de S.Paulo, 
concluiu que o ministro co-
mandou esquema de desvio 

MP denuncia ministro sob 
acusação de liderar laranjas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Lava Jato

STF vai acionar PGR para validar mensagens de Telegram

Em meio a questiona-
mentos sobre os métodos 
da Lava Jato, o Supremo 
Tribunal Federal tomará 
iniciativas para validar juri-
dicamente as mensagens de 
Telegram envolvendo inte-
grantes da operação.

Por meio do ministro 
Gilmar Mendes, o tribunal 
vai acionar a PGR (Procura-
doria-Geral da República) 
para buscar verificar a au-
tenticidade dos arquivos. 
Outros integrantes do STF 
apoiam o movimento de Gil-
mar nos bastidores.

Se a apuração atestar 
oficialmente a veracidade 
das mensagens, estas pode-
rão ser usadas em proces-
sos com eventuais impactos 
sobre decisões judiciais e 
agentes públicos que atua-
ram na Lava Jato.

As conversas de Tele-
gram, obtidas pelo The In-
tercept e divulgadas pelo site 
e por outros veículos expu-
seram a proximidade entre 
Sergio Moro e procuradores 

e colocaram em dúvida a im-
parcialidade, como juiz, do 
atual ministro da Justiça.

Os diálogos também mo-
tivaram questionamentos so-
bre a conduta dos procurado-
res da força-tarefa, incluindo 
o chefe, Deltan Dallagnol.

Quando os primeiros 
diálogos vieram à tona, em 9 
de junho, o Intercept infor-
mou que obteve o material 
de fonte anônima. O pacote 
inclui mensagens privadas e 
de grupos da força-tarefa em 
Curitiba a partir de 2015.

A PGR poderá receber o 
material do STF, que requi-
sitou as mensagens à Polícia 
Federal, ou da polícia, res-
ponsável por investigação 
sobre o caso.

A senha para que a Corte 
adotasse uma medida foi dada 
na quarta-feira (2), no plená-
rio, pelo subprocurador-geral 
Alcides Martins, designado 
pelo novo procurador-geral, 
Augusto Aras, para represen-
tar a PGR naquela sessão.

Momentos antes, na ses-
são, Gilmar criticara os méto-
dos da Lava Jato com base nas 
mensagens já divulgadas pelo 
The Intercept. O magistrado 

leu trechos das conversas dos 
procuradores e apontou indí-
cios de ilegalidades.

"Queria deixar aqui pa-
tente a minha preocupação 
com todas as colocações feitas 
pelo eminente ministro Gil-
mar Mendes. Não me cabe fa-
zer nenhum juízo de valor, seja 
em relação às pessoas, seja em 
relação às instituições, [aos] 
atos, à gravidade deles que foi 
referida", disse Martins.

"Se me permite, minis-
tro Gilmar, se pudesse en-
caminhar esses elementos à 
Procuradoria-Geral para que 
fossem avaliados por quem é 
de direito, porque o que refe-

riu é de extrema gravidade."
Gilmar decidiu enviar ofí-

cio à PGR solicitando que a ins-
tituição analise indícios de des-
vios funcionais de membros 
do Ministério Público citados 
por ele, o que pode demandar 
análise das mensagens.

Integrantes da nova com-
posição da PGR têm sinalizado 
interesse em analisar tecnica-
mente os arquivos de texto.

Em entrevista ao jornal 
Folha de S.Paulo na semana 
passada, Aras disse que, se 
validadas, as mensagens po-
derão servir para embasar 
eventuais procedimentos no 
CNMP (Conselho Superior do 

Ministério Público). Para ele, 
porém, as mensagens não têm 
o condão de anular condena-
ções já impostas.

"Se a verdade real é que o 
réu A, B ou C cometeu crime, o 
Estado de Direito impõe a pre-
servação dessas condenações 
em função dos julgamentos já 
operados. Os desdobramen-
tos, no que toca aos agentes 
que abusaram desses pode-
res, serão objeto de aprecia-
ção no CNMP", disse Aras.

Mas sua avaliação gera 
controvérsias. Alguns crimi-
nalistas, diferentemente de 
Aras, afirmam que, segun-
do a jurisprudência, provas 
(as mensagens) obtidas por 
meios ilícitos (hackeamen-
to) podem ser usadas para 
inocentar réus condenados 
indevidamente, mas não 
para prejudicar pessoas - os 
procuradores.

Em julho, a Polícia Fe-
deral deflagrou a Operação 
Spoofing e prendeu quatro 
suspeitos de envolvimento no 
hackeamento de contas de Te-
legram de autoridades, como 
o ex-juiz Sergio Moro e o pro-
curador Deltan Dallagnol.

Com um deles, Walter 

Delgatti Neto, foram apreen-
didas as mensagens dos 
membros da força-tarefa re-
passadas ao Intercept. Recen-
temente, mais dois suspeitos 
foram presos e a polícia tem 
indícios fortes de que eles 
participaram das invasões do 
aplicativo e de sua divulgação.

As mensagens já estão 
sob custódia do Supremo, em 
dois processos, que são de re-
latoria dos ministros Alexan-
dre de Moraes e Luiz Fux.

Os magistrados requi-
sitaram o material à Justiça 
Federal em Brasília, respon-
sável pela apuração do hac-
keamento, depois que o mi-
nistro Sergio Moro telefonou 
para algumas autoridades 
dizendo que os arquivos de-
veriam ser destruídos porque 
foram obtidos ilegalmente.

Moraes solicitou as men-
sagens no âmbito do inqué-
rito aberto em março por 
Toffoli para apurar fake news 
e ameaças à integridade de 
membros do tribunal. Além 
dos arquivos apreendidos, 
todo o inquérito da PF sobre 
as invasões do Telegram tem 
sido remetido ao Supremo e 
acompanhado por Moraes.

A solicitação do Supremo, 
feita por meio do ministro 
Gilmar Mendes, visa 
verificar a autenticidade 
dos arquivos

Álvaro Antônio foi indiciado 
pela PF, acusado de falsidade 
ideológica, apropriação 
indébita e associação 
criminosa eleitoral

Foto: Pedro Ladeira
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Verbas públicas da legenda para “falsas” candidatas
O braço direito do ministro 

na pasta e dois ex-auxiliares que 
comandaram sua campanha no 
Vale do Aço de Minas Gerais 
chegaram a ser presos por cinco 
dias em junho. Os três, além 
de quatro candidatas laranjas, 
já haviam sido indiciados pela 
PF sob a suspeita dos mesmos 
crimes atribuídos ao ministro.

Em fevereiro, a Folha de 
S.Paulo revelou que o hoje mi-
nistro de Bolsonaro patrocinou 
em 2018, quando era presi-
dente do PSL-MG e candidato 
a deputado federal, o desvio de 
verbas públicas do partido por 
meio de quatro candidatas do 
interior de Minas. 

Apesar de figurarem no 
topo das que nacionalmente 
mais receberam dinheiro públi-
co do PSL, R$ 279 mil, as quatro 
não apresentaram sinais evi-
dentes de que tenham realizado 

campanha e, ao final, reuniram, 
juntas, apenas 2.074 votos.

Parte dos recursos que 
Álvaro Antônio direcionou a 
elas, como presidente esta-
dual da sigla, foi parar em 
empresas ligadas a assessores 
e ex-assessores de seu gabi-
nete na Câmara.

A partir dessa revelação, 
a Polícia Federal e o Ministério 
Público começaram a investigar 
o caso. Em buscas realizadas 
em Minas Gerais no final de 
abril os policiais não encon-
traram nas empresas nenhum 
documento que indicasse que 
elas de fato prestaram os servi-
ços declarados pelas mulheres 
à Justiça Eleitoral.

Outras candidatas do PSL 
passaram a acusar publicamen-
te Álvaro Antônio de patrocinar 
o esquema, entre elas a de-
putada federal eleita Alê Silva 

(PSL-MG), que disse ter recebido 
relatos de ameaça de morte 
vinda do ministro.

Dezenas de pessoas foram 
ouvidas pelos investigadores. 
Entre elas um contador do par-
tido que afirmou que cuidou da 
parte contábil da prestação de 
contas das candidatas investi-
gadas a pedido de um irmão de 
Marcelo, Ricardo Teixeira.

Relatório do Coaf também 
apontou operações atípicas 
em contas bancárias de Álvaro 
Antônio —R$ 1,96 milhão de 
fevereiro de 2018 a janeiro 
de 2019. 

No final de junho, a PF 
realizou três prisões e fez bus-
ca e apreensão na casa dos 
suspeitos, entre eles o assessor 
especial de Álvaro Antônio, 
Mateus Von Rondon - apontado 
pela Justiça como principal elo 
formal entre o ministro, as can-

didatas laranjas e as empresas 
que teriam simulado prestação 
de serviço eleitoral. 

Além de Minas, a Folha de 
S.Paulo revelou a existência do 
esquema também em Pernam-
buco, terra do presidente nacio-
nal da legenda de Bolsonaro, o 
deputado federal Luciano Bivar.

A repercussão do caso resul-
tou na demissão do coordena-
dor da campanha de Bolsonaro, 
Gustavo Bebianno, do cargo de 
ministro da Secretaria-Geral da 
Presidência. Ele presidiu o PSL 
nacionalmente em 2018.

Bebianno afirma que jamais 
teve contato com as candidatas 
laranjas e que os repasses do 
partido a elas, tanto em Minas 
quanto em Pernambuco, foram 
de responsabilidade dos diretó-
rios dos respectivos estados, ver-
são corroborada posteriormente 
por Bivar e Álvaro Antônio. 

Em diversas manifestações, 
o ministro do Turismo sempre 
negou irregularidades e acusou 
a Folha de S.Paulo de promover 
uma perseguição político-parti-
dária contra ele. Ele afirma que 
a distribuição do fundo partidário 
do PSL de Minas Gerais cumpriu 
rigorosamente o que determina 
a lei e que confia no trabalho 
isento, sério e justo das autorida-
des que investigam o caso.

No último dia 17, o TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral) decidiu 
que fraude à cota de gênero nas 
eleições (ao menos 30% dos 
recursos públicos devem ser 
direcionados às mulheres) leva 
à cassação de toda a chapa 
eleita. O julgamento, o primei-
ro a tratar da burla à cota de 
gênero, foi sobre um caso es-
pecífico do interior do Piauí, mas 
pode ser adotado pelo tribunal 
nos casos semelhantes.

de recursos públicos por meio 
de candidaturas femininas de 
fachada nas últimas eleições.

Álvaro Antônio foi indi-
ciado nesta semana sob sus-
peita dos crimes de falsidade 

ideológica eleitoral, apropria-
ção indébita de recurso elei-
toral e associação criminosa 
— com penas previstas de 
cinco, seis e três anos de ca-
deia, respectivamente.

O Ministério Público de 
Minas anunciou que decidiu 
denunciá-lo sob a acusação 
desses mesmos crimes. No 
total, 11 pessoas foram alvo 
da denúncia.

Em nota, o Ministério do 
Turismo afirmou que Álva-
ro Antônio ainda não havia 
sido notificado oficialmente 
da decisão de indiciamento 
da PF, "mas reafirma sua con-
fiança na Justiça e reforça sua 
convicção de que a verdade 
prevalecerá e sua inocência 
será comprovada".

De acordo com o texto, 
ele reafirma ser vítima de uma 
"campanha difamatória e men-
tirosa". "O ministro reitera que 
não cometeu qualquer irregu-

laridade na campanha eleito-
ral de 2018. Vale lembrar que 
esta é apenas mais uma etapa 
de investigação e o ministro 
segue confiante de que ficará 
comprovada sua inocência."

Desde as revelações da 
Folha de S.Paulo, em feverei-
ro, o presidente Jair Bolsona-
ro, também do PSL, tem dito 
que esperaria as conclusões 
da PF para definir o futuro do 
seu ministro, que tem negado 
irregularidades.

No dia 13 de março, em 
um café da manhã com jor-
nalistas, Bolsonaro defendeu 
pressa na investigação da PF 
e disse que tomaria uma de-
cisão sobre a permanência do 
ministro se a polícia concluís-

se pelo envolvimento dele no 
caso dos laranjas. "Podem ter 
certeza que uma decisão será 
tomada, lamento", afirmou 
na ocasião.

O relatório policial com 
o indiciamento de Álvaro An-
tonio foi enviado ontem ao 
Ministério Público de Minas. 
O indiciamento serve como 
base para a decisão do Minis-
tério Público de denunciá-lo. 
Em seguida, a Justiça decidirá 
se aceita ou não a denúncia. 
Em caso positivo, Álvaro An-
tônio se torna réu e passa a 
responder a processo.

Na tarde da quinta-feira 
(3), o ministro se reuniu com 
Bolsonaro. Mas o teor da con-
versa não foi tornado público.

Fernanda Canofre, 
Camila Mattoso e 
Ranier Bragon
Da Folhapress

Thais Arbex e 
Reynaldo Turollo Jr.
Da Folhapress
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Secretário-geral solicita empenho a países membros para enfrentar um dos maiores desafios do meio ambiente

Em artigo publicado nos 
principais veículos de mídia 
do mundo, o secretário-geral 
das Nações Unidas, Antonio 
Guterres, pediu aos países-
membros da instituição es-
forços para combater as mu-
danças climáticas.

Mais de 250 jornais e re-
vistas publicaram a declaração 
de Guterres ontem, entre eles o 
The Guardian, do Reino Unido, 
Le Monde, da França, e o jornal 
semanal The Nation, dos Esta-
dos Unidos.

Guterres disse que mais 
de 70 países e 100 cidades 
se comprometeram a redu-
zir as emissões de dióxido 
de carbono para um volume 
próximo a zero até 2050, na 
cúpula de ações climáticas 
de setembro, realizada na 
Assembleia Geral das Na-
ções Unidas. Acrescentou 
que muitos países ainda são 
vistos como dependentes 
do carvão.

Para Guterres, aqueles 
que negam o aquecimento glo-
bal e os maiores emissores de 
dióxido de carbono não têm 

Agência Brasil/ NHK

ONU pede esforço conjunto 
contra mudanças climáticas

Augusto dos Anjos:
ciência e formação

Augusto dos Anjos, em sua época, recebeu uma edu-
cação que o direcionou para um mundo que não mais 
existia. A cultura do bacharelismo não o amparou, não o 
acolheu naquilo que sua família decadente almejava para 
o seu futuro. 

Sua formação, precisamente acadêmica e profis-
sional, se deu em Recife. A capital pernambucana sem-
pre foi um centro de grande efervescência cultural e 
política, responsável pela formação intelectual das eli-
tes nordestinas. O pai do poeta tinha já se formado na 
Faculdade de Direito do Recife e fora contemporâneo 
de Tobias Barreto. 

Augusto dos Anjos foi um homem do século XIX. Sua 
educação e tradição familiar ligavam-se a um ideal de sa-
ber aristocrático e direcionado para o que de fundante 
exigiam as elites nordestinas para a continuidade de seus 
haveres e aspirações econômicas.  

Duas décadas depois da chegada da família real por-
tuguesa, as elites agrárias brasileiras também acostadas 
aos ideais do liberalismo econômico se dispunham tam-
bém a se tornarem independentes da metrópole portu-
guesa no tocante a educação de seus filhos. Lilia Moritz 
Schwarcz elucida que em 1826, precisamente em 31 de 
agosto, foi aprovado o projeto de formação dos centros 
dedicados ao estudo do Direito no país, convertido em lei 
em 11 de agosto de 1827. Um centro para atender a popu-
lação do Norte (Olinda) e outro para a população do Sul 
(São Paulo). 

A partir de 1828, iniciavam-se (com as Faculdades de 
Direito de Olinda e de São Paulo) os primeiros cursos e 
de forma ascendente a profissão e a figura do bacharel 
tornavam-se estimadas no Brasil. Sinônimo de prestígio 
social, marca de poder político, o bacharel se transforma-
va em uma figura especial em meio a um país interessado 
em criar elites próprias de pensamento e direção política. 

A Faculdade de Direito do Norte permaneceu em 
Olinda de 1828 a 1854, ano em que se transfere para Re-
cife e passa a ganhar uma nova dimensão. A mudança 
para o Recife, em 1854, representa um novo rumo inte-
lectual, com uma produção original. Um centro criador 
de ideias e aglutinador de intelectuais engajados com os 
problemas de seu tempo e de seu país. A Faculdade de 
Direito do Recife se faz representar não só pelas elites 
agrárias nordestinas, mas também por setores médios 
urbanos ascendentes. Brotava-se uma geração de inte-
lectuais liderada por Tobias Barreto e, após os anos 1870, 
por Silvio Romero. 

A “geração de 70” introduziu no Brasil o sentido de 
“modernidade cultural” influenciada simultaneamente 
pelos modelos evolucionista e social-darwinista.                                                  

Recife se apegou a uma ética científica de forma in-
tensa, exaltando a predominância do social-darwinismo 
de Haeckel e de Spencer. Estes modelos evolucionistas 
foram muito mais consumidos que a sociologia de Dur-
kheim ou de Weber, na análise da realidade. Foram justi-
ficadores das práticas imperialistas de dominação. 

Ainda, segundo Lilia Moritiz Schwarcz, no Brasil, a 
ciência se abriga primeiro como “moda” e só depois como 
prática e produção. A primeira postura tem origem com o 
Imperador Pedro II, considerado “o mecenas da ciência”. 
No último quartel do século XIX, as práticas e produções 
científicas tornam-se uma realidade. O país se revela den-
tro de uma postura ou imagem de civilidade ligada à mo-
dernidade e à indústria. Os jornais do período veiculavam 
notícias alvissareiras sobre o futuro industrioso do Brasil. 

 O jornal “Província de São Paulo”, criado em 1875 
pelas elites econômicas paulistas e, que depois se trans-
forma em “O Estado de São Paulo”, dava publicidade ao 
ideário evolutivo-positivista. Divulgava os estudos de 
Darwin, Spencer, Comte e outros mestres europeus. Foi 
uma época em que a ciência serviu de rótulo ao literário, 
os romances naturalistas da época divulgavam modelos 
científicos deterministas.  

Por esta época, Recife rivalizava-se em análises a 
São Paulo e intelectuais do porte de Silvio Romero, Tobias 
Barreto, Martins Jr. propagavam e professavam o cientifi-
cismo, estimulando uma das fases destacáveis da Escola 
do Recife. Esta escola em muito representou na obra de 
Augusto dos Anjos.
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AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 002/2019

REGISTRO Nº 19-01191-7
OBJETO: CONCLUSÃO DO ESTACIONAMENTO E IMPLANTAÇÃO DA SUBESTAÇÃO DE 600KVA 

NA E.E.E.F.M JOSÉ LINS DO REGO, EM JOÃO PESSOA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Lo-

cal: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282/98647-
4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 06 de novembro de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 04 de outubro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

 ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2626/2019.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, constituída 
pelo Ato da Mesa Diretora nº 009/2019, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, de 05 de fevereiro 
de 2019, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:00 (nove) horas do dia 
22 de outubro de 2019, na sala de reuniões do Centro Administrativo da ALPB, localizada à Praça Vidal 
de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na modalidade Tomada 
de Preços nº 01/2019, do tipo Menor Preço unitário, sob o regime de empreitada por preço global, a 
qual será processada e julgada em conformidade com a Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
objetivando a contratação de empresa especializada no ramo para prestação de serviços de Engenharia 
Elétrica, incluindo todos os materiais, equipamentos e mão de obra necessários à execução da reforma 
da subestação desta Casa Legislativa. O Edital e outras informações poderão ser obtidas pelo telefone 
(83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br/transparencia/administracao/licitacoes ou, ainda, 
no endereço acima, nos seguintes horários: Segunda-feira, das 13h às 17h; de terça-feira a quinta-feira, 
das 8h às 17h e na sexta-feira, das 8h às 12h.

 João Pessoa, 04 de outubro de 2019.
Renato Caldas Lins Junior

Pregoeiro

INSTITUTO HISTÓRICO E GEOGRÁFICO PARAIBANO
Fundado em 7 de setembro de 1905

Declarado de Utilidade Pública Estadual pela Lei nº. 317, de 1909
CNPJ: 09.249.830/001-21 – Fone (83) 3222-0513

58013-080 - Rua Barão do Abiaí, 64 – João Pessoa - Paraíba
EDITAL

O Presidente em exercício do Instituto Histórico e Geográfico Paraibano, no uso de suas atribui-
ções e de acordo com o Estatuto e Regimento Interno do IHGP, abre o prazo de 30 (trinta) dias, para 
o registro das inscrições dos candidatos que quiserem ocupar a cadeira de N°. 30 do IHGP, que tem 
como Patrono Francisco Gomes de Lima, vaga com o falecimento da historiadora Waldice Mendonça 
Porto. Os candidatos ao preenchimento da referida vaga deverão ser propostos por no mínimo três 
associados efetivos do Instituto, no gozo de seus direitos, juntando, além do curriculum vitae, 2 (duas) 
fotos 5x7, bem como exemplares de seus trabalhos publicados e comprovante de pagamento da taxa 
de Inscrição. O prazo para recebimento das propostas é até às 12:00 horas do dia 30 de outubro de 
2019, impreterivelmente, devendo ser feita mediante protocolo na Secretaria do IHGP, sito à rua Barão 
do Abiaí, 64, Centro, João Pessoa – PB.    

João Pessoa, 30 de setembro de 2019. 
Severino Ramalho Leite

Presidente do IHGP

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

como se esconder. Ele mani-
festou o compromisso de fazer 
com que esses países negativos 
em relação a mudanças climáti-
cas tomem medidas.

Guterres afirmou que “os 
jovens, as Nações Unidas e um 
número crescente de líderes 
empresariais, governos e socie-
dade civil estão se movendo e 

agindo”. Contudo, enfatizou que 
muitos ainda precisam adotar 
medidas. “Temos um longo 
caminho a percorrer, e o movi-
mento já começou”. 

Segundo Guterres, mais de 70 países garantiram reduzir as emissões de dióxido de carbono para próximo a zero

Foto: Agência Brasil/ ONU/ reprodução vídeo

Maduro anuncia que vai 
visitar Coreia do Norte

Agência Brasil/ NHK
Agência Brasil/ NHK

O presidente da Ve-
nezuela, Nicolás Maduro, 
informou  que vai visitar 
em breve a Coreia do Nor-
te com o objetivo de for-
talecer os laços bilaterais 
no setor militar e de coo-
peração econômica, de-
vendo se encontrar com o 
líder do país, Kim Jong Un.

Maduro fez o anúncio 
em um programa de tele-
visão transmitido na úl-
tima quarta-feira (2). Ele 
elogiou a Coreia do Norte 
e disse que o país supor-
tou a pressão injusta de 
superpotências.

A visita é considerada 
uma tentativa de Maduro 
de promover laços diplo-
máticos com países que 
não têm boas relações 
com os Estados Unidos 
no que se refere à questão 
do governo da Venezuela. 
Entre esses países estão a 
Rússia e a Turquia.

O governo Trump im-
pôs sanções econômicas 
abrangentes contra o gover-
no de Maduro, em agosto. 
Além disso, o governo ame-
ricano está apoiando o líder 
oposicionista da Venezuela, 
Juan Guaidó, que lidera a as-
sembleia nacional e se de-
clarou presidente interino.

A mídia de Hong Kong dis-
se que o governo decidiu recor-
rer a forças de emergência para 
tentar  conter protestos.

O anúncio foi feito após 
uma reunião do painel de con-
sultoria ontem.

A Lei de Regulamentação 
de Emergência permite que 
a chefe do Executivo, Carrie 
Lam, faça os regulamentos 
sem a aprovação do Conselho 
Legislativo. Muitos manifes-
tantes contra o governo usam 
máscaras e óculos para se 
protegerem do gás lacrimogê-
nio e ocultar identidades.

Legisladores a favor de 
Pequim exortam o governo 
a proibir o uso de máscaras, 

dizendo que elas incentivam 
os manifestantes a tomarem 
ações extremas. É a primeira 
vez que é utilizada a Lei de Re-
gulamentação de Emergência 
desde 1967, ou seja, 30 anos 
depois da devolução do terri-
tório - que estava sob o contro-
le britânico - à China.

Hong Kong poderá proibir 
máscaras em manifestações

A Lei de Regulamentação de 
Emergência permite que a 
chefe do Executivo, Carrie 
Lam, faça os regulamentos 

sem a aprovação do 
Conselho Legislativo
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Mensagens revelam a pressão de Trump sobre a Ucrânia para que Zelenski investigue família de democrata americano

Mensagens trocadas entre 
diplomatas de Washington e 
Kiev reveladas ontem mostram 
mais detalhes da pressão exer-
cida por Donald Trump sobre a 
Ucrânia a fim de que o governo 
de Volodimir Zelenski investi-
gasse a família do democrata 
Joe Biden.

Segundo as mensagens, o 
presidente dos Estados Unidos 
só aceitaria receber o manda-
tário ucraniano na Casa Branca 
caso ele retomasse a investiga-
ção contra os Biden e a anun-
ciasse publicamente.

Ex-vice-presidente de Ba-
rack Obama, Joe Biden é um 
dos principais candidatos de-
mocratas à eleição presidencial 
de 2020, quando Trump tenta-
rá reeleição pelo Partido Repu-
blicano.

Embora as conversas não 
contenham menção explícita a 
Biden, congressistas democra-
tas disseram que o material 
apresenta uma prova clara de 
que Trump recorreu à políti-
ca externa para obter ganhos 
eleitorais -acusação que é o 
principal argumento do pro-
cesso de impeachment contra 
o republicano.

As mensagens foram en-
tregues aos deputados pelo 

Visita à sede em troca de 
inquérito contra Joe Biden
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ex-enviado especial dos EUA à 
Ucrânia Kurt Volker, que renun-
ciou ao cargo no última dia 27 e 
que depôs a portas fechadas no 
Congresso na quinta-feira (3).

Nelas, Volker diz que o 
presidente ucraniano deve-
ria investigar “o que acon-

teceu em 2016” para conse-
guir uma data com Trump 
em Washington.

Zelenski ainda não foi re-
cebido na Casa Branca e se en-
controu com atual presidente 
dos EUA em Nova York, em se-
tembro, em reunião paralela à 

Assembleia Geral da ONU.
A Casa Branca, Volker 

e Gordon Sondland, embai-
xador dos EUA para a União 
Europeia, que também teria 
intermediado o acordo com 
Zelenski, não comentaram a 
divulgação das mensagens.

O Departamento de 
Defesa dos Estados Uni-
dos (EUA) afirma que o 
míssil lançado pela Co-
reia do Norte, na quarta-
feira (2), parece ter sido 
disparado de uma plata-
forma com base no mar e 
não de um submarino.

O porta-voz do Esta-
do-Maior das Forças Ar-
madas, o coronel da For-
ça Aérea, Patrick Ryder, 
disse à imprensa na úl-
tima quinta-feira (3) que 
tudo indica que se trata-
va de um míssil balístico 
de curto a médio alcance.

Ryder disse ainda 
que o míssil teria sido 
lançado a partir de uma 
plataforma ao largo da 
cidade de Wonsan, no 
leste do país, e que so-
brevoara cerca de 450 

quilômetros de exten-
são, antes de cair no Mar 
do Japão.

Esta foi a primeira 
vez que os Estados Unidos 
divulgaram sua análise.

Ryder não esclare-
ceu a posição americana 
sobre o tipo do míssil 
disparado.

O porta-voz do Pen-
tágono, Jonathan Hof-
fman, informou que o se-
cretário de Defesa, Mark 
Esper, falou por telefone 
com o secretário japo-
nês, Taro Kono, no mes-
mo dia.

O porta-voz acres-
centou que os dois che-
fes de Defesa concor-
daram que os testes 
norte-coreanos foram 
d e s n e c e s s a r i a m e n t e 
provocativos e que o 
país deveria parar com 
essas mobilizações.

EUA acredita que míssil
não partiu de submarino

Para congressistas democratas, material é prova que presidente recorreu à política externa para ganhos eleitorais

Foto: Brazil Photo Press/Folhapress
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Aplicativo
O aplicativo Modo Trânsito DPVAT, lançado esta semana pela 
Seguradora Líder, foi criado com o objetivo de reduzir o número de 
acidentes provocados no trânsito pelo uso do celular.  Página 18 Fo
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Evento, que foi aberto ontem e segue até amanhã, tem a participação de 500 ciganos e disputa de várias modalidades esportivas

Os Jogos dos Ciganos da 
Paraíba 2019 foram abertos 
na manhã de ontem (4).  A 
solenidade ocorreu na Co-
munidade Pedro Maia, no 
município de Sousa, e contou 
com o desfile dos participan-
tes e ainda a condução da 
tocha a cavalo pelo líder da 
comunidade e anfitrião dos 
Jogos, Francisco Figueiredo.

Até amanhã (6), cerca 
de 500 ciganos, em todas as 
faixas etárias, estarão movi-
mentando as modalidades 
de: futebol de campo, futsal, 
atletismo, cabo de guerra 
e luta de braço, bem como 
apresentações culturais típi-
cas. “As apresentações cultu-
rais fazem parte do protocolo 
cigano quando há eventos em 
seus territórios”, disse a coor-
denadora Isabel de Lourdes.

O representante da co-
munidade que recebeu a 
solenidade destacou a rea-
lização do evento. “Estamos 
todos gratos por receber os 
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Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Para Nélida, a aventura do saber é a ventura de amar
A primeira vez que fui para o Rio de 
Janeiro foi para tentar ficar morando lá. Eu 
tinha 20 anos de idade e mais ou menos 15 
sonhos. O primeiro lugar onde fiquei foi na 
sobreloja de uma casa onde meu tio Antônio 
vendia antiguidades, no número 6 da praia do 
Flamengo. Uma semana depois, fui para um 
apartamento de estudantes num 2º andar por 
trás do Teatro Opinião, no Bairro do Peixoto 
(um enclave em Copacabana, bem pertinho 
do túnel que ligava o local ao Rio Comprido).
      Vi, então, o espetáculo “Se correr o bicho 
pega, se ficar o bicho come”, de Ferreira 
Gullar, com direção de Gianni Ratto. Quem me 
levou foi Paulo Pontes e no elenco (grande, 
por sinal) havia dois amigos meus, que conhe-
cera dois anos antes no Recife, o casal Luiz 
Mendonça e Ilva Nino. Posteriormente, quan-
do fui morar numa pensão no Catete, fiquei a 
somente uns 50 metros do apartamento onde 
moravam Mendonça e Ilva, na Pedro Américo. 
Saudades daqueles significativos tempos de 
resistência à ditadura.
       Com dois meses de Rio, tive a chance de, 
em oportunidades diferentes, conhecer dois 
monstros da cultura brasileira: o teatrólogo e 
diplomata Paschoal Carlos Magno e a escrito-
ra Nelida Piñon (foto).  Estive apenas três ve-
zes com o veterano Paschoal, em sua enorme 
residência em Santa Teresa, que abrigava 

o Teatro Duse,  que revelou, 
entre outros, autores como 
Antônio Callado e Rachel de 
Queiroz.  
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       Tornei-me, no entanto, 
muito amigo de Nelida Piñon, 
frequentando sua casa, no 
final do Leblon. Desde João 
Pessoa, sem conhecê-la então 
pessoalmente, mantinha cor-
respondência porque um dos 
motivos de minha ida para 
o Rio de Janeiro era fazer ci-
nema, onde foi concretizado 
o copião de meu curta-me-
tragem, “Libertação”.  Ainda na Paraíba, lendo 
uma edição da revista “Cadernos Brasileiros”, 
conheci um excelente conto de Nelida Piñon, 
chamado “Aventura de saber”, pelo qual me 
apaixonei. A partir do conto, fiz um roteiro 
cinematográfico, que ela aprovou, para que eu 
o dirigisse. Cheguei a levar o roteiro para pro-
dutor Luiz Carlos Barreto, mas, infelizmente, 
o famoso Barretão não confiou na capacidade 
do jovem e magro paraibano. Foi arquivado. 
Entretanto, até hoje mantenho minha fidelida-
de a Nelida Piñon, a quem muito admiro.
        Por falar em Nelida, sua literatura me fez 

perceber que entre “amantes rudes” não há 
contraposição com amores leves.
       Os amores rudes são os mais leves. 
Quando a expressão “rude amor” é usada, 
a primeira tendência do ouvinte ou leitor é 
considerá-la “negativamente” - como se fos-
se um amor ignorante, estúpido, boçal mes-
mo. Não é isto. Os amores rudes podem até 
ser rigorosos, mas a melhor definição para 
eles é a de que não foram cultivados. Assim 
como a terra rude. Em geral, suas sementes 
são boas e delas virão árvores robustas ou 
belas flores. Conheço de boa proximidade um 
“rude amor” e sei que assim ele é.

Entre “amantes rudes” não há contraposição 
com amores leves. Estes são desembaraçados, ágeis, 
soltos, serenos. São como histórias de amor em que 
tudo é delicado, delgado e gracioso. Delicadeza inte-
ragida entre amantes que fotografam-se num jardim 
zoológico e conversam telepaticamente com afetivos 
animais. Até ferozes leões compreendem em horas 
assim a solidão em que foram colocados, expostos à 
curiosidade humana. O fluir do amor dá uma trégua 
ao conflito entre os tais animais racionais e irracio-
nais. Esses amores leves são também os mais rudes. 
Destes nasceram, adolesceram-se e chegaram à ma-
turidade, esperando ser cumprida mais uma regên-
cia de Chronos frente a sua mítica orquestra.

Nem sempre leves e rudes amores transportam 
seus personagens para os toques da sensualidade, a 
consumação do sexo, a beleza do orgasmo. Não hou-
ve até hoje um pensador que ousasse definir como 
positiva ou negativa essa abstinência de sexo entre 
dois amantes. A explicação é elementar: nenhum 
amor é igual ou sequer semelhante a outro.
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Seres poéticos aventuram-se nesses caminhos. 
É a aventura do saber, como definiu minha querida 
Nelida Piñon. Encaro-a como a ventura de amar. Tão 
leve quanto rudemente.

Apenas seja sábio que nessas vias de desejos 
aumentados não seja reduzida a cinzas a sempre 
juventude do pleno amor.

Os Jogos dos Ciganos 
2019 estão sendo 

realizados pelo Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da 

Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel)

Jogos na nossa comunidade, 
denominada de Pedro Maia. 
O esporte é capaz de unir for-
ças para beneficiar crianças, 
adolescentes, jovens, adultos 
e idosos e por isso, nossa gra-
tidão”, afirmou Damião Silva, 
coordenador técnico.

Os Jogos dos Ciganos 
2019 estão sendo realizados 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), e conta com parceria da 
Prefeitura Municipal de Sousa. A solenidade de abertura ocorreu ontem pela manhã na Comunidade Pedro Maia, no município de Sousa, e contou com o desfile dos participantes

Foto: Secom-PB

Profissionais de saúde de 
70 municípios que integram a 
2ª Macrorregião de Saúde, que 
inclui a 3ª, 4ª e 5ª Gerências 
Regionais de Saúde (GRS), par-
ticiparam, na manhã de ontem  
(4), no auditório do Hospital de 
Trauma de Campina Grande, de 
uma reunião para definir as es-
tratégias da Campanha Nacional 
de Vacinação contra o Sarampo, 
que começa na próxima segun-
da-feira (7), nos seus respectivos 
municípios. A reunião foi realiza-
da pela  Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio do Núcleo 
de Imunizações da Paraíba.

O encontro foi aberto pela 
gerente da 3ª Regional de Saúde, 
Joelma Greicy, que deu as boas-

vindas aos representantes dos 
municípios e informou que a 3ª 
GRS está à disposição de todos 
para dar o suporte necessário 
para a intensificação de ações que 
visem à interrupção da circulação 
viral e ao controle do sarampo no 
país. Joelma ressaltou que esta é 
uma campanha para intensificar a 
vacinação de rotina. Na 3ª Gerên-
cia, que fica sediada em Campina 
Grande e possui 41 municípios 
na sua área, foram confirmados 
dois casos da doença e, em todo 
o Estado, oito casos foram confir-
mados, de acordo com o último 
boletim emitido pela SES.    

Em seguida, informações 
técnicas sobre a campanha fo-
ram passadas aos profissionais 

de saúde, que puderam esclare-
cer dúvidas com a própria che-
fe do Núcleo de Imunizações, 
Isiane Queiroga, que esteve 
presente. Ela chamou a atenção 
para o calendário da campa-
nha, que vai de 7 a 25 de outu-
bro, com a realização do Dia D 
no dia 19, um sábado, atenden-
do assim o público-alvo da va-
cinação, que são as crianças de 
seis meses a menores de 5 anos 
de idade e que não estão com 
esquema vacinal completo.

A campanha deste ano está 
sendo considerada seletiva e é 
destinada apenas para as crian-
ças que não foram vacinadas 
com as doses previstas no calen-
dário nacional de vacinação.

SES define estratégia para vacinação contra sarampo

Profissionais de saúde de 70 municípios participaram de reunião no auditório do Hospital de Trauma de CG
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Jogos dos Ciganos da Paraíba
estão acontecendo em Sousa
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Trinta mil conselheiros deverão ser eleitos para atuar em 5.956 conselhos em funcionamento em todo o território nacional

Amanhã (6), das 9h 
às 17h, serão realizadas 
eleições para escolha dos 
representantes dos Conse-
lhos Tutelares em todo o 
país. Trinta mil conselhei-
ros deverão ser eleitos para 
atuar em 5.956 conselhos 
em funcionamento em todo 
o território nacional.

A participação na esco-
lha dos novos conselheiros 
não é obrigatória. No mo-
mento da votação, o cida-
dão deverá apresentar tí-
tulo de eleitor e documento 

de identidade original com 
foto, ou o aplicativo e-título, 
da Justiça Eleitoral. Podem 
votar eleitores cadastrados 
nos Tribunais Regionais 
Eleitorais até 14 de junho 
deste ano.

O eleitor escolhe um 
representante para o Con-
selho Tutelar mais próximo 
de sua residência.

Informações sobre os 
locais de votação devem ser 
buscadas nas prefeituras, 
nas secretarias municipais 
que tratam dos direitos de 
crianças e adolescentes, na 
Justiça Eleitoral e nas pró-
prias sedes dos conselhos.

Gilberto Costa
Da Agência Brasil

Alana Gandra
Da Agência Brasil

Eleições para os conselhos 
tutelares acontecem amanhã

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

A nova tecnologia bloqueia o recebimento de ligações enquanto o usuário dirige e envia respostas automáticas às pessoas que fizeram contato

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Tecnologia

Aplicativo bloqueia as ligações e 
mensagens para celular no trânsito

Nupemec e entidades iniciam debate 
para a criação do Cejusc Indígena

O aplicativo Modo Trân-
sito DPVAT, lançado esta se-
mana pela Seguradora Líder, 
já está disponível para do-
wnload gratuito para sistema 
Android e até o final do mês 
será lançada a versão iOS. 
De acordo com a gerente de 
Marketing da Seguradora Lí-
der, administradora oficial 
do Seguro de Danos Pessoais 
Causados por Veículos Auto-
motores de Via Terrestre (Se-
guro DPVAT), Juliana Rocha, 
o aplicativo foi criado com o 
objetivo de reduzir o número 
de acidentes provocados no 
trânsito pelo uso do celular. 

Essa conduta já é con-
siderada pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) a 
oitava maior causa de mortes 
no mundo. Da última segun-
da-feira (30) até ontem (4), já 
foram feitos 4 mil downloads 
do aplicativo.

Estudo de 2018 da Asso-
ciação Brasileira de Medicina 
do Tráfego (Abramet) revela 
que cerca de 150 motoristas 

sofrem acidentes por uso de 
celular diariamente no Bra-
sil. Por ano, o número chega 
a 54 mil. “De fato, o celular 
já começa a apresentar índi-
ces alarmantes de associação 
com acidente de trânsito”, co-
mentou Juliana.

Bloqueio
A nova tecnologia dis-

ponibilizada pela seguradora 
ajuda a evitar esse tipo de 
acidente porque bloqueia o 
recebimento de ligações e 
mensagens enquanto o usuá-
rio dirige e envia respostas 
automáticas às pessoas que 
fizeram contato. “Se eu estou 
com o meu Modo Trânsito 
ativado no WhatsApp, e a mi-
nha mãe, por exemplo, liga e 
eu não posso atender naquele 
momento, porque preciso es-
tar com a atenção na pista, o 
meu celular vai disparar uma 
mensagem automática para 
ela”, disse Juliana Rocha.

Pode ser uma mensa-
gem pré-elaborada como “Es-
tou dirigindo. Para garantir a 
minha segurança e de todos, 
respondo em breve”, ou o 

motorista pode customizar 
mensagens, personalizando
-as para contatos específicos 
ou grupos de pessoas. Se o 
contato recebido for realiza-
do por mensagem de texto ou 
ligação, o aplicativo respon-
derá com um SMS.

“Posso também ativar 
a minha localização para 
determinados contatos. A 
pessoa que ligou ficará mais 
tranquila ao saber onde eu 
estava quando recebi a men-
sagem”. Segundo a gerente 
da Seguradora Líder DPVAT, 
é importante que as pessoas 
se conscientizem de que, 
dessa forma, estarão traba-
lhando pela segurança de 
quem está ao volante.

Cadastramento
Para utilizar a ferra-

menta, é necessário fazer o 
download no Google Play e 
efetuar o cadastro dando um 
e-mail e criando uma senha. 
Também é possível acessar 
por meio da conta do Face-
book ou Google ou, ainda, 
na página do Seguro DPVAT. 
Em seguida, a pessoa deve 

configurar as respostas para 
os contatos do celular ou 
selecionar uma mensagem 
automática, bem como es-
colher as pessoas que rece-
berão os recados. Ao iniciar 
a viagem no veículo, basta 
clicar no botão “Ativar” para 
que o aplicativo comece a 
funcionar. O Modo Trânsito 
pode ser desativado quan-
do o motorista chegar a seu 
destino, viabilizando assim 
que o celular volte a receber 
ligações e mensagens nor-
malmente. 

Dados do Seguro DPVAT 
mostram que de janeiro a ju-
nho deste ano, foram pagas 
155 mil indenizações a víti-
mas por acidentes no trânsi-
to, sendo 18 mil indenizações 
por mortes. O superinten-
dente de Operações da Segu-
radora Líder, Arthur Froes, 
afirmou que com o Modo 
Trânsito DPVAT, os conduto-
res poderão manter o foco 
exclusivamente na direção, 
evitando distrações com o te-
lefone e, consequentemente, 
diminuindo as ocorrências 
durante o tráfego de veículos.

O Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais de Solu-
ção de Conflitos (Nupemec), a 
Procuradoria da República, a 
Justiça Federal, a Funai e o re-
presentante de 31 aldeias po-
tiguaras no Estado iniciaram, 
na manhã de ontem (4), discus-
sões buscando a implantação 
do Centro Judiciário de Solução 
de Conflitos (Cejusc) Indígena 
no âmbito extrajudicial, na Co-
munidade Potiguara, na cidade 
de Baía da Traição. 

O encontro foi realizado na 
Escola Superior da Magistra-
tura (Esma). Participaram da 
reunião para apresentação do 

projeto o diretor-geral do Nu-
pemec, desembargador Lean-
dro dos Santos; o coordenador 
regional da Funai na Paraíba, 
Petrônio Machado; o procura-
dor Regional dos Direitos do 
Cidadão, José Godoy Bezerra 
de Souza; e o cacique-geral dos 
Potiguaras, Sandro Gomes Bar-
bosa; além dos juízes-adjuntos 
do Nupemec.

Segundo o desembarga-
dor Leandro dos Santos, a ideia 
é proporcionar aos indígenas a 
oportunidade de utilizar méto-
dos autocompositivos, confor-
me disciplina a Resolução nº 
287/2019 do Conselho Nacio-

nal de Justiça, em seu artigo 7º. 
Ele ressaltou que este é um mo-
mento histórico para a Paraíba, 
na medida que está sendo idea-
lizado a criação desse Cejus

“O objetivo é proporcio-
nar aos indígenas a oportuni-
dade de atuarem no momento 
do conflito, decidindo confor-
me sua cultura, suas crenças 
e convicções, por meio do au-
xílio de um terceiro imparcial, 
neutro, que auxiliará as partes 
em conflito na construção de 
um diálogo harmônico, cons-
trutivo e prospectivo, evitando 
a judicialização das causas que 
podem ser resolvidas pelos 

próprios indígenas”, disse.
Para o coordenador re-

gional da Funai na Paraíba, Pe-
trônio Machado, essa iniciativa 
formará indígenas que possam 
fazer esse trabalho com as téc-
nicas e embasamento jurídico. 
“O Cejusc será formado apenas 
por membros da Comunidade 
Potiguara”, pontuou.

Já o cacique-geral Sandro 
Barbosa afirmou que seu povo 
receberá com muita gratidão 
essa idealização, bem como os 
índios já vem realizando esse 
trabalho com o Conselho de 
Liderança, mediando confli-
tos na aldeia.

Em busca de incre-
mentar o fluxo de turistas 
argentinos em João Pes-
soa, a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) esta-
rá participando, a partir 
de hoje (5) até terça-feira 
(8) da Feira Internacional 
de Turismo, em Buenos 
Aires. O evento, segundo 
o diretor de Marketing 
da PBTur, Luciano Lapa, é 
estratégico para reforçar 
a ocupação do voo direto 
entre a capital argentina 
e João Pessoa, operado 
todos os sábados pela Gol 
Linhas Aéreas desde julho 
de 2017.

De acordo com Lu-
ciano Lapa, o voo vem se 
consolidando, mas a pre-
sença do Destino Paraíba 
no evento na Argentina é 
fundamental, tendo em 
vista a forte concorrên-
cia com estados vizinhos, 
como Pernambuco e Rio 

Grande do Norte. “O even-
to permite que a gente 
divulgue a Paraíba, assim 
como manter o contato 
direto com os agentes de 
viagens argentinos, que 
trabalham diretamente 
com o consumidor final”, 
disse o diretor.

Além de distribuir 
o material institucional 
com os principais roteiros 
paraibanos, Luciano Lapa 
irá trabalhar a divulgação 
com agentes de viagens 
de outros países do Mer-
cosul, a exemplo do Chile 
e Uruguai. “Como a feira 
é exclusiva para os agen-
tes de viagens e público 
especializado, esse conta-
to é importante, porque 
também procuramos tra-
balhar com outros des-
tinos internacionais. Re-
cebemos muitos turistas 
desses países”, apontou o 
diretor da PBTur.

PBTur estará na Feira de 
Turismo na Argentina

Mandato de 4 anos
O Ministério da Mulher, da Família e dos 

Direitos Humanos dispõe de Cadastro Nacio-
nal de Conselhos Tutelares, com os respectivos 
endereços e contatos.

De acordo com nota do ministério, mais da 
metade dos conselhos estão em atividade nas 
regiões Nordeste (1.885 conselhos em 1.811 
cidades) e Sudeste (1.830 conselhos em 1.668 
municípios).

Na região Sul funcionam 1.234 em 1.191 
cidades. No Centro-Oeste, são 527 conselhos 
entre 466 municípios e 31 Regiões Administra-
tivas do Distrito Federal. Na região Norte há 
480 conselhos divididos em 420 municípios.

Conforme previsto no Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA), podem se candidatar 
aos Conselhos Tutelares pessoas residentes no 
município, que tenham 21 anos ou mais e que 
sejam de “reconhecida idoneidade moral”.

O ECA estabelece mais de uma dezena de 
atribuições aos Conselhos Tutelares, entre elas 
“representar contra a violação de direitos” de 
crianças e adolescentes.

A lei também diz que o processo para a 
escolha dos membros do Conselho Tutelar é 
“estabelecido em lei municipal e realizado 
sob a responsabilidade do Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adolescente e a 
fiscalização do Ministério Público”.

Quem for eleito neste domingo, tomará 
posse em janeiro de 2020 para um mandato de 
quatro anos. Pela primeira vez, serão permiti-
das a reeleição e a recondução de conselheiros.
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Inscrições para a quarta edição do concurso já estão abertas e a premiação individual subiu para R$ 3 mil

As inscrições do ‘Prêmio 
Afrafep de Educação Fiscal’ 
de 2020 já estão abertas e 
com novidades. Realizada 
pela Associação dos Audito-
res Fiscais do Estado da Pa-
raíba (Afrafep), em parceria 
com diversos órgãos, entre 
eles a Federação Brasileira 
de Associações de Fiscais de 
Tributos Estaduais (Febrafi-
te) e a Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz), a 4ª edi-
ção elevou o valor do prêmio 
para R$ 3.000 para todos os 
vencedores, totalizando R$ 
18.000,00 em prêmios para 
os seis melhores projetos 
em quatro categorias (Esco-
las; Instituições; Imprensa e 
Tecnologia) voltados para a 
educação fiscal.

Além de elevar o valor 
da premiação, a edição de 
2020 do ‘Prêmio Afrafep de 
Educação Fiscal’ terá uma 
nova categoria: Tecnologia. 
Agora, ao todo poderão ser 
inscritos projetos em quatro 
categorias: Escolas (públi-
cas), Instituições (univer-
sidades, entidades e ongs), 
Imprensa (profissionais da 
mídia TV, portal ou rádio) e, 
no próximo ano, Tecnologia.

As inscrições vão es-

tar abertas até o dia 31 de 
maio de 2020. O regula-
mento completo com o cro-
nograma, as temáticas que 
poderão ser trabalhadas, 
informações detalhadas e o 
formulário de inscrição do 
Prêmio Afrafep de Educação 
Fiscal já estão disponibiliza-
dos na página da entidade 
por meio do link https://
afrafep.com.br/premioedu-
cacaofiscal/.

Quem pode participar
Poderão participar do 

‘Prêmio Afrafep de Educa-
ção Fiscal’ os professores 
de escolas (Estado, pre-
feituras, de universidades 
públicas, entidades benefi-
centes e Ongs) e os profis-
sionais de imprensa e estu-
dantes de jornalismo, além 
de amadores, estudantes da 
área de Tecnologia da Infor-
mação, profissionais e orga-
nizações da iniciativa públi-
ca, privada ou do 3º setor 
para a categoria Tecnologia. 
Eles deverão desenvolver 
projetos ou reportagens 
voltados à área de educação 
fiscal. Os projetos e maté-
rias jornalísticas deverão 
abranger temas envolven-

Ludmilla Souza 
Da Agência Brasil

Prêmio Afrafep aumenta 
valor e cria nova categoria

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Programa de Educação Fiscal do Estado
Segundo a presidente da As-

sociação dos Auditores Fiscais do 
Estado da Paraíba (Afrafep), Elaine 
César Carvalho, o ‘Prêmio Afrafep 
de Educação Fiscal’ de 2020 vai 
inovar novamente ao incorporar a 
categoria Tecnologia. “O objetivo 
de incluir uma nova categoria é 
estimular estudantes da área de 
Tecnologia da Informação (TI), ama-
dores, profissionais e organizações 
da iniciativa pública, privada ou 
do Terceiro Setor de TI para que 
possam desenvolver games ou apli-
cativos para disseminar a educação 
fiscal. A cada ano, a Afrafep tem 
procurado inovar e aperfeiçoar as 
categorias do Prêmio como forma 
de estimular cada vez mais pessoas 
para participarem desse movimento, 
que busca inserir a educação fiscal 
na agenda da sociedade e também 
no fortalecimento e disseminação 
do Programa de Educação Fiscal do 
Estado”, comentou.

Vencedores da Etapa Estadual
No mês de agosto, a Associação 

dos Auditores Fiscais do Estado da 
Paraíba (Afrafep) premiou os cinco 
melhores projetos de Educação Fiscal 
da edição 2019. Os dois projetos pre-
miados na categoria “Escolas” foram 
da Escola Cidadã Integral Técnica 
Estadual Daura Santiago Rangel, em 
João Pessoa, com o projeto “Educação 
Fiscal para agricultura escolar”; e o da 
Escola Cidadã Integral Técnica Iolan-
da Tereza Chaves Lima, no município 
de Cubati, com o projeto “Matemá-
tica, Ciências e agricultura familiar”.

Já na categoria “Instituições” os 
projetos premiados foram “Ferra-
mentas de Controle Social do Tributo: 
Construindo a Cidadania Ativa”, do 
Centro Universitário de João Pessoa 
(Unipê), em João Pessoa, e o projeto 
‘Incidência Política e Cidadania Fiscal’ 
da entidade beneficente Fé e Alegria 
do Centro Social de Educação e Cultu-
ra Flor de Mandacaru, em João Pessoa.

Concurso mantém parceria
O ‘Prêmio Afrafep de Educação 

Fiscal’ manteve a parceria para a 
edição de 2020 com outros órgãos 
integrantes do Programa de Educação 
Fiscal do Estado como a Federação 
Brasileira de Associações de Fiscais 
de Tributos Estaduais (Febrafite) e a 
Secretaria de Estado da Receita, além 
do patrocínio da cooperativa Sicoob-
Creds. Os projetos selecionados serão 
avaliados pela Comissão Julgadora 
do Concurso, que será formada pelos 
parceiros: Receita Estadual, Secretaria 
de Estado da Educação, Escola de 
Administração Fazendária da Receita 
Federal (Esaf); Sindifisco-PB; Focco 
(Fórum Paraibano de Combate à 
Corrupção), Controladoria Geral da 
União (CGU); Ministério Público Es-
tadual; Tribunal de Contas do Estado 
(TCE); Delegacia da Receita Federal 
em João Pessoa e pelo Conselho 
Regional de Contabilidade do Estado 
da Paraíba (CRC-PB).

do: a) iniciação tributária – 
conceitos básicos de tribu-
to; b) a importância social 
dos tributos; c) atuação fis-
cal no Estado Brasileiro; d) 

o retorno dos tributos para 
a sociedade; e) o acompa-
nhamento das contas públi-
cas; f) a preservação do pa-
trimônio público/combate 

ao vandalismo; g) combate 
à sonegação, corrupção e 
pirataria; e a h) a exigência 
da Nota e do Cupom Fiscal, 
direito e dever. Entre os cri-

térios de avaliação serão 
considerados projetos/ma-
térias ainda a que tiverem 
abordagem inovadora, cria-
tiva e de sustentabilidade.

Em agosto, as vendas reais registraram alta de 4,25% na comparação com o mês de julho e crescimento de 7,10% em relação ao mesmo mês de 2018

Foto: EBC

No país

Vendas de supermercados registram 
crescimento 3,39% de janeiro a agosto

As vendas nos super-
mercados registraram, de 
janeiro a agosto, 3,39% de 
crescimento real – deflacio-
nado pelo IPCA/IBGE, de 
acordo com o índice Nacio-
nal de Vendas da Associa-
ção Brasileira de Supermer-
cados (Abras), divulgado 
ontem (4). Segundo a enti-
dade, este é o maior resul-
tado acumulado no período 
desde 2014. Em agosto, as 
vendas reais registraram 
alta de 4,25% na compara-
ção com o mês de julho e 
crescimento de 7,10% em 
relação ao mesmo mês de 
2018.

“Em agosto, foram 
criadas 121,4 mil vagas de 
empregos formais, e o acu-
mulado chegou a 593.4 mil 
postos, segundo o Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (CAGED), o 
melhor desempenho para o 
período desde 2014. Além 
disso, outros fatores impac-
taram nossos números: o 
crédito à pessoa física au-
mentou, a inflação segue 
estável, e os juros caindo. 
Parece que o Brasil voltou ‘a 
respirar’, disse o presidente 
da Abras, João Sanzovo Neto.

Mesmo com o acumu-
lado ultrapassando os 3% 
de crescimento previstos 
pela Abras para o setor em 
2019, Sanvozo destacou 

que ainda é preciso cautela 
em relação a uma nova pro-
jeção de vendas.

“Após uma recessão 
prolongada, indicadores 
econômicos positivos são 
sempre um motivo para co-
memorar. Embora as con-
tratações formais tenham 
apresentado crescimento, 
infelizmente, a taxa de de-
semprego continua elevada, 
uma parte da população se-
gue endividada, e a recupe-
ração ainda está aquém do 
ideal, o que faz o consumi-
dor ponderar seus gastos. 
Mas as nossas expectativas 
são boas para o final do ano, 
e os próximos meses serão 
decisivos para o setor su-
permercadista”, afirmou.

Índice de Confiança
De acordo com o Índi-

ce de Confiança do Super-
mercadista, elaborado pela 
Abras em parceria com a 
GfK, os empresários do se-
tor estão mais otimistas. 
Depois de uma queda, o in-
dicador voltou a apresentar 
crescimento. A pesquisa re-
gistrou 55,6 pontos (numa 
escala de 0 a 100), na últi-
ma avaliação, divulgada em 
junho, o índice estava em 
54,9 pontos.

Segundo a Abras, entre 
os principais motivos para 
o desempenho dos super-
mercadistas, está a econo-
mia do país, que, aos pou-
cos, tem mostrado sinais de 
recuperação.

Depois de alternar resul-
tados negativos e positivos nos 
últimos meses, a caderneta de 
poupança, aplicação financei-
ra mais tradicional do país, re-
gistrou captação líquida recor-
de para meses de setembro. 
No mês passado, os depósitos 
na caderneta de poupança su-
peraram os saques em R$ 8,72 
bilhões, informou ontem (4) o 
Banco Central. Este é o maior 
valor para o mês desde o início 
da série histórica, em 1995.

Em setembro do ano 
passado, os correntistas ti-
nham depositado R$ 8,54 
bilhões a mais do que tinham 
retirado. Apesar do recorde 
do último mês, a poupança 
acumula saques líquidos em 
2019. De janeiro a setembro, 
os brasileiros retiraram R$ 
6,06 bilhões a mais do que 
depositaram na caderneta. 
No mesmo período do ano 
passado, as captações (de-
pósitos) tinham superado as 

retiradas em R$ 25,5 bilhões.
Até 2014, os brasileiros 

depositavam mais do que re-
tiravam da poupança. Naque-
le ano, as captações líquidas 
chegaram a R$ 24 bilhões. 
Com o início da recessão eco-
nômica, em 2015, os inves-
tidores passaram a retirar 
dinheiro da caderneta para 
cobrir dívidas, em um cená-
rio de queda da renda e de 
aumento de desemprego.

Em 2015, R$ 53,57 bi-
lhões foram sacados da pou-
pança, a maior retirada líquida 
da história. Em 2016, os sa-
ques superaram os depósitos 
em R$ 40,7 bilhões. A tendên-
cia inverteu-se em 2017, quan-
do as captações excederam as 
retiradas em R$ 17,12 bilhões, 
e em 2018 – captação líquida 
de R$ 38,26 bilhões.

Com rendimento de 70% 
da Taxa Selic (juros básicos 
da economia), a poupança 
está se tornando menos atra-
tiva porque os juros básicos 
estão no menor nível da his-
tória, em 5,5% ao ano.

Em comemoração ao Dia 
Nacional da Micro e Pequena 
Empresa, celebrado hoje (5), 
será realizada pelo Banco do 
Brasil, pelo segundo ano con-
secutivo, a MPE Week. 

O movimento acontece 
em duas fases. Na primeira, 
que vai até hoje, as micro e 
pequenas empresas são con-
vidadas a cadastrarem suas 
ofertas no site mpeweek.
com.br para oferecer seus 
benefícios aos consumidores. 
A segunda fase da campa-
nha acontece a partir de hoje 
(5) até o dia 26 de outubro. 

Nessa fase, o BB divulgará 
as ofertas que as empresas 
cadastraram, convidando o 
público em geral a aproveitar 
as vantagens da temporada 
de oportunidades, no mesmo 
site onde as ofertas foram ca-
dastradas. 

Caixa
Já a Caixa, oferece, até 

o final do ano, pacote com 
condições especiais em pro-
dutos e serviços para micro e 
pequenas empresas, visando 
facilitar o pagamento do 13º 
salário dos funcionários e de-
mais despesas do período de 
final de ano.

Poupança: captação líquida 
bate recorde em setembro

Caixa e BB promovem 
ações para micro empresas

Wellton Máximo  
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
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Diversidade

Ciro Lemos, Cristiane Rodrigues, 
Hewerton Pereira, João Henrique 
de Miranda Neto, José Amazan 
Silva, Lúcia Crispim Hollanda, 
Maurílio Deininger, Natália 
Medeiros, Rafael Maia, Ricardo 
Pinheiro, Roberto Germano 
Bezerra Cavalcanti, Sebastião 
Rodrigues de Melo Neto, Talita 
Santiago , Tânia de Melo Freitas, 
Thiago de Castro Formiga, Valeska 
Catarina Alves Ribeiro, Verônica 
Góes e Wanderlino Vieira Filho.

. Neste sábado, 5, às 21h, no 
Apetito Vino Musicale,  a música 
será conduzida pela cantora 
Adriana Cabral,  interpretando 
os clássicos nacionais e 
internacionais. 
. Dia 12 próximo, a banda 
paraibana “Os Gonzagas” toca 
no badalado Bar Mirante Sunset, 
na Praia da Pipa, no RN.
. A cantora Belô Veloso, sobrinha 
do grande Caetano, acaba de 
gravar a música “Eu sei de cor”, 
da sertaneja Marília Mendonça. 
A música, claro, virou uma bossa 
eletrônica.
. Dia 10 de outubro, na Academia 
Paraibana de Letras, tem 
homenagem ao idealizador da 
Coleção Primeiras Leituras, Carlos 
Roberto de Oliveira, às 17h.

Parabéns

Odontóloga Patrícia e jornalista Gerardo Rabelo, sempre em sintonia

Grave

Finalista

Brincando

Guarde Mais

A Universidade Federal da Paraíba 
teve R$ 21,5 milhões liberados pelo Mi-
nistério da Educação esta semana, o que 
representa apenas 15% do orçamento 
da instituição para este ano, de acordo 
com a Lei Orçamentária. Cerca de R$ 22 
milhões permanecem bloqueados. “Va-
mos pagar despesas básicas como ener-
gia elétrica, água, telefone”, diz a rei-
tora, Margareth Diniz. Ainda não houve 
sinalização de que vai haver o desblo-
queio do restante, e a preocupação é 
grande: “Se liberarem o restante, iremos 
repor bolsas para iniciação científica e 
monitoria, retomar ações como tradução 
e editoração de livros, subsidiar eventos 
técnicos e acadêmicos”.

A Be.Labs, primeira startup aceleradora de 
ideias liderada apenas por mulheres no Brasil 
é finalista do prêmio WEPs Brasil 2019. Promo-
vido pela ONU Mulheres no Brasil, reconhe-
ce empresas comprometidas com princípios 
de empoderamento das mulheres e equidade 
de gênero. “Ser reconhecido por um prêmio 
promovido pela ONU Mulheres, que valoriza 
empresas que lutam para o empoderamento é 
gratificante e nos dá força para continuar ace-
lerando um futuro diverso, inclusivo e abun-
dante”, disse Marcela Fujiy, cofundadora da 
Belabs e que será a representante da startup 
na cerimônia de premiação. O evento aconte-
ce no dia 7 de outubro, em São Paulo.

Muito bacana o lançamento para o Dia das Crianças, da Kopenhagen. Apos-
tando na descontração entre pais e filhos a marca lançou o Kit Gourmet Lingato, 
que vem com um chapéu de chef, avental e uma receita no verso, além do delicioso 
chocolate ao leite em formato de pastilha e os novos tabletes ao leite com a carinha 
do gato Lingato, mascote da linha infantil da marca. Um prato cheio para aqueles 
que adoram ajudar na cozinha, proporcionando assim momentos de interação entre 
pais e filhos, tão importantes.

Falta de lugar para guardar algumas 
coisas que são importantes para serem des-
cartadas é um problema novo, com aparta-
mentos cada vez menores. A solução é usar 
o self storage, um guarda tudo que, por pre-
ços razoáveis, guarda com proteção desde 
documentos a móveis e itens de coleção. E 
chegou na Paraíba uma empresa com essa 
finalidade: a Guarde Mais, já presente em 
várias capitais do país. Vai começar a fun-
cionar no final deste mês e será instalada no 
Parque Esperança, em Cabedelo.

Casal empreendedor Carmelita e Chang Jeon

Grande dama da sociedade Stella Wanderley

Prefeito Victor Hugo e Erika Marques, do 

Iesp,  fazendo parcerias

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

ElEvação 

Mudanças visita 

MEssina

Curtas

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) 
divulgou o resultado final do levantamento 
do Índice de Governança, Gestão e Infraes-
trutura de Tecnologia da Informação e Co-
municação 2019. O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, que havia alcançado o nível satis-
fatório na medição de anos anteriores, atin-
giu o nível aprimorado, representando um 
salto de 57 posições no ranking geral. En-
tre os Tribunais Estaduais, o TJPB alcançou 
a 13ª colocação e, entre todos os tribunais 
do país, a 35ª. Em um ano, o TJPB elevou 
sua nota de 0,42 para 0,77, considerando 
que a escala vai até 1,00. A elevação do ní-
vel de maturidade de TI do TJPB foi definida 
como prioridade e projeto estratégico pela 
presidência, para o biênio 2019-2020. 

Quem já foi, apro-
vou a mudança. A Do-
mus Hall inaugurou no 
último final de semana o 
seu novo formato: o Do-
mus Theatre. A novidade 
é inspirada nos grandes 
teatros. A mudança trou-
xe assentos confortáveis, 
com um formato  adap-
tado e layout para apre-
sentações ajustado de 
acordo com a necessida-
de do evento. A Domus 
também oferece estrutu-
ra de atendimento com 
bateria de bares espa-
lhados por toda a casa, 
acesso a portadores de 
necessidades especiais 
nos dois pisos, e banhei-
ros adaptados a PNEs.

A professora Érika Marques, 
diretora-geral do Iesp, recebeu a 
visita do prefeito de Cabedelo, Vic-
tor Hugo. Entre os assuntos trata-
dos, a parceria entre a prefeitura e 
a instituição, que tem participação 
ativa nos eventos da cidade e nas 
atividades comunitárias. A respon-
sabilidade social é uma das marcas 
do Iesp, que contribui com o cres-
cimento de Cabedelo e do Estado 
da Paraíba, em especial, no setor 
da educação.

A jornalista e presidente da Abrajet PB 
– Associação dos Jornalistas de Turismo, 
seccional Paraíba, Messina Palmeira, resga-
tando um talento que estava adormecido e 
poucos sabem: escritora de livros infantis. E 
está empolgada com a reedição de dois li-
vros de sua autoria: “A História do Arco Íris” 
e “ Meu Álbum de Pintura e Fantasia”, com 
ilustrações de Tônio Sá e Victor Eloi, e que 
será relançado pela Editora A União, dia 12 
de outubro, durante as comemorações pelo 
Dia da Criança, promovido pelo Governo do 
Estado, no Espaço Cultural José Lins do Rego.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rosa Aguiar
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Segunda divisão
Hoje serão conhecidos os finalistas do Campeonato Paraibano 
da segunda divisão com os jogos São Paulo Crystal x 
Queimadense e Sport Lagoa Seca x Confiança.  Página 24
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Técnico vai atingir a sua 48a escalação diferente diante do Vasco de Vanderlei Luxemburgo, em São Januário

Se existe uma principal 
diferença entre Jorge Sampao-
li, do Santos, e os treinadores 
brasileiros é o rodízio no time 
titular. O argentino, que não 
se queixa por não conseguir 
repetir um time, parece fazer 
de tudo para sempre escalar 
equipes diferentes.

Neste sábado (5), às 17h, 
contra o Vasco, o treinador 
atingirá a marca de 50 jogos 
totais no comando do Santos 
e, até aqui, foram 47 escalações 
diferentes entre si nas primei-
ras 49 partidas. Número im-
provável para um elenco que 
não tem tantas peças quanto 
Palmeiras e Flamengo, acima 
do time alvinegro no Brasilei-
ro. O Vasco vem de uma grande 
vitória sobre o Atlético Mineiro 
por 2 a 1 em Minas Gerais e 
deve ter o Estádio de São Ja-
nuário lotado mais uma vez.

Sampaoli só repetiu uma 
escalação utilizada em duas 
oportunidades. A equipe que 
sofreu a goleada de 5 a 1 para 
o Ituano, pelo Paulistão, foi a 
mesma que empatou com o 
River Plate-URU, sendo elimi-
nada da Copa Sul-Americana.

Já o time que bateu o 
América-RN por 4 a 0, na Copa 
do Brasil, foi o mesmo que 
venceu o Vasco por 2 a 0 pelo 
mesmo torneio. As duas esca-
lações, no entanto, não podem 
mais ser repetidas pelo treina-

dor, pois contaram com atletas 
que não estão mais no plantel 
do Santos.

Na primeira repetição, o 
Santos entrou em campo com: 
Vanderlei; Ferraz, Aguilar, Gus-
tavo Henrique e Copete; Ali-
son, Pituca e Sánchez; Soteldo, 
Derlis e Jean Mota. Já na segun-
da vez, a equipe teve: Everson; 
Ferraz, Aguilar, Gustavo Henri-
que e Pituca; Alison, Sánchez 
e Jean Mota; Rodrygo, Derlis e 
Soteldo.

Aliás, somente duas es-
calações do período antes da 
parada para a Copa América 
podem entrar novamente em 
campo: os times que enfrenta-
ram o Corinthians pelas semi-
finais do Paulistão. No entanto, 
uma repetição se torna impro-
vável, uma vez que Everson 
ganhou a vaga de Vanderlei no 
gol.

O restante das escala-
ções utilizadas contou com ao 
menos um atleta que não está 
mais à disposição de Sampaoli.

Diante da equipe carioca, 
Sampaoli deve atingir a 48ª es-
calação diferente. Isso porque 
Lucas Veríssimo não estará à 
disposição, suspenso pelo car-
tão vermelho recebido no últi-
mo jogo.

O zagueiro é figurinha ca-
rimbada no time e ficou fora 
de apenas uma partida desde a 
retomada do Brasileiro, contra 
o Avaí, quando Felipe Aguilar, 
atualmente em baixa no time, 
foi titular.

Eder Traskini
Foihapress

Sampaoli chega hoje ao 50o 
jogo no comando do Santos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Claudinei Queiroz
Foihapress

 

Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

JogoS dE hoJE 

n 17h
São Paulo x Fortaleza
Vasco x Santos
n 19h
Grêmio x Corinthians
Bahia x Athletico-PR
n 21h
Cruzeiro x Internacional

Amanhã

n 11h
Chapecoense x Flamengo
n 16h
Ceará x Goiás
Palmeiras x Atlético-MG
Botafogo x Fluminense
n 19h
CSA x Avaí

Participantes Pg J V E d gP gC Sg 

10 Flamengo-RJ 49 22 15 4 3 47 20 27 

20 Palmeiras-SP 46 22 13 7 2 38 17 21 

30 Santos-SP 41 22 12 5 5 33 23 10 

40 Corinthians-SP 41 22 11 8 3 25 13 12 

50 Internacional-RS 37 22 11 4 7 28 21 7 

60 Bahia-BA 37 22 10 7 5 27 18 9 

70 São Paulo-SP 36 22 9 9 4 23 15 8 

80 Grêmio-RS 34 22 9 7 6 37 25 12 

90 Athletico-PR 31 22 9 4 9 31 22 9 

100 Atlético-MG 30 22 9 3 10 27 27 0 

110 Goiás-GO 30 22 9 3 10 22 32 -10 

120 Botafogo-RJ 27 22 8 3 11 19 24 -5 

130 Vasco-RJ 27 22 7 6 9 21 29 -8 

140 Fortaleza-CE 25 22 7 4 11 24 31 -7 

150 Ceará-CE 23 22 6 5 11 22 23 -1 

160 Fluminense-RJ 22 22 6 4 12 24 34 -10 

170 Cruzeiro-MG 19 22 4 7 11 17 31 -14 

180 CSA-AL 19 22 4 7 11 11 33 -22 

190 Avaí-SC 16 22 3 7 12 12 33 -21 

200 Chape-SC 15 22 3 6 13 18 35 -17 

O técnico Fernando Diniz conversa com dois jogadores do time tricolor falando sobre as dificuldades que terá hoje em Fortaleza, no Castelão

O argentino Jorge Sampaoli, que não se queixa por não conseguir repetir um time, parece fazer de tudo para sempre escalar equipes diferentes

Foto:  Ivan Storti/Santos FC

Diniz tem problemas para escalar o São Paulo

Em sua primeira semana livre 
para dar ao elenco são-paulino 
o seu estilo, o técnico Fernando 
Diniz encontrou uma grande 
dificuldade: escalar o ataque 
do time tricolor. Isso porque ele 
conta com apenas dois jogadores 
para a posição: o centroavante 
Pablo e o garoto Antony, que 
atua pela direita.

Raniel, que poderia ser um 
reforço para o jogo contra o 
Fortaleza, neste sábado (5), no 

Pacaembu, às 17h, não apareceu 
nos dois últimos treinamentos por 
causa de uma indisposição e se 
tornou mais uma dúvida.

Além de Raniel, Alexandre 
Pato está em fase final de recu-
peração de uma lesão na coxa di-
reita e não deve ter condições de 
atuar. Toró, com um estiramento 
na coxa esquerda, e Everton, 
que sofreu uma lesão parcial no 
ligamento cruzado posterior do 
joelho esquerdo, estão fora por 
tempo indeterminado. Everton, 
por sinal, pode ser que nem jogue 
mais nesta temporada.

Como Diniz gosta de esca-
lar o time no esquema 4-1-4-1, 
Pablo deve ser a referência den-
tro da área, com Daniel Alves e 
Hernanes no centro do campo e 
Antony na direita e Tchê Tchê na 
esquerda, como no empate com 
o Flamengo.

Se houver necessidade de 
colocar mais um atacante para 
buscar a vitória, porém o técnico 
terá de apelar para algum meio-
campista, como Vitor Bueno, 
Igor Gomes ou Helinho, que 
acabou de se recuperar de uma 
amigdalite.

Foto:  Rubens Chiri / saopaulofc.net
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Esportes

Competição reunirá, de 4 a 8 de novembro, equipes esportivas de todas as unidades socioeducativas de João Pessoa

A Fundação Desenvol-
vimento da Criança e do 
Adolescente “Alice de Al-
meida” – Fundac, por meio 
do eixo Esporte, Cultura e 
Lazer, firmou parceria com 
a Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
– Sejel, para realização dos 
Jogos Recomeçar, que reu-
nirá equipes esportivas de 
todas as unidades socioe-
ducativas de João Pessoa, 
de 4 a 8 de novembro.

Segundo o coordenador 
do eixo Esporte, Cultura e La-
zer, Nilton Santos, recomeçar 
é um verbo que nomeia os jo-
gos e traz como significado a 
incorporação de uma atitude 
positiva na tomada de deci-
sões da vida social de cada 
socioeducando e é através do 
projeto que leva esse nome 
que jovens e adolescentes 
em cumprimento de medi-
das terão a oportunidade de 
participar de mais um cam-
peonato esportivo.

Os Jogos Recomeçar é 
uma realização da Fundac 
com a Escola Cidadã Integral 
Socioeducativa e já fazem 
parte do calendário oficial 
de jogos da Sejel. “Um ins-
trumento social de mudança 
de vida dos socioeducandos, 
que traz a perspectiva de 
construção de cidadania por 
meio dos esportes”, explicou 
o coordenador Nilton.

“A Fundac vem buscan-
do fortalecer cada vez mais 
esse laço com a Sejel e com a 
Escola. Hoje, o eixo pensa as 
atividades de forma conjun-
ta, baseado na cultura de paz, 
onde as atividades espor-

Secom/PB

Fundac firma parceria com a 
Sejel para os Jogos Recomeçar

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

tivas não são apenas o jogo 
pelo jogo e sim como uma ati-
vidade esportiva pedagógica 
que trabalha um projeto de 
vida”, ressaltou Nilton Santos.

Este ano, os Jogos Reco-
meçar vão levar quatro tipos 
de modalidades esportivas 
para os socioeducandos: fute-
bol, futsal, atletismo e quebra 
de braço, cujas estratégias 

vêm sendo planejadas pelo 
eixo, pela equipe de profes-
sores de educação física das 
unidades socioeducativas do 
Estado e pela Gerência Exe-
cutiva de Desporto da Sejel.

A reunião contou com a 
participação dos professores 
Aurélio Folha, Thiago Lacer-
da, Rinaldo Júnior, Adeilson 
Morais e Everaldo Moura, 

que juntamente com o coor-
denador Nilton, discutiram a 
melhor forma de executarem 
os jogos com a equipe técni-
ca da Sejel, composta pelo 
coordenador José Hugo, pelo 
gerente executivo do despor-
to, Rafael Lisboa, e pelo cola-
borador Luís Gonzaga, que, 
mais uma vez, confirmaram 
apoio aos Jogos Recomeçar 

da Fundac. Na ocasião, tam-
bém foi discutida realização 
dos Jogos da Primavera e a 
seletiva de campeões do pro-
jeto Revelando Campeões.

Os Jogos da Primavera 
fazem parte do Festival da 
Primavera – Edição 2019, 
uma ação cultural da direto-
ria técnica da Fundação, em 
parceria com a Escola Cidadã 

Integral Socioeducativa, que 
há três anos desenvolve ati-
vidades de esporte, cultura 
e lazer em todas as unidades 
socioeducativas do Estado. 
Esse ano o Festival aconte-
cerá de 21 a 25 de outubro e 
servirá de seletiva para as de-
legações que irão participar 
dos Jogos Recomeçar.

 

Decisão na Copa Paraíba
hoje em Campina Grande

A Copa Paraíba de Fu-
tebol Raimundo Braga que 
promove esse ano a disputa 
de cerca de 200 equipes de 
todo o estado, divididas por 
14 regiões na categoria Sub-
15, está chegando ao térmi-
no de sua primeira fase. Ao 
todo já são 10 equipes cam-
peãs e classificadas para o 
mata-mata entre as regiões, 
restando apenas a realiza-
ção das decisões da regional 
do Agreste, Cajazeiras, Ca-
tolé do Rocha e Litoral, co-
meçando hoje em Campina 
Grande e Cajazeiras.

As duas primeiras de-
cisões vão ocorrer no Es-
tádio Amigão e Perpetão, 
respectivamente, às 9h de 
hoje. Amanhã em Catolé do 
Rocha às 15h será realizada 
a penúltima decisão dessa 
fase e por fim, na terça-fei-
ra (9) no Estádio Almeidão, 
ocorrerá a definição da eta-
pa litorânea. Após o término 
dessa fase, no próximo dia 
19 ocorrerá o Congresso 
Técnico da competição para 
definir a tabela dos confron-
tos da segunda fase que de-
vem ocorrer de acordo com 
a proximidade das regiões 

até a grande final do torneio 
que deverá ocorrer em no-
vembro.

Atual campeão da Copa 
Paraíba Sub-15, o Campi-
nense está mais uma vez 
na final de sua região, agora 
para enfrentar a equipe da 
Queimadense hoje no Ami-
gão, onde a Raposa tenta 
garantir o bicampeonato 
regional e seguir na briga 
pelo título consecutivo tam-
bém no âmbito estadual. En-
quanto isso o time de Quei-
madas busca surpreender o 
favorito e chegar com moral 
na segunda fase.

Em Cajazeiras o con-
fronto no estádio Perpetão 
será entre as equipes de 
Uiraúna e São José do Rio 
do Peixe que deixaram para 
trás os favoritos da região e 
em especial as equipes da 

cidade pólo. Agora entre si 
buscam o título regional e a 
classificação para represen-
tar suas cidades na compe-
tição estadual. Em Catolé do 
Rocha a disputa será entre o 
Batalhão - time da casa – e 
o Brejo do Santos valendo 
mais um título de campeão 
regional a partir das 15h.

Por fim, na terça-fei-
ra, a equipe do Botafogo da 
Paraíba e a escolinha Victor 
Ferraz 4 (VF4) entram em 
campo às 9h no Almeidão 
e encerram a primeira fase 
definindo assim as 14 me-
lhores equipes Sub-15 da 
Paraíba e que seguem na 
briga pelo título estadual. A 
Copa Paraíba Sub-15 é uma 
realização do Governo do 
Estado, através da Sec reta-
ria da Juventude, Esporte e 
Lazer.

CamPEõES REGionaiS Já DEFiniDoS 
n Regional Guarabira: Escolinha do Messias (Mari)
n Regional Cuité: Escolinha do Dedé (Pedra Lavrada)
n Regional monteiro: Escolinha Tiradentes (Monteiro)
n Regional Patos: Escolinha Liberal (Patos)
n Regional itaporanga: Escolinha São Boa Ventura (Boa Ventura)
n Regional Sousa: Angelin (Sousa)
n Regional Princesa isabel: Juventus (Manaíra)
n Regional itabaiana: Palmeiras (Pilar)
n Regional Pombal: Pombal Esporte Clube (Pombal)
n Regional mamanguape: Cacique Domingos (Rio tinto

Novo Basquete Brasil

ingressos para estreia do 
Unifacisa já estão à venda

Já estão à venda os in-
gressos para a estreia do 
Basquete Unifacisa - cam-
peão da Liga Ouro 2019 - no 
Novo Basquete Brasil (NBB) 
temporada 2019/20, que 
acontece no próximo dia 12 
(sábado), às 16h, contra o 
Rio Claro, na Arena Unifacisa, 
em Campina Grande. As ven-
das são feitas exclusivamen-
te online, pelo site oficial do 
Basquete Unifacisa (www.
unifacisa.edu.br/basquete).

A entrada inteira custa 
R$ 40 mais taxa de emissão 
pela internet e a meia-entra-
da, R$ 20 mais taxa. Crian-
ças até 7 anos não pagam, 
enquanto de 7 a 12 anos o 
valor do ingresso é de R$ 10 
mais taxa de emissão pela 
internet. Para os sócios-tor-
cedores, a entrada é gratuita 
nos 15 jogos da fase clas-
sificatória do NBB. Para os 
interessados em adquirirem 
o programa Sócio-Torcedor, 
basta acessar o site oficial 
do Basquete Unifacisa para 
mais informações.

No dia do jogo, o vou-
cher será trocado por uma 
pulseira que garante o aces-
so à quadra. Os sócios-torce-
dores precisam apresentar a 

carteirinha e mais um docu-
mento de identificação. Já os 
torcedores que adquirirem a 
meia-entrada também preci-
sam apresentar o documento 
que comprove o benefício.

“Mais uma vez quere-
mos promover um espetácu-
lo dentro e também fora da 
quadra, assim como fizemos 
durante toda a Liga Ouro 
2019. Com nossas atrações 
como DJ, show de luzes, show 
nos intervalos e nosso mas-
cote Jack, temos certeza de 
que a festa será divertida. Os 
jogos na Arena Unifacisa são 
um excelente programa para 
trazer toda a família, pois 
oferecemos segurança, esta-
cionamento privativo, como-

didade para alimentação e 
uma estrutura completa para 
viver essa emoção”, destaca 
Adriana Goulart, gerente de 
marketing da Unifacisa.

Os atletas do Basquete 
Unifacisa também esperam 
ansiosamente o início do 
NBB. “Queremos muito en-
contrar os torcedores e sen-
tir essa energia que a Arena 
Unifacisa tem, que é con-
tagiante e com certeza vai 
nos ajudar muito durante 
a temporada do NBB. Todo 
o time está com excelentes 
expectativas para a compe-
tição, para levar o nome de 
Campina Grande e da Paraí-
ba para todo o Brasil”, diz o 
ala-armador Gemadinha.

O Basquete Unifacisa, de Campina Grande, foi o campeão da Liga Ouro 2019

Reunião com os professores Aurélio Folha, Thiago Lacerda, Rinaldo Júnior, Adeilson Morais e Everaldo Moura, além do coordenador Nilton, discutirndo a melhor forma de execução dos jogos com a Sejel

Foto: Sejel

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Foto: Divulgação



 O calendário do fute-
bol brasileiro foi apresen-
tado na tarde dessa quinta 
(3), mas já causa um impas-
se entre a CBF (Confedera-
ção Brasileira de Futebol) 
e as suas duas filiadas mais 
importantes e poderosas - 
a FPF (Federação Paulista 
de Futebol) e a Ferj (Fede-
ração de Futebol do Estado 
do Rio de Janeiro).

A rota de colisão que 
se anuncia deve-se ao fato 
de que, para que o Brasi-
leiro pudesse ser paralisa-
do durante as Datas Fifa, 
a CBF subtraiu duas datas 
do Carioca e do Paulista, o 
suficiente para gerar insa-
tisfação no Rio de Janeiro e 
em São Paulo. Pelo que foi 
apresentado pela CBF, es-
ses estaduais terão de ser 
jogados em 16 datas, em 
vez das 18 imaginadas.

O plano, contudo, en-
frentará resistência para ir 
adiante, já que as duas enti-
dades deixarão na mão dos 
clubes o poder de decisão. 
Como os clubes de menor 
investimento dependem 
majoritariamente destas 
competições, estes certa-
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Mudanças anunciadas pela CBF com a divulgação do calendário de 2020 deixam os dirigentes empolgados

Campinense e Atlético ficam
satisfeitos com a nova Série D

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Os representantes da 
Paraíba no Campeonato Bra-
sileiro da Série D, Campinen-
se e Atlético, receberam com 
muita alegria as mudanças 
anunciadas pela CBF para o 
próximo ano. A competição 
agora terá uma maior dura-
ção, começando em maio e se 
estendendo até o mês de no-
vembro. Só na primeira fase, 
os clubes ao invés de jogarem 
apenas 6 vezes, jogarão 14, já 
que os grupos serão compos-
tos por 8 equipes cada, com 
jogos de ida e volta.

O presidente do Campi-
nense, Paulo Gervany, disse 
que esta mudança veio em 
boa hora, já que a partir do 
próximo ano, o clube terá ca-
lendário para o ano inteiro. 
“Eu particularmente gostei 
muito, porque será possível 
manter um elenco e estar 
em atividade praticamen-
te o ano todo. Também será 
possível manter uma base 
já para a pré-temporada se-
guinte. A intenção do Campi-
nense é ir passando de fase 
para ficar em ação até no-
vembro, e quem sabe, subir 
para a Série C”, disse o diri-
gente da Raposa.

Em entrevista ao jorna-
lista Léo Feitosa, em Cajazei-
ras, o diretor de futebol do 
Atlético, Alisson Lira, disse 
que a mudança foi maravi-
lhosa e ao mesmo tempo de-
safiadora. “A mudança é boa 
porque mantém o calendá-

rio o ano todo e dá aos times 
a condição de se recuperar 
dentro da competição, caso 
tenham alguns tropeços. Por 
outro lado, é um desafio por-
que as despesas não serão 
mais de 3 ou 4 meses e sim o 
ano inteiro, já que logo após 
a Série D, terá a pré-tempo-
rada do ano seguinte”, afir-
mou.

Futebol feminino
Três jogos dão sequên-

cia hoje ao Campeonato Pa-
raibano de Futebol Femini-
no 2019, com destaque para 
Mixto x Botafogo, que será 
disputado às 16 horas, no CT 
Ivan Tomaz no Valentina Fi-
gueiredo, em João Pessoa. As 
duas equipes lideram a com-
petição com 100 por cento 
de aproveitamento, porém o 
Botafogo tem a vantagem por 
ter um melhor saldo de gols.

O jogo também é vis-
to como um desafio para as 
duas equipes, porque em 
dois jogos disputados até o 
momento, não houve ven-
cedores. No ano passado, o 
Botafogo foi o campeão e o 
Mixto o vice. A partida de 
hoje também vale a liderança 
isolada da competição.

Na preliminar de Mixto x 
Botafogo, no CT Ivan Tomaz, 
haverá a partida Guará x Tre-
ze, às 14 horas. E no Estádio 
Mangabeirão, também em 
João Pessoa, jogam Auto Es-
porte e Kashima, às 15 horas.

Danilo Lavieri 
e Leo Burlá
Folhapress

Calendário da CBF já gera impasse
entre federações paulista e carioca

Campinense e Atlético de Cajazeiras jogaram as semifinais do Campeonato Paraibano desta temporada e o Rubro-Negro levou a melhor sobre o “Trovão Azul”

Foto: Divulgação

Arrascaeta faz
cirurgia no Rio

Após se contun-
dir na partida contra o 
Grêmio, o meia Arras-
caeta, do Flamengo, foi 
submetido a uma cirur-
gia na manhã de ontem. 
De acordo com Márcio 
Tannure, chefe do de-
partamento médico do 
clube, a intervenção no 
joelho esquerdo foi um 
sucesso.

"O atleta Arrascaeta 
terminou o procedi-
mento cirúrgico para 
fazer o reparo do me-
nisco do joelho esquer-
do e do ligamento cola-
teral medial. A cirurgia 
foi realizada com êxito. 
Iniciará neste sábado a 
fisioterapia", disse Tan-
nure, que acompanhou 
o cirurgião Max Ramos 
no processo.

Apesar de não vis-
lumbrar prazos e de-
monstrar total cautela, 
o departamento médi-
co lembrou, em debate 
interno, o caso de Viti-
nho, que recentemente 
teve um estiramento no 

ligamento e uma lesão 
no menisco do joelho 
esquerdo. O camisa 11 
teve a lesão no confron-
to com o Corinthians, 
no dia 21 de julho, pelo 
Campeonato Brasileiro, 
e foi relacionado para 
o duelo com o Interna-
cional, pela Libertado-
res, um mês depois.

No Ninho do Uru-
bu, o entendimento de 
alguns é que a lesão de 
Arrascaeta é de menor 
gravidade, o que gera 
a esperança, ainda que 
remota, de participa-
ção do meia na decisão 
do dia 23, no duelo de 
volta com o Grêmio no 
Maracanã.

mente votarão por uma 
competição mais elástica. 
Caso este formato preva-
leça, uma solução possível 
seria marcar jogos dos es-
taduais em datas reserva-
das para seleções nacio-
nais.

"Nós, da Federação 
da Futebol do Estado do 
Rio de Janeiro, vamos sen-
tar e analisar o calendário 
nacional divulgado. Mas 
adianto que o Campeonato 
Carioca, que, reitero, é de-
cidido pelos clubes do Rio 
de Janeiro, vai ter 18 datas 

para a realização da com-
petição", afirmou Rubens 
Lopes, presidente da Ferj.

"Sou defensor do cam-
peonato regional, acho 
que diminuir o número de 
datas é ruim, a cada dia se 
criam mais barreiras e di-
ficuldade para as equipes 
menores", acrescentou o 
presidente vascaíno Ale-
xandre Campello.

Este ajuste sugerido 
pela CBF também teria 
impacto nos torneios or-
ganizados pela Conmebol 
(Confederação Sul-Ameri-

cana de Futebol ), que tam-
bém teria de ceder duas 
datas para que o encaixe 
se realizasse. Para que isso 
ocorresse, a entidade sul
-americana teria de espa-
lhar menos os seus jogos, 
marcando rodadas de fases 
decisivas da Sul-Americana 
e da Libertadores para a 
mesma semana, por exem-
plo.

Apesar desta "genero-
sidade", a Conmebol surge 
como uma grande vilã para 
a próxima temporada, vis-
to que mais uma edição da 
Copa América poderá des-
falcar times que tiverem 
jogadores convocados por 
nada menos que nove roda-
das.

"Conseguimos respeitar 
as Datas Fifa neste calendá-
rio. Isto foi respeitado, con-
forme o compromisso de 
posse do nosso presidente 
Rogério Caboclo. A Copa 
América, além de ser uma 
competição que foi divul-
gada muito depois de ser 
pensado o calendário, seria 
inviável de contornarmos. 
O calendário é uma junção 
de compromissos contra-
tuais de diversas esferas", 
ponderou Manoel Flores, 
diretor de Competições da 
CBF.

Apesar de não 
vislumbrar prazos, 
o departamento 

médico lembrou, em 
debate interno, o caso 
semelhante ocorrido 

com Vitinho

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Rubens Lopes, da Federação Carioca, não gostou do novo calendário

Foto: Divulgação/Ferj
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São Paulo x Queimadense, no Carneirão, e Sport Lagoa Seca x Confiança fazem jogo de volta das semifinais

(Pra não dizer que não falei da segunda divisão)

Os finalistas do Cam-
peonato Paraibano de Fu-
tebol da segunda divisão 
e consequentemente clas-
sificados para a divisão 
de elite do próximo ano, 
serão conhecidos hoje. A 
partir das 15 horas, serão 
disputados os jogo deci-
sivos das semifinais. Em 
Cruz do Espírito Santo, no 
estádio Carneirão, o São 
Paulo Crystal enfrenta a 
Queimadense, e no Ami-
gão em Campina Grande, 
jogam Sport Lagoa Seca e 
Confiança.

No jogo de Cruz do Es-
pírito Santo, o São Paulo 
Crystal  é franco favorito, 
com a melhor campanha 
de toda a competição. O 
clube venceu os 7 jogos 
disputados, inclusive o pri-
meiro  das semifinais, con-
tra a própria Queimaden-
se, por 3 a 0, em Campina 
Grande. Este resultado deu 
uma vantagem ao Tricolor, 
que hoje pode até perder 
por 2 gols de diferença e 
mesmo assim disputará 
o título. Porém, como em 
futebol tudo é possível, a 
Queimadense acredita que 
pode surpreender o adver-
sário, mesmo jogando den-
tro de casa com o apoio da 
sua torcida.

Em Campina Grande, 
o favoritismo do Sport La-
goa Seca não chega mais a 
ser tão grande como era 
antes da primeira partida 
das semifinais. O Confian-
ça surpreendeu no jogo de 
ida e venceu por 1 a 0 em 
Sapé. Agora, o time da ter-
ra do abacaxi tem a vanta-
gem de jogar pelo empate 
e vai fazer o possível para 
segurar o time do Sport, 
que é melhor em termos 
de elenco e poder de in-
vestimento.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Jogos definem os clubes que
garantem acesso à 1a divisão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ada Carina

O técnico Indio Ferreira comanda treino do São Paulo Crystal que é um dos favoritos à conquista da vaga para as finais do Paraibano da segunda divisão no jogo contra a Queimadense

Foto: Divulgação/SP Crystal

Uma competição marcada por muita desorganização

Infelizmente, a segun-
da divisão foi marcada por 
desorganização e falta de 
planejamento, que geraram 
uma série de acontecimentos 
manchando a competição, 
que se tornou a pior já reali-
zada na Paraíba.

A maioria das partidas foi 
disputada em estádios sem a 
presença do público, por não 
atender as exigências míni-
mas do Estatuto do Torcedor. 
Somando-se a isto, houve 
problemas em cinco jogos e 

algumas vitórias foram con-
seguidas no tapetão.

Logo na primeira rodada, 
o Miramar com muitos joga-
dores sem registros, acabou 
promovendo um cai-cai até 
ficar sem o número mínimo 
de atletas em campo. A parti-
da contra o São Paulo Crystal 
teve de ser encerrada, bem 
antes do final.

Na segunda rodada, a 
partida entre o Femar e o Sa-
bugy não foi realizada porque 
faltou médico. A partida foi 
remarcada e a equipe do Sa-
bugy simplesmente não com-

pareceu ao estádio Moura 
Filho, em Alagoinha, alegan-
do não ter mais jogadores. O 
Femar venceu por WO.

Em Guarabira, o jogo 
entre a Desportiva e o Spar-
tax acabou não acontecendo 
também, porque o Spartax  
compareceu com apenas 5 jo-
gadores. O time local acabou 
vencendo por WO. Mesmo 
diante de tantos problemas, a 
FPF decidiu criar uma terceira 
divisão, que deverá ser dis-
putada pela primeira vez em 
setembro do próximo ano. A 
competição será formada por 

novas equipes que passem a 
ser profissionais e os 3 clu-
bes que foram rebaixados na 
segundona. Foram eles Mi-
ramar, Spartax e Nacional de 
Pombal. Já a segunda divisão 
terá a participação de Serrano 
e Esporte de Patos, rebaixa-
dos da primeira divisão deste 
ano, além dos dois clubes que 
forem eliminados hoje, nas 
semifinais da segundona, e 
os que conseguiram se man-
ter, como o Femar, Picuiense, 
Sabugy, Auto Esporte, Inter-
nacional e Desportiva.

Quem sabe faz a hora não espera acontecer

 São cinqüenta e duas equipes de 
futebol representando os seus respectivos 
bairros de nossa cidade. O extraordinário 
número de mil trezentos e quarenta atleta 
colocando-se para jogar, interagir e acima 
de tudo buscando espaços no valioso 
mundo do futebol. Dizem os especialistas 
que mais de uma dúzia de jovens já se 
destacaram na competição denominada 
de campeonato de seleções de bairros de 
João Pessoa.

 Mais de vinte campos de futebol 
foram recuperados na cidade das acácias 
para serem utilizados nos jogos dessa 
importante competição denominada de 
campeonato de seleções e popularmente 
conhecida como “Copa de Seleções”.

Quanto ao jogo de abertura e sole-
nidade do citado campeonato, cerca de 
quatro mil pessoas compareceram ao 
aconchegante Estádio Leonardo Vinagre 
da Silveira para abrilhantar e incentivar 
os atletas, comissões técnicas, árbitros e 
abnegados dirigentes amadores de nossa 
cidade. Uma verdadeira e digna festa do 

futebol amador da capital.
Cada equipe participante devidamen-

te inscrita gratuitamente no certame foi 
beneficiada/presenteada através dos orga-
nizadores com um jogo completo de pa-
drão e bolas oficiais, vedado nas camisas 
inserções de caráter pessoal ou político.

Nenhuma equipe precisou custear 
o trio de arbitragem, escalados para as 
partidas e realizadas em diversas praças 
de esportes do nosso município. Tam-
bém estão sendo disponibilizados corpo 
médico e respectiva ambulância para as 
partidas sem nenhum custo extra para 
os participantes dessa gigante, próspera 
e inteligente competição. O aspecto da 
segurança pública vem sendo coordenado 
e executado pela Guarda Municipal.

O conceituado globo.com vem dan-
do uma excelente cobertura ao evento, 
acreditando e estimulando esses jovens e 
velhos atletas, pois tem garoto com apenas 
16 anos e tem jogador experiente com 52, 
mostrando as suas habilidades em nossos 
surrados gramados.

A TV Cidade por meio do seu compe-
tente departamento de esportes já trans-
mitiu ao vivo três partidas emocionantes 
dessa competição que com certeza vai 
abrir espaços profissionais para jovens 
promessas do esporte favorito do país.

As equipes vêm retribuindo esse apa-
rato e a logística investida com excelentes 
índices técnicos, alcançando uma média 
de 3.9 de gols por partida, e apenas um re-
gistro de jogo com o placar de zero a zero. 
A competição está prevista para encerrar 
no dia 24 de novembro do fluente ano.

E como tudo isso vem sendo disponi-
bilizado? Quem vem custeando todo esse 
aparato essa organização, essa logística?

Eu responderia com as informações 
repassadas por um técnico da Secretaria 
de Juventude, Esporte e Recreação do 
município. Primeiro, com inteligência, 
conhecimento e boa vontade dos organi-
zadores. Segundo, as parcerias firmadas 
com empresas que utilizam os espaços 
dos campos de futebol e das camisas dos 
atletas, por último ao corpo técnico e 

infra-estrutura da prefeitura municipal de 
nossa cidade.

E por que a nossa Federação Paraiba-
na de Futebol criada exclusivamente para 
gerir, administrar e promover o futebol 
não consegue realizar uma competição de 
segunda divisão pelo menos razoável? Fal-
ta competência? Falta boa vontade ou falta  
conhecimento da nossa realidade?

Não sei responder e também não 
entendo de moda, mas quando eu vejo os 
representantes da FPF dentro de campo, 
em um sol escaldante, vestindo surrados 
e folgados paletós cheirando a naftalina, 
com sapato tênis e calças jeans eu me 
lembro de antigos agentes funerários de 
interior tentando vender caixões promo-
cionais a prestação e tenho a certeza de 
que aquela entidade há décadas deixou de 
ser genitora e passou a ser uma péssima 
madastra!

*Dados estatísticos gentilmente 
cedidos por Epitácio Borges Dantas, 
membro da organização do evento.

Francisco Di Lorenzo Serpa
faelserpa@oi.com.brArtigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Monsenhor Vieira foi 
deputado federal pela 
Paraíba de 1967 a 1970 pela 
Arena; nasceu em Uiraúna, 
a 27 de fevereiro de 1907; 
dedicou-se à prestação de 
assistência religiosa aos 
presidiários em João Pessoa; 

foi secretário estadual da Educação e Cultura no 
governo de João Agripino. Morreu aos 87 anos

Foi o 16º governador da Paraíba; nasceu em 
Mamanguape, em 1885; devido ao assassinato 

de João Pessoa, em 26 de julho de 1930, assumiu 
o governo na qualidade de vice-presidente, de 

26 de julho a 4 de outubro de 1930. Inaugurou a 
cadeira de número 23 da Academia Paraibana de 

Letras (APL). Morreu aos 67 anos

1918 — Roland Garros, pioneiro
 da aviação francês

1952 — Álvaro Pereira de Carvalho,
 político e escritor (PB)

1994 — Manuel Vieira, escritor, educador, 
sacerdote católico e político (PB)

2011 — Steve Jobs, inventor, empresário e 
magnata norte-americano

2014 — Andrea De Cesaris, piloto
 de corrida italiano (Mia Couto)

“A morte é uma corda que 
nos amarra as veias. O nó 

está lá desde que nascemos. 
O tempo vai esticando as 

pontas da corda, nos 
estancando pouco a pouco.”

Aforismo
Foto: Wikipédia

História - MoRteS nA DAtA De hoJe

Breves & Curtas

# Lua de mel I – A lua de mel de um casal no 
litoral de São Paulo terminou de maneira triste. 
Allan Phelipe Alves Coelho, 20 anos, morreu 
afogado em uma praia de Itanhaém na frente 
da esposa. O corpo foi achado dias depois do 
sumiço. O casal saiu da cidade de São Paulo 
para curtir a lua de mel na praia de Balneário 
Jequitibá.
# Lua de mel II – No domingo (29) pela manhã, 
eles estavam na água quando uma maré mais 
forte puxou os dois. A esposa de Allan, uma 
jovem de 19 anos, gritou e recebeu ajuda de 
um banhista, que a retirou da água. Allan sumiu 
na água. Na noite de quarta-feira (2), três dias 
depois do desaparecimento, o corpo de Allan 
foi achado em uma praia na cidade vizinha de 
Peruíbe.
# Oito anos depois I – Após oito anos, um ho-
mem de 59 anos, que trabalhava como padeiro, 
foi encontrado morto dentro do apartamento em 
que morava. A morte só foi descoberta porque o 
prédio precisou ser evacuado após um incêndio 
que atingiu o último andar do edifício. O caso 
aconteceu em Senden, na Alemanha. Os bom-
beiros precisaram arrombar a porta do aparta-
mento. Ao entrar, eles encontraram o cadáver 
de Heinz H. ao lado do corpo de um cachorro, 
que provavelmente morreu de fome.
# Oito anos depois II – Os vizinhos de Heinz 
contaram que perceberam a caixa de correspon-
dências cheia e até um cheiro estranho saindo 
pela porta. Eles não desconfiaram de morte 
porque o pagamento do aluguel do apartamento, 
que era feito em débito automático, sempre era 
quitado, já que o morto continuava a receber 
sua aposentadoria.

Agressões físicas, tortura e até dois casos de estupro teriam ocorrido na instituição, em Minas Gerais, segundo a polícia

Polícia apura morte de 18 em 
clínica para idosos e deficientes

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109
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Obituário

Maria Paulino Amorim
3/10/2019 – Aos 87 anos, 
em João Pessoa (PB). Em-
presária foi a primeira mu-
lher a ser presidente de um 
clube de futebol na Paraíba, 
o Guarabira Esporte Clube. 
Ela era tia do ex-governador da Paraíba Ro-
berto Paulino (MDB). Ex-primeira-dama de 
Guarabira, era viúva do ex-prefeito e empresá-
rio Gustavo Amorim da Costa e mãe do ex-ve-
reador Alberto Amorim. Ela teve destaque na 
política partidária nos anos de 1980.

Foto: Redes Sociais

Hércules Santos
3/10/2019 – Aos 45 anos, 
em Belo Horizonte (MG), 
devido a complicações de 
um quadro de pneumonia. 
Narrador e jornalista espor-
tivo que trabalhou na CBN e 
atualmente estava na Rádio Super, na capital 
mineira. Foi internado na segunda-feira (30) 
e deixa a mulher, Daniela, e dois filhos peque-
nos, Ulisses e Bernardo.

Foto: IstoÉ

BELO HORIZONTE (MG) - A 
Polícia Civil de Minas Gerais in-
diciou seis pessoas - das quais 
cinco já estão presas - por crimes 
de tortura, com casos de agra-
vamento resultando em morte, 
estupro e lesão corporal. As ví-
timas eram pacientes de uma 
clínica para idosos, pessoas com 
transtornos mentais ou com pro-
blemas graves de locomoção em 
Santa Luzia, na Região Metropo-
litana de Belo Horizonte.

Segundo a polícia, 18 pes-
soas morreram na clínica desde 
2015 em decorrência de agres-
sões físicas ou devido a qua-
dros agravados por negligência 
dos cuidadores. A investigação 
aponta 76 vítimas, além de dois 
casos de estupro de vulnerável. 

O inquérito foi concluído e 
apresentado na quarta-feira (2). 
Das seis pessoas indiciadas, cin-
co estão presas – quatro são da 
mesma família, que é dona da 
clínica, e um é funcionário do 
local. A defesa dos proprietários 
nega as acusações. 

“Um senhor chegou ao hos-
pital com bicheira [parasitas] 
nas feridas, outro com quadro 
de infecção grave, por conta de 
feridas não tratadas. A gente 
consegue fazer esse liame de 
que tudo que aconteceu ali ou 
foi gerado por essa negligência, 
por essas agressões ou foi acele-
rado por elas”, afirma a delegada 
responsável pelo caso, Bianca 
Prado.

Foram indiciados pelos cri-
mes a proprietária da clínica, 
Elizabeth Ferreira Lopes, o ma-
rido dela, Paulo Ferreira Lopes, 

as duas filhas, Poliana e Patrícia, 
e o funcionário Jorman Alexan-
der Venâncio do Amaral -todos 
eles estão presos. O dono do 
imóvel, que não teria relação 
com a clínica, foi indiciado por 
lesão corporal e aguarda em li-
berdade. 

O inquérito ouviu cerca de 
50 pessoas, entre pacientes, 
funcionários, familiares de pes-
soas que morreram enquanto 
internadas na clínica e a equipe 
médica que atendeu os pacien-
tes após a clínica ser fechada, 
em julho.

Segundo a delegada, alguns 
dos relatos ligam os cinco presos 
às agressões e à tortura. Elas vão 
desde socos e chutes até episó-
dios em que idosos eram puni-
dos sendo molhados com balde 
de água fria e obrigados a per-
manecer com a mesma roupa.

A investigação da Polícia Ci-
vil mineira começou por uma de-
núncia depois que dois pacientes 
da clínica morreram no mesmo 

dia, em julho, no Hospital Muni-
cipal Madalena Calixto, em Santa 
Luzia, com quadro de desidrata-
ção e desnutrição severa.

No dia em que recebeu a 
denúncia, 25 de julho, a polí-
cia foi até o local. Mais tarde, a 
vigilância sanitária interditou 
a entrada de novos pacientes. 
A dona e uma das filhas foram 
presas em flagrante. O local fun-
cionou por mais uma semana, 
sob supervisão da prefeitura, 
até ser fechado. 

A clínica cobrava mensali-
dades entre R$ 900 e R$ 1.300. 
A dona também era pastora de 
uma igreja evangélica na cidade. 
Entre 2015 e julho deste ano, 
tempo em que funcionou, a clí-
nica mudou de endereço três 
vezes. A última casa, segundo 
a delegada, era grande e tinha 
uma parte em construção onde 
viviam alguns dos pacientes. A 
clínica tinha cerca de 40 deles, 
em quartos com até oito pessoas.

Os casos de estupro apon-

tados no inquérito de mais de 
mil páginas, segundo a polícia, 
teriam como vítimas um ho-
mem de 70 anos e uma jovem 
cadeirante de 23. O homem re-
latou à polícia ter sido forçado a 
fazer sexo oral na proprietária.

A jovem, que tem atrofia 
nos membros inferiores e su-
periores, não tem condições de 
tirar a própria roupa. Testemu-
nhas relataram à polícia, segun-
do a delegada, que era comum 
vê-la vestida para dormir e en-
contrá-la nua no dia seguinte.

Ao menos uma testemunha 
relatou à polícia que viu tanto 
a proprietária quanto o marido 
dela beijando a jovem na boca à 
força. Outra interna disse à polí-
cia que ouvia a jovem gritando 
à noite. 

O dono do imóvel, sexto 
indiciado e único que está em 
liberdade, responde por lesão 
corporal leve por depoimentos 
de testemunhas que dizem tê-lo 
visto agredir a jovem a tapas.

Clínica cobrava mensalidades entre R$ 900 e R$ 1,3 mil; proprietária é pastora de uma igreja evangélica da cidade e está presa

Foto: Reprodução/tV

Pesquisadores nos Esta-
dos Unidos afirmam que da-
nos nos pulmões de pessoas 
que sofrem de uma doença 
respiratória, possivelmente 
relacionada a cigarros ele-
trônicos, parecem aqueles 
provocados pela inalação de 
substâncias químicas tóxi-
cas.

Os pesquisadores publi-
caram as descobertas esta 
semana no periódico New 
England Journal of Medicine.

Eles analisaram a bióp-
sia de tecidos pulmonares 
de 17 pacientes, que teriam 
sofrido lesões nos pulmões 
devido ao uso de cigarros 
eletrônicos.

Todos os pacientes apre-
sentavam danos em tecidos 

pulmonares similares aos 
causados pela inalação de 
substâncias tóxicas.

Os estudiosos acrescen-
taram que não conseguiram 
determinar uma causa espe-
cífica por enquanto.

Segundo o Centro de 
Controle e Prevenção de 
Doenças dos Estados Uni-
dos, até terça-feira, tinham 
sido registrados 1.080 casos 
de lesões pulmonares asso-
ciadas a cigarros eletrôni-
cos, e 18 mortes.

Alguns estados america-
nos proíbem a venda de ci-
garros eletrônicos com subs-
tâncias aromáticas. Medidas 
em outros países incluem a 
aprovação em setembro, na 
Índia, da proibição de ven-
da, importação e produção 
de cigarros eletrônicos.

Cigarro eletrônico causa 
lesões pulmonares graves
Agência Brasil 

Presos negam crimes
o inquérito foi encaminhado ao Ministério 

Público de Minas Gerais, que decidirá sobre a 
denúncia. nesta semana, foi devolvido à polícia 
para realização de diligências pendentes, se-
gundo o órgão. A Promotoria já havia ajuizado 
uma ação civil pública para impor obrigação de 
regularização das condições de instalação e de 
funcionamento do asilo, sob pena de interdição 
judicial e fechamento. 

o advogado Welbert de Souza Duarte, que 
representa os quatro indiciados da mesma família, 
não quis comentar o teor das investigações.

“eles negam autoria de qualquer tipo de cri-
me, de qualquer acusação feita contra eles nesse 
inquérito. Vou aguardar denúncia”, afirmou.

A reportagem não conseguiu contato com a 
defesa do funcionário preso e com a do dono do 
imóvel que responde em liberdade. Segundo a 
polícia, os dois têm advogados constituídos, mas 
não souberam informar os nomes. em depoimento 
à polícia, os dois negaram as acusações, diz a 
delegada. 

Fernanda Canofre 
Folhapress



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00022/2019, do tipo menor preço por item, para contratação de empresa realização 
de cerimonial, cuja abertura será no dia 22.10.2019 às 08:00 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 
12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499 – 1180, ou nos endereços: www.aguiar.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 03 de Outubro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PUBLICO Nº. 003/2019
O Prefeito do Município de Boqueirão - PB, em conformidade com a Lei nº. 8.666/93, suas 

alterações, Lei nº. 8.080/90 e 8142/90, Portarias nº. 358/2006, 648/2006 e 650/2006 do Ministério 
da Saúde, Resolução nº. 1613/2001-CFM e demais legislações aplicáveis, TORNA PÚBLICO para 
conhecimento dos interessados, a realização de CHAMAMENTO PÚBLICO para de CREDEN-
CIAMENTO de pessoas físicas e jurídicas, instituições privadas com ou sem fins econômicos ou 
filantrópicas, prestadoras de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em Consultas Oftalmológicas, Cirurgias de Catarata (Facoemulsificação c/ Lente) e 
Pterígio, em atenção especializada para atendimento das necessidades da Secretaria Municipal 
de Saúde/Prefeitura Municipal de Boqueirão, conforme especificações constantes do anexo I do 
edital, o qual se encontra na íntegra à disposição de todos os interessados, na sala da Comissão 
de Licitação, localizada na Av. Trinta de Abril, 45 – Centro – Boqueirão-PB, no horário das 07:00 
as 12:00 h. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. Os interessados poderão inscrever-
-se para Credenciamento a partir da data de 28 de Outubro de 2019, no local supramencionado, 
sendo suas inscrições proporcionalmente adequadas ao período remanescente de vigência do 
Credenciamento. Boqueirão - PB, 04 de outubro de 2019.

JOÃO PAULO BARBOSA LEAL SEGUNDO
PREFEITO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Médicos Hospitalares para melhor atender as 
demandas do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 4.4.90.52.01 - Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: até 03/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Belém e: CT Nº 00098/2019 - 26.09.19 - LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 3.445,05; 
CT Nº 00099/2019 - 26.09.19 - MEGAMED COMÉRCIO LTDA - R$ 1.870,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação de via(s) 

pública urbana no Município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de 
repasse nº. 874814/2018/MCidades/Caixa. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: J. W. CONSTRUTORA LTDA - W. P. CONSTRUTORA - Valor: R$ 271.758,59. 
LICITANTE CLASSIFICADO: 2. E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - Valor: 
R$ 280.256,57; 3. TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ-MOLDADOS E SERVIÇOS 
LTDA – Valor: R$ 304.850,82. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações po-
derão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro 
Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3453-2486. 

Conceição - PB, 27 de Setembro de 2019
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE CONVOCAÇÃO DO 2º COLOCADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00064/2019

OBJETO: Aquisição de Patrulha Mecanizada, para o município de Conceição - PB, conforme 
nº./ano da proposta: 034833/2018. 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, através de sua Pregoeira, torna público aos 
interessados que a EMPRESA VENCEDORA CLASSIFICADA na licitação Pregão Presencial Nº. 
00064/2019, para os itens 4 e 5 não apresentou dentro do prazo legal a documentação exigida para 
fins de habilitação, descumprindo as exigências impostas no edital. Restando, portanto, desclassi-
ficada a empresa em 1ª colocada nestes itens. CONVOCA-SE o seguinte licitante remanescente 
conforme ordem de classificação. - ALAGOAS TRATORES E IMPLEMENTOS AGRICOLAS LTDA 
(ITENS 4 E 5), empresa já habilitada no certame para negociação dos itens remanescente COMPA-
REÇA no dia 10/10/2019, às 09:00h, sediada na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição - PB. 

Conceição - PB, 04 de Outubro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro 

oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial do tipo menor preço por item, no dia 17 de outubro de 2019 as 09:00 horas, tendo como 
objetivo: LOCAÇÃO DE VEÍCULO PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL 
no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através 
do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 04 de Outubro de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2019
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE  DE CAPIM torna público que fará realizar através do pre-

goeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço, no dia 17 de Outubro de 2019 as 11:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS À 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá 
na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, 
Capim – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 04 de Outubro de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
NOTIFICAÇÃO Nº 001/2019

Processo Administrativo nº 01/2019
Assunto: NOTIFICAÇÃO PARA IMPOSIÇÃO DE PENALIDADE/MULTA
A prefeitura municipal de Desterro, através do  Presidente da Comissão Especial de Apuração 

de Infrações Administrativas, no uso das suas atribuições legais, definidas na portaria nº 082, de 
ordem do Sr. Prefeito, NOTIFICA  a empresa SETHA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP. 
Rua Vereador Severino Rodrigues, s/n, Bivar Olinto na cidade de Patos/PB, CNPJ nº . 24.064.804-
0001-12, vencedora da licitação TOMADA DE PREÇOS 005/2019, o seu objeto Contratação dos 
serviços de obra da rede de esgotos no bairro Guadalupe, no município de Desterro,   conforme 
projeto em anexo, e edital nos termos da lei 8666/93, nos termos do item 9.2 e 9.3 edital e Clau-
sula Sexta do contrato nº 01.179/2017, da instauração de processo administrativo, por infração a 
dispositivos legais(inexecução do contrato) facultada a apresentação de Defesa Prévia, conforme 
previsto no artigo 81 c/c 87, § 2º da Lei nº 8.666/93, no prazo de 5 (cinco) dias úteis, a contar da 
intimação deste ato, findo o qual, a Administração decidirá pela aplicação da penalidade cabível.

A defesa poderá ser apresentada em original no Prédio da prefeitura Municipal de Desterro,  ou 
pelo e-mail prefeturadedesterrocpl@gmail.com  

DESTERRO-PB, 01 DE OUTUBRO DE 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA AREA DE CONSTRUÇÃO 

CIVIL PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DA REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL JOSÉ LOPES 
NESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00147/2018 - Agape Serviços de Engenharia e Construções Ltda ME - 4º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 24.05.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇAO DE EXAMES 

POR DIAGNÓSTICO DE IMAGEM EM PACIENTES DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00023/2018. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda 
- Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Esperança e: CT Nº 00223/2018 - Gama Servicos de Diagnosticos Por Imagens Eireli - 3º 
Aditivo - acréscimo de R$ 43.750,00; e prorroga o prazo por mais 4 meses. ASSINATURA: 30.08.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

CANCELAMENTODEAVISO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00h do dia 14 de outubro 

de 2019tornando sem efeitos a publicação no DOE no dia 01/10/2019, relativas ao Pregão Presencial 
nº 00021/2019, que objetiva: Contratação de empresa para o fornecimento parcelado de lubrificantes, 
destinados à frota Municipal. Justificativa: procedimento foi instaurado com avisoportando número 
de processojá existente, portanto, incorreto. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB. E-mail: 
licitacaogadobravo@gmail.com. 

Gado Bravo - PB, 04 de outubro de 2019
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reformas e Ampliações das Escola 
Municipal Raimundo Asfora no Bairro Clovis Bezerra e da Escola Municipal Raimunda Ribeiro da Silva 
no São José. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2019. RECURSOS PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO - Recursos Próprios / Outros Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - 
4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATAN-
TES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB e RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, 
CNPJ sob o nº 15.161.782/0001-18 - CT Nº 00420/2019 – 03/10/2019 – R$ 383.169,61 (Trezentos 
e Oitenta e Três Mil Cento e Sessenta e Nove Reais e Sessenta e Um Centavos).

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 22 de outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de camisas 
destinadas a eventos realizados no “OUTUBRO ROSA” e “NOVEMBRO AZUL” pela Administração 
Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 04 de Outubro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00079/2019.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, no dia 21 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de colírios diversos para melhor atender as necessidades da população carente do município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 04 de Outubro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: Contratação de escritório de advocacia para patrocínio e defesa em processo de Natu-

reza tributária e previdenciária em especial o encontro de contas previdenciário nas esferas Federal 
e Estadual, de interesse do município de Igaracy - PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: PAIVA & BARROS SOCIEDADE DE ADVOGADOS – Valor 
mensal: R$ 3.200,00. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: cpl@igaracy.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 30 de Setembro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia N° 104/2019 para REFORMA do Centro de Recondicionamento de Computadores - CRC, 
no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO DE RECONSIDERAÇÃO 
FASE PROPOSTA COMERCIAL

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33044/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇ+OS DE MANU-

TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTLAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 09 (NOVE) ESCOLAS EM JOÃO PESSOA - PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados, que o recurso de reconsideração interposto pela Empresa: SALINAS 
EMPREENDIMENOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME.. por meio do Processo Administrativo nº 
2019/106631, foi recebido, tendo a Secretária de Planejamento do Município de João Pessoa 
NEGADO PROVIMENTO do recurso. Com a decisão fica INALTERADA o julgamento inicial da 
CEL em relação a empresa retro.   

  João Pessoa, 04 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidenteda Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
FASE HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33008/2019
OBJETO: contratação de empresa especializada para contratação de serviços especializados 

para REQUALIFICAÇÃO DO MERCADO PÚBLICO DO CASTELO BRANCO, EM JOÃO PESSOA.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída através do Decreto nº 9.308/2019, comunica aos interessados, que o recurso interposto 
pela Empresa: CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por meio do Processo Administrativo 
nº 2019/092273, de 22/08/2019, foi recebido, tendo a Secretária de Planejamento do Município de 
João Pessoa NEGADO PROVIMENTO ao recurso, mantendo INALTERADO o resultado final do 
julgamento de habilitação em relação à recorrente, publicado no DOE, JORNAL A UNIÃO E DOU 
edição dia 20/08/19, em função do descumprimento do item 7.6.3.1 do edital.  

João Pessoa, 03 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidenteda Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE RESULTADO FINAL
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 002/2019 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Progra-
ma “João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, comunica 
aos interessados que, durante o decurso do prazo, não houve interposição de recurso contra a o 
resultado de análise curricular, de modo que fica estabelecida a Classificação Final do certame 
de Seleção de Consultor Individual nº 02/2019, regido pela Política de Aquisição GN   2350-9, do 
Banco interamericano de Desenvolvimento – BID, nos seguintes termos: 

CLASSIFICAÇÃO FINAL
1ª COLOCADA: RENATA SATIKO AKIYAMA,  100 PONTOS
2ª COLOCADA: MARGARETH MATIKO UEMURA, 90 PONTOS
3ª COLOCADA: ISABELLA SOARES NASCIMENTO, 80 PONTOS
4ª COLOCADA: DANIELLE CAVALCANTI KLINTOWITZ, 70 PONTOS
5ª COLOCADA: EVANGELINA DE ALMEIDA PINHO, 60 PONTOS
6ª COLOCADA: FERNANDA CAROLINA VIEIRA DA COSTA, 54 PONTOS
7ª COLOCADA: ROBERTA FONTAN PEREIRA GALVÃO, 50 PONTOS
8º COLOCADO: PAULO SÉRGIO TADEU FANTINI, 40 PONTOS
9ª COLOCADA: BRUNA DA CUNHA FELÍCIO, 36 PONTOS 
10ª COLOCADA: CÁSSIA DE ÁVILA RIBEIRO JUNQUEIRA FALEIROS, 36 PONTOS
Dentre os candidatos que apresentaram documentação, 03 (três) não cumpriram os requisitos 

mínimos de qualificação do profissional elegível descritos no Item III do Anexo A (Termo de Refe-
rência) do Edital, tendo sido desclassificados do certame:

CONSULTORES DESCLASSIFICADOS:
DAYSE LUCKWU MARTINS
CARLOS ROBERTO NUNES DE AQUINO
LARISSA GARCIA CAMPAGNER
Fica desde já convocada a 1ª Colocada, a Sra. Renata Satiko Akiyama, a entrar em contato 

com a Comissão Especial de Licitação – CEL/UEP, através do email celuep@joaopessoa.pb.gov.
br, até as 17:00hs do dia 09/10/2019, para agendamento da Mesa de Negociações prevista nos §§ 
5.1 à 5.4 da GN 2350-9 do Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID. Caso a mesma não 
se manifeste até a data e hora estipuladas, será procedida a convocação da 2ª colocada, e assim 
sucessivamente.  O presente aviso e demais documentos relativos ao certame estão à disposição 
dos interessados no Portal da Transparência do Município de João Pessoa, no link https://transpa-
rencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=3898.

João Pessoa, 04 de outubro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA PROPOSTA DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº: 001/2019.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE CONSTRUÇÃO DE 49 

(QUARENTA E NOVE) UNIDADES DE CISTERNA DOMICILIAR NO MUNICÍPIO DE LAGOA DE 
DENTRO – PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO torna público e convoca os interessados 
que a reunião para abertura e julgamento das propostas de preços da licitação TP 001/2019 ocorrerá 
no dia 07/10/2019 as 08:30hs. (horário local). Maiores informações na sala da CPL, localizado na 
sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, LAGOA 
DE DENTRO – Pb, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site 
www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro/PB, 04 de Outubro de 2019.
Jocélia de Lima Luís da Silva Ferreira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº 038/2019

Lagoa de Dentro, 01 de Outubro de 2019.
Pregão presencial N.º 013/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO OU FORNECIMENTO DE 
UNIFORMES ESCOLARES PARA OS ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO DE LAGOA DE DENTRO.

CONTRATADO: DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI – ME
CNPJ: 29.903.019/0001-20
PRAZO: 31/12/2019
VALOR TOTAL: R$ 142.454,00 (Cento e Quarenta e Dois Mil, Quatrocentos e Cinquenta e 

Quatro Reais).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.040-SEC.DE EDUCACAO CULTURA E ESPORTE - 02040.12.361.0015.2008 - DESENVOL-

VIMENTO DO ENSINO FUNDAMENTAL – 02040.12.365.0015.2010 - MANUT.DAS ATIVIDADES DO 
ENSINO INFANTIL - 02040.12.366.0015.2011 - EXECUCÃO DO PROG.EDUCACAO DE JOVENS 
E ADULTOS-EJA – 339039000 – SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA – 339030.000 
– MATERIAL DE CONSUMO. PAR nº 20142756.

FABIANO PEDRO DA SILVA
PREFEITO / CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2019, feito pela Comissão 

Permanente de Licitação em 30 de Setembro de 2019 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI – ME com 

o valor total de R$ 142.454,00 (Cento e Quarenta e Dois Mil Quatrocentos e Cinquenta e Quatro 
Reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Lagoa de Dentro - PB, 01 de Outubro de 2019.
Fabiano Pedro da Silva

Prefeito

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da Pregão Presencial N.º 013/2019, ADJUDICAMOS o Presente Pregão 
Presencial para a Empresa: DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI – ME com o valor total de 
R$ 142.454,00 (Cento e Quarenta e Dois Mil Quatrocentos e Cinquenta e Quatro Reais).

Lagoa de Dentro - PB, 01 de Outubro de 2019.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro Oficial
                             

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 010/2019

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 013/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO OU FORNECIMENTO DE 

UNIFORMES ESCOLARES PARA OS ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO DE LAGOA DE DENTRO.

EMPRESA: DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI – ME
CNPJ: 29.903.019/0001-20
1. VALORES TOTAL REGISTRADOS:

VENCEDOR:  DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI – ME
CNPJ:  29.903.019/0001-20

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA QUANT. UNID. UNID. V. TOTAL

1

BERMUDA UNISEX 
confeccionado em 
tecido helanca com 
gramatura 170g/m2 
em cor com frizo 
lateral de 0,5cm 
na cor branca em 
malha penteada fio 
30 100% algodão 
com elást ico na 
cintura de 4,5cm, 
e com impressão 
em policromia da 
logo marca da pre-
feitura de Lagoa de 
Dentro Lagoa de 
Dentro-PB no peito 
(estampa em seri-
grafia 10x10), perna 
esquerda de quem 
veste, nos TAMA-
NHOS 2,4,6,8,10,12 
anos, P, M, G, GG

ALEX/ALEX/
FARDAMENTO UND 1300  R$ 

12,50  R$ 16.250,00 

2

CALÇADO TIPO 
TÊNIS de cadarço 
na cor preta. Forma-
do em duas partes, 
material emborra-
chado, cabedal e 
um solado com duas 
durezas, injetado 
em composto TR; 
unidos pelo proces-
so de injeção direta; 
Cabedal na cor pre-
ta. O solado deverá 
ser antiderrapante, 
sendo a sola e a 
soleta na cor pre-
ta. TAMANHOS 25 
ao 44

ALEX/ALEX/
FARDAMENTO PAR 500  R$ 

34,00  R$ 17.000,00 

3

MEIA ESCOLAR 
BRANCA (Par) Ta-
manho Médio, cano 
curto, com a seguin-
te composição de 
matéria prima: 63% 
algodão- fio 16/1; 
31% poliamida – fi-
bra sintética respon-
sável pela estrutu-
ração da meia, que 
permite que o produ-
to mantenha o for-
mato original após o 
seu uso e lavagem; 
4% elastano – fio 
com propriedades 
elásticas contendo 
no mínimo 85% de 
massa de poliure-
tano segmentado, 
para gerar uma me-
lhor vestibilidade e 
conforto das meias 
nos pés e 2% elas-
todieno – elastofibra 
construída de poli-
sopropeno natural 
ou sintético, que tem 
como característica 
alcançar até o triplo 
do seu comprimento 
original quando esti-
cado, recuperando-
-se rapidamente ao 
comprimento inicial 
quando a força de 
tração deixar de 
existir.

ALEX/ALEX/
FARDAMENTO PAR 910  R$ 4,40  R$   4.004,00 

4

CAMISETAS IN-
FANTIL TIPO RE-
GATA EM MALHA 
PV com no mínimo 
246 g de gramatura 
na cor branca, gola 
"V" com friso na cor-
cerde sem manga 
com ribana na cor 
branca, na barra da 
camiseta também 
fr iso vermelho e 
amarelo, com logo-
tipo da prefeitura 
municipal do Lagoa 
de Dentro-PB no 
peito (estampa em 
serigrafia 10x10) e 
nas costas com (es-
tampa em serigra-
fia com no mínimo 
25x15, TAMANHOS 
2,4,6,8,10,12 anos, 
P, M, G, GG.

ALEX/ALEX/
FARDAMENTO UND 2000  R$ 9,30  R$ 18.600,00 

5

BERMUDA INFAN-
TIL EM HELANCA 
NA COR VERDE 
modelo unissex: 
com a composição 
de 100% poliamida: 
270g/m2 gramatura, 
(referência panto-
ne nº 19-3920TC); 
MODELO: cós com 
elástico de 4cm de 
largura, pregado em 
máquina elastica-
deira de 4 agulhas 
e costura reforçada 
com travetes, sem 
cordão: pernas retas 
com bainha costu-
rada, barramento 
costurado: barra ba-
tida com costura de 
3 cm, TAMANHOS 
2,4,6,8,10,12 anos, 
P, M, G, GG.

ALEX/ALEX/
FARDAMENTO UND 2000  R$ 

13,80  R$ 27.600,00 

6

CAMISETAS ES-
COLAR em malha 
PV com no mínimo 
246 de gramatura na 
cor branca, gola ver-
de em ribana 100% 
poliéster, detalhes 
na manga lateral 
na cor verde, com 
logotipo da prefei-
tura municipal de 
Lagoa de Dentro-PB 
no peito (estampa 
em serigrafia 10x10) 
e nas costas ( es-
tampa em serigra-
fia com no mínimo 
25x15 TAMANHOS 
2,4,6,8,10,12 anos, 
P, M, G, GG.

ALEX/ALEX/
FARDAMENTO UND 5000  

R$11,80  R$ 59.000,00 

  TOTAL R$142.454,00

CENTO E QUARENTA E DOIS MIL QUATROCENTOS E CINQUENTA E QUATRO REAIS
Lagoa de Dentro - PB, 01 de Outubro de 2019.

FABIANO PEDRO DA SILVA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00015/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00015/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de pães e bolos, destinados as Escolas Municipais, 
Creche Municipal, Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos e Hospital Municipal da 
cidade de Mogeiro, no dia 17/10/2019 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à 
Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 16/10/2019.

Mogeiro, 3 de outubro de 2019.
FLAVIANO CLEBSON ARAÚJO

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min horas do dia 22 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Móveis, Computadores, 
Condicionadores de AR e outros, destinados ao atendimento de Unidades Básicas de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 04 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 24 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
na realização de exames de ultrassonografia. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 04 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 5 de outubro de 2019   26
Publicidade


	1 - Primeiro sab corrigido
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba sab
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - ultura sab
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas sab
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades sab
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes sab
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

